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ПРАВО КС РФ начал 
рассмотрение дела 
Ильдара Дадина

Статья на спор

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

ВЧЕРА Конституционный суд 
начал рассмотрение статьи 
212.1 УК РФ «Неоднократное 
нарушение установленного по-
рядка организации либо прове-
дения собрания, митинга, де-
монстрации, шествия или пике-
тирования» на соответствие 
Основному закону РФ. Изуче-
ние вопроса начато по просьбе 
Ильдара Дадина, который пока 
является единственным в Рос-
сии осужденным по этой статье.

Скудная правоприменитель-
ная практика порождает вопро-

сы и к букве, и к духу статьи, по-
явившейся в УК РФ всего лишь в 
2014 году. По данным предста-
вителя Генпрокурора РФ Татья-
ны Васильевой, всего в 2015—
2016 годах было возбуждено че-
тыре подобных дела, пригово-
ром и реальным сроком лише-
ния свободы закончилось пока 
только одно — дело Дадина. Сто-
ит отметить, что наказание по 
статье 212.1 УК РФ весьма вари-
ативно — от штрафов и обяза-
тельных работ до заключения. И 
в кулуарах КС не раз отмечали, 
что «если бы Дадина пригово-
рили к штрафу, мы бы 
сегодня здесь не встре-
чались».

ПРОЕКТ В следственных 
изоляторах не хватает 
13,5 тысячи мест 

Сядьте поближе

Владислав Куликов

ТЮРЕМНОЕ ведомство плани-
рует создать дополнительные 
места для арестованных и в це-
лом провести большой ремонт в 
следственных изоляторах. 

Федеральная служба испол-
нения наказаний приступила к 
разработке большой программы 
развития тюремной системы на 
2017 — 2025 годы. В ее рамках 
предлагается решить многие 
старые проблемы: нехватку ра-
бочих мест для осужденных, те-
сноту в камерах следственных 
изоляторов, старость некоторых 
казенных домов.

Одна из задач, которая ставит-
ся: сломать старую традицию 
дальних этапов. В идеале осу-
жденный в большинстве случаев 
должен сидеть ближе к дому. Воз-
можны, конечно, исключения. 
Например, террористов и экстре-
мистов лучше увозить подальше 
и контролировать строже. Но се-
годня из-за нехватки мест в коло-
ниях многим осужденным прихо-
дится уезжать отбывать срок в 
далекие края. 

В СИЗО также порой тесно. 
По данным правительства стра-
ны, сейчас в следствен-
ных изоляторах не хва-
тает 13,5 тысячи мест.
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ПАРАЛЛЕЛИ

Гражданин робот: 
права и обязанности  
«электронных лиц» 
пропишут в законе 
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Только в «РГ» Глава Счетной палаты Татьяна Голикова — 
о налогах, непопулярных идеях и повышении зарплат бюджетников

По большому счету
Татьяна Зыкова

Н
алоги станут темой 
номер один в бли-
жайшие дни. К маю 
готовится програм-
ма структурных ре-

форм до 2025 года, а на нее нуж-
ны деньги. Обязать всех работни-
ков самим делать взносы со сво-
их зарплат в пенсионный, меди-
цинский и социальный страхо-
вые фонды, частично освободив 
от этого работодателей? Глава 

Счетной палаты Татьяна Голико-
ва уверена, что без ответа на этот 
вопрос даже не стоит обсуждать 
другие идеи, в том числе и введе-
ние налога на богатых.

Об этом она рассказала на 
«Деловом завтраке» в «Россий-
ской газете». А также о том, в чем 
смысл обязательного медицин-
ского страхования, если оно не 
гарантирует бесплатных услуг, и 
что не так с качеством государст-
венного управления.

Татьяна Алексеевна, можете дать 
прогноз развития экономики? 
Нас ждет тяжелый год?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Мы вполне благо-
приятно вошли в 2017 год. По-
нятно, что благополучие держит-

ся на позитивном нефтяном 
тренде, и от этого в бюджете до-
полнительные доходы. Так что 
вполне можно ожидать более вы-
соких темпов роста, чем в 2016 
или в 2015 году.

На вторую половину года за-
планировано повышение зар-
платы бюджетникам в соответст-
вии с указами президента. Зна-
чит нужно так равномерно рас-
пределить расходы, чтобы это не 
стало угрозой для увеличения 
инфляции.

Думаю, первое полугодие 
можно жить спокойно, испол-
нять бюджет. На мой взгляд, пра-
вильней будет дополнительных 
расходов не производить. Воз-
держаться и от трат резервов.

В 2017 году при цене 40 долла-
ров за баррель законом о бюдже-
те предполагается полное ис-
пользование средств Резервного 
фонда и распечатывание на 670 
миллиардов Фонда национально-
го благосостояния. Если бы мы 
отказались хотя бы от распеча-
тывания ФНБ и чуть-чуть сохра-
нили Резервный фонд в условиях 
складывающейся цены на нефть 
и дополнительных дохо-
дов, это было бы пра-
вильное решение.

Владимир Баршев

Н
овая услуга для автомоби-
листов теперь доступна в 
регистрационных и экза-

менационных подразделениях 
ГИБДД столицы. 

Завести личный электронный 
кабинет на Едином портале госу-
слуг с подтверждением в Единой 
системе идентификации и аутен-
тификации (ЕСИА) теперь можно 
в этих подразделениях. 

Дело в том, что водители, ко-
торые уже зарегистрированы на 
сайте «Госуслуг» (www.gosuslugi.
ru), проблемы очередей и лично-
го времени для себя решили раз и 
навсегда. Однако, как показал 
опрос, проведенный столичным 
ГИБДД, не всем водителям повез-

ло оказаться в числе счастливчи-
ков. У многих граждан, по раз-
личным причинам, возникают 
трудности с процедурой реги-
страции на портале «Госуслуги». 
То система им говорит, что факт 
выдачи паспорта не подтвержда-
ется, хотя после проверки дан-
ных у полиции нет претензий,  то 
СНИЛС не подтверждается, то с 

идентификацией логина и паро-
ля возникают проблемы. 

В итоге не каждому автомоби-
листу удается запланировать 
время встречи с сотрудниками 
ГИБДД. А эта услуга ох как во-
стребована! Ведь речь идет о по-
становке нового автомобиля на 
учет, об обмене водительского 
удостоверения в связи с истече-

нием срока действия, о получе-
нии международного водитель-
ского удостоверения, в конечном 
итоге о списании в утиль или пре-
кращении регистрации давно 
проданного автомобиля, кото-
рый по непонятным причинам до 
сих пор числится на автовладель-
це. 

Между тем просто так с ули-
цы, проходя мимо, попасть в 
ГИБДД стало проблематично. В 
связи с введением электронной 
очереди  занять в ней место те-
перь очень непросто. Часть вре-
мени занимают те, кто записался 
через сайт «Госуслуг». Талоны на 
прием разбирают непосредст-
венно в момент начала 
работы этих подразде-
лений ГИБДД.  

ИНИЦИАТИВА Столичная госавтоинспекция предоставила 
целый пакет электронных услуг

Личный кабинет в ГАИ

Татьяна Голикова: Губернаторам надо дать правовые рычаги, чтобы «посчитать» неработающее население.
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Австралийский доллар  44,7797
Азербайджанский манат  31,3432
Армянский драм**  12,1820
Белорусский рубль  30,7061
Болгарский лев  32,5403
Бразильский реал  18,7199

Венгерский форинт**  20,5336
Вон Республики Корея***  50,7395
Датская крона*  85,5845
Доллар США  59,2168
Евро  63,6225
Индийская рупия**  86,9525

Казахстанский тенге**  18,0070
Канадский доллар  44,6246
Киргизский сом**  85,2060
Китайский юань*  86,3483
Молдавский лей*  29,4464
Новый туркменский манат  16,9481

Норвежская крона*  70,9183
Польский злотый  14,5653
Румынский лей  14,1406
СДР  80,4194
Сингапурский доллар  41,7314
Таджикский сомони*  74,8396

Турецкая лира  15,7617
Узбекский сум***  18,1091
Украинская гривна*  21,7669
Фунт стерлингов  73,9144
Чешская крона*  23,5445
Шведская крона*  67,0306

Швейцарский франк  59,2939
Южноафриканский рэнд*  43,9806
Японская иена**  52,2678

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.01.17 

На молитву к Микеланджело. В Риме, Париже и Кельне соборы не переда-
ют под музеи. У верующих и туристов проблем не возникает. 
Почему же и кто завязал в Ленинграде «Исаакиевский узел»?

Акцент

 Теперь любой водитель сможет 
совершать важные действия 
в личном кабинете ГАИ 

Акцент

 Татьяна Голикова не верит, 
что страховщики смогут 
«эсэмэсками» информировать 
россиян о диспансеризации
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Фальшивками оказываются 
всего двенадцать 

российских банкнот 

из миллиона 

10
Подземные покупки 
и услуги — что предлагают 

москвичам и гостям столи-

цы в подземных переходах 

15
Фигурное катание — 

где и когда смотреть 

чемпионат Европы, за кого 

болеть особенно сильно

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 января 2017
среда №15 (7181)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОВЕРКА СЛУХА 
СМИ сообщили 
о новых ядерных 
комплексах Китая

Эти ракеты 
нам не грозят

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА несколько зарубежных газет сообщили: Китай 
разместил у российских границ новые межконтинен-
тальные баллистические ракеты Dongfeng-41.

Утверждается, что одна из бригад Народно-освободи-
тельной армии КНР, оснащенная этим оружием, базиру-
ется в провинции Хэйлунцзян на северо-востоке страны. 
Более того, в СМИ упомянули о появлении в Интернете 
фотографий стратегических ядерных комплексов, кото-
рые, как утверждается, были сделаны в Хэйлунцзяне.

Провинция Хэйлунцзян действительно граничит с 
нашей страной по рекам Амур и Уссури. В сообщениях 
речь идет о мобильной пусковой установке с трехсту-
пенчатой твердотопливной ракетой, оснащенной голов-
ной частью с десятью (по другим данным, с двенадца-
тью) разделяющимися боевыми блоками индивидуаль-
ного наведения, и способной пролететь порядка 14 ты-
сяч километров. 

Однако не стоит 
забывать, что КНР — 
стратегический пар-
тнер России, а среди 
партнеров не приня-
то бряцать оружием. 
Поэтому наши поли-
тики и эксперты со-
шлись во мнении — 
такая дислокация 
ядерных комплексов 
КНР нацелена явно 
не на РФ. «Какие-ли-
бо действия в плане 
развития вооруженных сил Китая, если эта информация 
соответствует действительности, то, по крайней мере, 
военное строительство в Китае не воспринимаем как уг-
розу для нашей страны», — заявил вчера журналистам 
пресс-секретарь президента России Дмитрий Песков. Он 
дал понять, что и в Москве, и в Пекине дорожат особыми 
отношениями между двумя государствами — как в поли-
тическом, так и в торгово-экономическом плане. 

Президент Академии геополитических проблем, до-
ктор военных наук Константин Сивков вообще уверен, 
что если бы КНР желала «припугнуть» Россию, то, нао-
борот, установила бы свои ракеты подальше от границы 
с РФ. На самом деле, какой смысл размещать ядерные пу-
сковые там, где их легко могут достать наши оперативно-
тактические ракетные комплексы. Например, те же «Ис-
кандеры». А запущенную ракету — сбить средства ПВО—
ПРО. Сивков сказал корреспонденту ТАСС, что у меж-
континентального боеприпаса со столь большой дально-
стью поражения, как у Dongfeng-41, «мертвая зона долж-
на быть не менее трех тысяч километров». Сивков также 
уверен, что выбранную в Пекине дислокацию 
Dongfeng-41 стоит расценивать как реакцию Китая на 
угрозы Дональда Трампа в адрес КНР. По данным некото-
рых аналитиков, подлетное время китайских ракет к 
США через Северный полюс составит не более получаса, 
а если они пойдут над Тихим океаном — и того меньше. 

Мнение Константина Сивкова отчасти подтверждает 
вчерашняя публикация в англоязычной китайской газе-
те Global Times. Там написали, что «вооруженное стол-
кновение с США — последнее, чего хотел бы Китай, но его 
ядерный арсенал должен быть способен противостоять 
Соединенным Штатам». Еще один комментарий дал «РГ» 
председатель комиссии Госдумы по развитию предприя-
тий ОПК, президент Ассоциации «Лига содействия обо-
ронным предприятиям» Владимир Гутенев. Он акценти-
ровал внимание на том, что ракетные системы DF-41 не-
сомненно имеют потенциал модернизации. 

 «Поэтому тот факт, что они размещаются на макси-
мальном удалении от возможных районов перехвата, в 
том числе — от мобильных противоракетных комплек-
сов, размещенных на плавсредствах США», — отметил 
депутат. Он подчеркнул, что возможность перехвата 
стратегических ракет существует только на начальной 
разгонной стадии полета. «Таким образом, размеще-
ние новых ракетных установок вблизи российской гра-
ницы свидетельствует о высоком уровне отношений 
сотрудничества между нашими странами», — сделал 
вывод Гутенев.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев провел переговоры с Кареном Карапетяном

Открывая Армению
Владимир Кузьмин

Г
раждане России смогут 
ездить в Армению по вну-
тренним гражданским па-

спортам.
В ч ер а  п р е м ь ер - м и н и ст р 

Дмитрий Медведев провел пере-
говоры со своим армянским кол-
легой Кареном Карапетяном, 
впервые со своего назначения 
посетившим Москву с визитом. 

«Несмотря на международную 
конъюнктуру, изменение цен на 
энергоносители и ряд других 
экономических моментов, тем не 
менее товарооборот у нас ста-
бильный, а если говорить об им-
порте из Армении, то за прошлый 
год мы наблюдаем рост на 70 про-
центов, — рассказал Медведев о 
текущем положении дел в со-
трудничестве двух стран. — Это, 
на мой взгляд, следствие присое-

динения Армении к Евразийско-
му союзу и укреплению наших 
хозяйственных связей».

Товарооборот России и Арме-
нии в январе — октябре прошлого 
года составил 1,033 миллиарда 
долларов. Российский экспорт 
снизился на 14,6 процента, а вот 
импорт из Армении увеличился в 
2,1 раза, до 314 миллионов. По-
зитивным российский премьер 
считает тот факт, что общее коли-

чество поставляемых товаров не 
уменьшается, а увеличивается. 

По словам Карена Карапетяна, 
межправительственная встреча 
стала хорошей возможностью, 
чтобы обсудить актуальные на-
правления российско-армянско-
го сотрудничества. «Я хочу заве-
рить вас, что наша делегация при-
ехала с очень позитивным и дело-
вым настроем. Традиционно по-
вестка дня армяно-российских 

отношений весьма насыщенна», 
— заявил он, отметив, что армян-
ская делегация привезла в Мо-
скву ряд новых предложений, ко-
торые помогут расширить сферы 
сотрудничества. К визиту Кара-
петяна стороны подготовили на 
подписание ряд документов, ко-
торые, рассчитывает Медведев, 
будут развивать вектор сотруд-
ничества двух стран. В частности, 
стороны подписали меморандум 
о сотрудничестве между Мини-
стерством промышленности и 
торговли России и Министерст-
вом экономического развития и 
инвестиций Армении, приняли 
программу межрегионального 
сотрудничества на 2016—2021 
годы. Российская сторона высту-
пает главным иностранным инве-
стором в экономику Армении. 
Объем накопленных российских 
инвестиций составляет 2,7 мил-
лиарда долларов. Удельный вес 
предприятий и обособленных по-
дразделений с российским капи-
талом в Армении в общем количе-
стве предприятий с участием 
иностранного капитала составля-
ет 27,6 процента.

В развитие гуманитарного со-
трудничества вчера стороны 
скрепили подписями документ, 
вносящий изменения в действу-
ющее соглашение о взаимных 
безвизовых поездках граждан. 
Россияне смогут ездить в Арме-
нию по внутренним граждан-
ским паспортам. Подписан про-
токол между «Росатомом» и ми-
нистерством энергетических ин-
фраструктур Армении о реализа-
ции практических мер по выпол-
нению обязательств, предусмо-
тренных соглашением об опера-
тивном оповещении о ядерной 
аварии и обмене информацией в 
сфере ядерной и радиационной 
безопасности 2015 года.

ДУМА

В ФСБ заявили 
о десятках 
миллионов 
кибератак 
на информа-
ционные 
объекты РФ

ПРОТИВ 
ВЗЛОМА 
ЕСТЬ ЗАКОН

Татьяна Замахина

КОМИТЕТ Госдударственной 
Думы по безопасности и проти-
водействию коррупции реко-
мендовал палате принять в пер-
вом чтении правительственный 
законопроект о безопасности 
критической информационной 
инфраструктуры РФ (КИИ).  
Объекты КИИ подвергались ата-
кам около 70 млн раз за год, зая-
вил в ходе дискуссии представи-
тель центра безопасности связи 
ФСБ Николай Мурашов.

Он пояснил, что большинство 
компьютерных атак идет из-за ру-
бежа. Хорошо защищают инфор-
мацию в ряде крупных компаний, 
например в «Газпроме», но не все 
предприятия уделяют этому до-
статочно внимания, сказал пред-
ставитель ведомства. «Для того 
чтобы все исполняли обязаннос-
ти в едином строю, не побоюсь 
этого слова, собственно и служит 
этот закон», — сказал Мурашов.

Он также заявил о попытках 
корпораций Microsoft и Cisco 
противодействовать принятию 
законопроекта. В России же его 
поддерживают: со словами одо-
брения выступают 98% граждан 
в своих обращениях в ФСБ, доба-
вил Мурашов.

Согласно поправкам, к КИИ 
относятся: системы госорганов, 
оборонной промышленности, а 
также в сфере здравоохранения, 
транспорта, связи, финансов, 
энергетики, топливной, атомной, 
ракетно-космической, металлур-
гической, химической, горнодо-
бывающей промышленности.

Предусматривается ведение 
реестра значимых объектов 
КИИ, а также установление тре-
бований по обеспечению их без-
опасности.

«Мы этому не очень уделяли 
внимание, в отличие от амери-
канцев, которые моментально 
атаки хакеров пытаются предста-
вить как государственную поли-
тику РФ, — сказал журналистам 
экс-директор ФСБ Николай Кова-
лев. — Нам надо эффективно про-
тиводействовать тому, что сегод-
ня называется информационной 
или компьютерной войной».

Президент Владимир Путин обсудил с главой минсельхоза 
запуск нового механизма льготного кредитования аграриев

Кредит  — не выше 5%
Кира Латухина

О
б успехах аграриев 
шла речь на встрече 
президента с главой 
минсельхоза Алек-
сандром Ткачевым — 

отрасль показала рост свыше 4 
процентов. Также министр сооб-
щил о запуске нового механизма 
— дешевых кредитах, в том числе и 
длинных. Нужно минимизиро-
вать бюрократию, указал Влади-
мир Путин.

«О результатах работы селян 
мы говорим в последнее время 
часто и с удовольствием. Есть по-
вод их поздравить с результата-
ми, — заметил президент. — Не все 
эти результаты еще обобщены за 
прошедший год, но уже за 11 ме-
сяцев можно констатировать, 
что рост более 4 процентов».

Ткачев поблагодарил за такие 
слова: «Мы очень ценим, потому 
что государственная поддержка 
беспрецедентная. Мы действи-
тельно давно этого ждали: префе-
ренции практически по всем на-
правлениям — и, как следствие, 
рост более 4 процентов, и урожай 
рекордный за всю историю Рос-
сийской Федерации и Советского 
Союза — 119 миллионов тонн. 
Это, конечно, большая победа».

«Это прежде всего доходы се-
лян, крестьян, которые, без-
условно, реализуются в новые 
проекты и в подъем уровня жиз-
ни, и, конечно, в новые техноло-
гии, производство и так далее. 
Поэтому еще раз огромное спа-
сибо», — сказал министр.

«И вопросы кредитования вы 
хотели обсудить», — напомнил Пу-
тин. «Да, — подтвердил Ткачев. — 
Ваше поручение выполнено: с но-
вого года мы запустили новый про-
ект льготного кредитования, это 
тоже беспрецедентно. Кредиты, 
инвестиционные и короткие, не 
могут превышать 5 процентов. 
Ниже — можно, то есть один про-
цент, два, три, пять максимум». 
«Конечно, это даст серьезный тол-
чок строительству новых проектов 
в агропромышленном комплексе, 
перерабатывающем — новых мо-
лочных ферм, свинокомплексов. 
Это кардинально изменит нашу 
страну в смысле сельского хозяй-
ства», — убежден чиновник.

«Объем какой?» — спросил гла-
ва государства. «Порядка 23 мил-
лиардов рублей», — сообщил собе-
седник. По его словам, Россель-
хозбанк уже начал эту работу.

«Естественно, мы рассчиты-
ваем и на другие банки, которые 
активно примут участие», — до-
бавил Ткачев. «Такого не было 
никогда — таких дешевых, длин-
ных и доступных кредитов, — под-
черкнул он. — Мы убираем всю 
бюрократию. Это даст серьезный 
толчок, мощный прорыв в обла-

сти строительства, привлечения 
инвестиций и, конечно, создания 
новых проектов».

«Как будете отбирать?» — по-
интересовался президент. «Отбор 
проводится на уровне банков, — 
пояснил министр. — Естественно, 
мы (минсельхоз) определяем при-
оритеты, какие отрасли должны 
поддерживаться. И конечно, те 
проекты, которые будут обеспе-
чены, проекты с возвратными 
средствами, которые будут инте-
ресными, конкурентоспособны-
ми, технологичными, будут иметь 
поддержку в первую очередь».

«Экономическая обоснован-
ность всегда, конечно, должна 
присутствовать, но бюрократия 
должна быть минимизирована», — 
обозначил Путин. «Мы миними-
зируем, — заверил глава мини-
стерства. — И, самое главное, один 
из важных моментов — мы эконо-
мим региональные деньги. Теперь 
субсидировать эти кредиты из ре-

гиональных бюджетов не нужно». 
Раньше на это шли достаточно 
крупные суммы. «Теперь будет 
только федеральная часть, а зна-
чит, регионалы могут использо-
вать эти средства на другие нуж-
ды, в том числе и сельское хозяй-
ство», — заключил Ткачев.

Вопросы дорожного строи-
тельства президент обсудил со 
свердловским губернатором. Се-
годня это одно из приоритетных 
направлений деятельности, заве-
рил Евгений Куйвашев. Общий 
объем регионального дорожного 
фонда — 11 млрд рублей. Все день-
ги распределены в соответствии 
с программами.

Недавно глава государства по-
ручил привести в порядок дорогу 
Нижний Тагил — Серебрянка. 
«Поручение, которое вы дали по 
результатам пресс-конферен-
ции, будет выполнено в полной 
мере и в срок, — обещал Куйва-
шев. — К 1 июня мы обеспечим эк-

сплуатационное состояние, но 
хочу сказать, что для приведения 
этой дороги к асфальтобетонно-
му покрытию, а протяженность 
этой дороги — более 50 киломе-
тров, потребуется еще опреде-
ленное время, немного». В 2013 
году, рассказал губернатор, «со-
мкнули» прежде не соединявши-
еся Свердловскую область и Хан-
ты-Мансийский округ — благода-
ря так называемой Северной до-
роге, которая сократила движе-
ние транспорта с европейской 
части на тюменский север почти 
на 800 километров. Идет строи-
тельство южного полукольца 

Екатеринбургской кольцевой ав-
томобильной дороги.

«Сегодня региональные дороги 
большей частью выполняют фун-
кции дорог федерального значе-
ния; мы это понимаем, тем самым 
вкладываем деньги в высвобожде-
ние от автомобильного транспор-
та наших крупных городов», — про-
должил губернатор. Более 6 мил-
лиардов рублей выделено муници-
палитетам на приведение дорог в 
соответствие с требованиями.

Минимизировать бюрократию при 
реализации аграрных проектов — 
такую задачу поставил президент 
главе минсельхоза.

Акцент

 Таких дешевых, длинных 
и доступных кредитов 
для АПК не было никогда

Эксперты сошлись 
во мнении — такая 
дислокация ядер-
ных комплексов 
КНР нацелена явно 
не на Россию

АНОНС 

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«МОСКОВСКИЙ Кремль: археологический музей 
под открытым небом. Новые туристические объекты».

26 января (четверг) в 12.00 состоится брифинг, приуро-
ченный к открытию на Ивановской площади Московского 
Кремля специальных археологических окон, позволяю-
щих туристам и посетителям Кремля увидеть уникальные 
находки археологов. В мероприятии примут участие: В.В. 
Аристархов, первый заместитель министра культуры РФ, 
Н.А Макаров, директор Института археологии РАН, доктор 
исторических наук, академик РАН, Е.Ю. Гагарина, гене-
ральный директор Государственного историко-культурно-
го музея-заповедника «Московский Кремль».

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: 

mediacentr@rg.ru. 
Адрес Медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 

9-й этаж (метро «Савеловская»).
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ФСБ намерено 
эффективно проти-
водействовать 
хакерским атакам 
с помощью законо-
проекта о безопа-
сности критической 
информационной 
инфраструктуры

Дмитрий Медведев и Карен Карапетян обсудили ряд проектов, некоторые придется развивать с чистого листа. 

МЕЖДУ ТЕМ 
Вопрос о запрете чиновникам отдыхать за рубежом требует обсужде-
ния. Как отметил пресс-секретарь президента Дмитрий Песков, ка-
кой-либо позиции по этому поводу в Кремле пока нет. 
Губернатор Приморья Владимир Миклушевский, по утверждению ряда 
СМИ, отметил Новый год в Дубае, хотя обещал во Владивостоке. В Гос-
думе появилась инициатива рекомендовать чиновникам отдыхать 
только в России, в связи с чем журналисты поинтересовались мнением 
Кремля. «Рекомендовать чиновникам отдыхать в России, безусловно, 
можно, — сказал Дмитрий Песков. — И безусловно, в России расширяется 
база для отдыха, туристическая инфраструктура, растет уровень сер-
виса, местами уже начали снижаться цены, что весьма позитивно». 
«Другое дело — вопрос введения мер не рекомендательного, а принуди-
тельного характера, — добавил пресс-секретарь президента. — Насколь-
ко корректно таким образом ограничивать права и свободы государст-
венных чиновников». «Это вопрос для обсуждения», — считает Песков.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вчера стало известно, что при Госду-

ме создадут Центр законотворчест-

ва, который будет оказывать помощь 

депутатам и региональным парла-

ментам при написании законопроек-

тов. Об этом сообщил журналистам 

спикер нижней палаты Вячеслав Во-

лодин.

Он напомнил, что одним из приорите-

тов седьмого созыва Госдумы являет-

ся повышение качества законотвор-

ческой работы. Для этого и создается 

центр, сказал спикер, добавив, что 

эту идею поддерживают во всех 

фракциях. 

«Все понимают, что это будет хоро-

шее подспорье», — сказал Володин. 

«Это, на мой взгляд, обязательно по-

зитивно скажется на качестве вноси-

мых законопроектов», — отметил он.

Центр будет оказывать экспертную, 

методологическую помощь в написа-

нии законопроектов субъектам зако-

нотворческой инициативы. 

«В первую очередь речь идет о депу-

татах Государственной Думы и наших 

региональных парламентов», — уточ-

нил Володин. Так, в Госдуме обнови-

лась половина депутатов — новичкам 

зачастую и нужна помощь в офор-

млении законодательных инициатив.

Предполагается, что идея может 

быть апробирована на базе одного из 

крупных юридических вузов — в каче-

стве партнера проекта рассматрива-

ется Московский государственный 

юридический университет им. Кута-

фина. Вячеслав Володин также обра-

тил внимание, что создание таких 

структур при парламенте — это ме-

ждународная практика.
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ЗАКОНОПРОЕКТ

За угрозы врачам можно будет
отправиться под арест

С доктором — 
только вежливо

Иван Петров

ЗАКОНОПРОЕКТ, вводящий ад-
министративный арест даже за 
угрозы врачам, то есть без при-
чинения вреда их здоровью, вне-
сен накануне в Государственную 
Думу. Правда, арест — это самая 
жесткая мера, предусмотренная 
документом. Также за безудер-
жное хамство в отношении ме-
дработников предлагается штра-
фовать в размере от 1000 до 2500 
рублей.

«Участившиеся случаи напа-
дения на сотрудников медицин-
ских учреждений, находящихся 
при исполнении своих служеб-
ных и профессиональных обязан-
ностей, свидетельствуют о недо-
статочности существующих мер 
их защиты, в том числе право-
вых», — говорится в пояснитель-
ной записке к документу.

Изменения предлагается вне-
сти в статью Кодекса об админи-
стративных правонарушениях о 
мелком хулиганстве. 

Тема о защите медиков стала 
актуальной после нескольких ре-
зонансных случаев нападения на 
врачей «скорой помощи» и де-
журных медиков в больницах. На 
дежурящих врачей, как правило, 
нападают неадекватные родст-
венники тех, кому надо срочно 
оказать первую медицинскую по-
мощь. По их мнению, врачи дей-
ствуют не сильно расторопно и 
профессионально. 

В то же время кроме совсем от-
кровенных случаев правового 
беспредела, когда родственники 

жестоко избивали врачей, не-
редки и случаи, когда врачам 
просто угрожают. Такие «забот-
ливые» заявляют, что если с их 
женой, сестрой, матерью или еще 
кем бы то ни было что-то случит-
ся, то врачу не сдобровать. И та-
кие инциденты обычно до разби-
рательств в правоохранительных 
органах не доходили. 

В случае принятия законопро-
екта врачи по сути станут непри-
косновенными для хулиганья. 
Любая угроза здоровью или жиз-
ни медработника будет поводом 
для возбуждения административ-
ного производства. В итоге слиш-
ком пылких родственников боль-
ных станут отправлять в камеры 
на срок до 15 суток, чтобы осту-
дить их пыл. Либо «бить» их в от-
вет рублем.  

Напомним, ранее Минздрав 
России за покушение на жизнь 
медработников предложил нака-
зывать сроком вплоть до пожиз-
ненного лишения свободы. Кста-
ти, в том документе также предус-
матривалось наказание и за угро-
зы. Так, согласно подготовленно-
му министерством законопроек-
ту, за угрозу можно будет сесть на 
срок до 5 лет, попасть под арест на 
полгода или быть отправленным 
на принудительные работы. За 
применение насилия в отноше-
нии врача уже грозит до 10 лет.

ПРАВО В службу судебных 
приставов поступило 
79 жалоб на коллекторов

Не взыщите

Владислав Куликов

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба судебных приставов подвела 
первые итоги работы в рамках нового закона, установив-
шего правила работы коллекторов. Контролировать, 
чтобы частники-взыскатели вели себя пристойно, и 
должны судебные приставы.

С нового года заниматься взысканием долгов вправе 
только организации, внесенные в реестр Федеральной 
службы судебных приставов. А чтобы попасть туда, надо 
соответствовать определенным требованиям.

Как сообщили в службе судебных приставов, всего 
было подано 56 заявлений о включении в государствен-
ный реестр. В списки внесено 33 организации. Еще 3 по-
лучили отказ. Заявления остальных еще рассматрива-
ются.

Причины отказов самые разные. Кто-то не предоста-
вил все нужные документы или подал откровенную 
липу. В частности, у некоторых отказников отсутствуют 
копии документов, подтверждающих наличие необхо-
димого оборудования.  Напомним, что по закону коллек-
торы обязаны фиксировать свое общение с должником. 
Все записи переговоров, а также письма и даже СМС 
должны храниться не менее трех лет. Каждое коллектор-
ское агентство должно иметь оборудование, позволяю-
щее хранить всю подобную информацию в течение по-
ложенного срока. Нет оборудования, нет работы у кол-
лектора.

Кто-то из потенциальных коллекторов не предоста-
вил договор обязательного страхования ответственно-
сти за причинение убытков должнику при осуществле-
нии деятельности по возврату просроченной задолжен-
ности. То есть или договора вообще нет, или предприни-
матели забыли его включить в пакет. Но ответственность 
коллектора должна быть застрахована, чтобы наруши-
тель мог заплатить за вред, нанесенный должнику. Фир-
мы, не имеющие страхового полиса, получили и будут 
получать отказ.

Естественно, в службу судебных приставов посыпа-
лись и жалобы от граждан. Причем сигналы приходят как 
на включенных в реестр коллекторов, так и не включен-
ных, то есть работающих нелегально. Большинство жа-
лоб поступило именно на коллекторов-нелегалов, не по-
лучивших свидетельства от службы судебных приставов.

«Основная масса обращений касается взаимодейст-
вия кредитора с должником в ходе телефонного обще-
ния», — сообщают в ведомстве. Сейчас все сигналы про-
веряются.

Статья на спор

Однако Басманный суд Москвы на основании 
протоколов об административных правонару-
шениях приговорил его к трем годам лишения 

свободы. По мнению адвокатов (на слушаниях в КС инте-
ресы заключенного защищали сразу три представителя), 
статья 212.1 УК РФ нарушает сразу несколько базовых 
принципов Конституции РФ. В первую очередь — право 
граждан на свободу мирных собраний, гарантированное 
31-й статьей. 
Федеральное законодательство позволяет ограничивать 
это право, но, как отметил адвокат Сергей Голубок, лишь 
в тех случаях, когда участники или организаторы ведут 
себя деструктивно, угрожая общественной безопасно-
сти. В данном же случае уголовная ответственность на-
ступает только по признаку «неоднократности» наруше-
ния.

Кроме того, защита полагает нарушенным принцип 
non bis in idem (лат. «не дважды за то же»), поскольку ста-
тья 50 Конституции РФ содержит прямой запрет на по-
вторное осуждение. 

Наконец, третий аспект жалобы — в качестве доказа-
тельств по уголовному делу были использованы матери-
алы дел об административных правонарушениях, полу-
ченные без участия защитника, что для уголовных дел 
является недопустимым.

Не менее убедительны и аргументы представителей 
органов власти. 

— Общественная 
опасность этих дея-
ний — как раз в их по-
вторяемости, — от-
метил полномочный 
представитель Сове-
та Федерации РФ в 
КС Андрей Клишас. — 
Получается, что ад-
министративными 
методами воздейст-
вия цель — предо-
твратить повторные 
правонарушения — 
не достигнута. 

С этой точкой зрения согласен и представитель пре-
зидента РФ в КС Михаил Кротов: фигурантом подобного 
дела можно стать, «систематически и умышленно игно-
рируя требования закона». 

— Сам факт совершения неоднократных нарушений в 
течение ограниченного периода — 180 дней — свидетель-
ствует, что лицо намеренно игнорирует порядок (прове-
дения митингов. — Ред.), тем самым демонстрируя повы-
шенную общественную опасность, — поддержала пред-
ставителей органов власти Татьяна Иванова. 

Что касается конституционного запрета дважды су-
дить за одно и то же преступление, то он здесь неприме-
ним, считает Кротов. 

Возбудить уголовное дело по статье 212.1 УК РФ пра-
воохранительные органы могут только по «свежему» 
эпизоду, если при этом у подозреваемого уже были нару-
шения КоАП по статье 20.2 «Нарушение установленного 
порядка организации либо проведения собрания, ми-
тинга, шествия или пикетирования».

Между тем вопросы к статье Уголовного кодекса есть 
и у судей КС. 

Судья-докладчик по данному делу Сергей Князев 
обратил внимание на формулировку, что применить ее 
положения можно в том случае, если «лицо ранее при-
влекалось к административной ответственности за со-
вершение административных правонарушений» по ста-
тье 20.2 КоАП. 

Но есть принципиальная разница между лицами, 
«подвергнутыми административному наказанию» (как 
правило, оно действует в течение года) — такая формули-
ровка есть в других статьях с административной прею-
дицией, и «ранее привлекавшимися», как в 212.1 УК. 

К тому же в российской правовой системе теперь сть, 
по сути, три вида нарушений порядка организации ми-
тингов: однократное, двукратное и неоднократное. И 
если за двукратное Дадин ни разу не привлекался, то как 
это согласуется с принципом равенства перед законом и 
судом? 

Свое решение КС РФ обнародует примерно через ме-
сяц, параллельно судьбу Ильдара Дадина будет рассма-
тривать и Верховный суд. 
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Личный кабинет в ГАИ

Зачастую заранее за-
бронированное время 
на прием в ГИБДД в 

виде талончиков некоторые осо-
бо ушлые граждане продают не-
посредственно около подразде-
лений.

Правда, по таким купленным 
талончикам получить услугу до-
вольно проблематично. Ведь изна-
чально тот, кто записывается, дол-
жен указать свои персональные 
данные и данные автомобиля. 
Если эти сведения не соответству-
ют поданным документам, то та-
кого посетителя и завернуть мо-
гут. 

Тем не менее пройдохи создают 
довольно серьезные трудности 
для честных автовладельцев и во-
дителей. Ведь именно им не доста-
ется заветных талончиков. В этом 
плане сайт «Госуслуги» более чем 

удобное подспорье. Хотя и там в 
период весеннего ажиотажа во-
круг транспорта довольно сложно 
отыскать удобное «окно» на при-
ем в ГИБДД. 

И все-таки столичная ГИБДД 

пошла на такой шаг, чтобы органи-
зовать для граждан удобный спо-
соб регистрации на сайте «Госу-
слуги». 

Возможность зарегистриро-
ваться на Едином портале госу-
слуг с подтверждением в Единой 
системе идентификации и аутен-
тификации (ЕСИА) теперь доступ-
на в любом регистрационно-экза-
менационном подразделении Го-
савтоинспекции  Москвы.

Для этого, правда, потребуют-
ся не совсем обычные для ГИБДД 
документы. В первую очередь до-
кумент, удостоверяющий лич-
ность, то есть паспорт. А также 
пенсионное удостоверение, на ко-
тором напечатан СНИЛС — стра-
ховой номер индивидуального ли-
цевого счета.

Сотрудники ГИБДД помогут 
создать заявку и подтвердят учет-
ную запись в ЕСИА. Процедура ре-
гистрации займет всего несколько 
минут.

И уже в тот же день, как утвер-
ждают в ГИБДД, через личный 
кабинет пользователь получит 
полный доступ к госуслугам 
ГИБДД. 

Он сможет выбрать место и 
время визита в ГИБДД по вопро-
сам регистрации транспортного 
средства или получения водитель-
ского удостоверения.

Он получит скидку на оплату 
госпошлины 30 процентов. А это 
немало.  

Он также будет своевременно 
получать информацию о вынесен-
ном в отношении него постановле-
нии о наложении административ-
ного штрафа за нарушение Пра-
вил дорожного движения. Это по-
зволит воспользоваться правом 
на возможность оплаты половины 
суммы штрафа в течение двадцати 
дней с момента его наложения. 

К тому же проблемы, связан-
ные с налоговыми и судебными за-
долженностями, никогда не заста-
нут врасплох.

Функционал Единого портала 
госуслуг не ограничивается пере-
численными возможностями, а 
установив соответствующее при-
ложение для мобильного телефо-
на, все возможности портала бу-
дут у водителя «в кармане». 

Сотрудники ГИБДД помогут посети-
телям зарегистрироваться на пор-
тале «Госуслуги».

Акцент

 Для получения доступа к госуcлугам 
потребуется паспорт и страховое 
свидетельство Пенсионного фонда

Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

Публикацию комментирует 
Александр Адабашьян
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Качество государства
В минувшие выходные в Мо-

скве состоялся cъезд «Единой 
России», на котором были подве-
дены промежуточные итоги реа-
лизации программы партии на 
выборах в Госдуму и поставлены 
задачи на 2017 год.

Важная тема предвыборной 
программы — качество государст-
ва, в том числе эффективность 
власти и народный контроль. Об-
суждению этой темы была полно-
стью посвящена работа одной из 
дискуссионных площадок cъезда.

В ходе обсуждения было отме-
чено, что расширился перечень 
государственных услуг, предо-
ставляемых многофункциональ-
ными центрами. В этот перечень 
вошли такие чрезвычайно во-
стребованные гражданами услу-
ги, как, например, получение во-
дительских удостоверений.

Также ставилась задача по вве-
дению системы электронных 
услуг при получении разрешения 
на строительство и решении зе-
мельных вопросов в субъектах 
Федерации. На сегодняшний день 
выдача разрешения на строи-
тельство и на ввод объекта в эк-
сплуатацию отнесена к рекомен-
дуемому перечню госуслуг, пре-
доставляемых МФЦ.

Помимо этого в программе 
«Единой России» было сказано о 
необходимости разработки си-
стемы персонального электрон-
ного кабинета для взаимодейст-
вия гражданина с приставом. И 
недавно нами был введен в эк-
сплуатацию Кабинет участника 
исполнительного производства.

Большое внимание мы уделя-
ем борьбе с хищениями в сфере 
закупок товаров, работ, услуг для 
обеспечения государственных 
или муниципальных нужд. Пред-
лагается усилить уголовную от-
ветственность за эти преступле-
ния. В Государственную Думу 
уже внесен соответствующий за-
конопроект.

Для того чтобы законы неуко-
снительно исполнялись, были 
введены дополнительные формы 
парламентского контроля. Об 
этом я писал на страницах «Рос-
сийской газеты» в конце декабря 
прошлого года.

Сегодня для повышения эф-
фективности власти необходимо 
принять еще ряд мер.

Во-первых, на законодатель-
ном уровне надо повысить обо-
снованность госзакупок, ввести 
административное наказание в 
виде дисквалификации за грубое 
нарушение государственными и 
муниципальными служащими 
стандартов предоставления 
услуг.

Во-вторых, необходимо уси-
лить парламентский контроль на 
уровне субъектов Федерации. Пе-
ред региональными отделениями 
нашей партии стоит задача обес-
печить через законодательные 
собрания контроль за целевым и 
эффективным использованием 
бюджетных средств, реализа-
цией всех социальных и инфра-
структурных проектов, особое 
внимание уделив партийным 
проектам «Местный дом культу-
ры», «Театры малых городов», 
«Парки малых городов», «Наш 
двор».

В-третьих, в целях защиты оте-
чественных производителей и 
обеспечения честной конкурен-
ции необходимо продолжить мо-
ниторинг выполнения Закона 
«Об основах государственного 
регулирования торговой деятель-
ности в РФ». Также следует уси-
лить роль Федеральной антимо-
нопольной службы, развивать 
альтернативные формы торговли 
для беспрепятственного доступа 
отечественных производителей 
на рынки сбыта. Одновременно 
мы будем следить за тем, чтобы 
торговые сети не взимали побо-
ры с производителей отечествен-
ной продукции, в том числе пу-
тем навязывания скидок, необо-
снованно высоких штрафов и т.п. 
Кроме того, недопустима практи-
ка привлечения аффилирован-
ных с торговой сетью структур 
для взимания платы за дополни-
тельные услуги со стороны про-
изводителей.

В-четвертых, нужно прово-
дить опросы населения, направ-
ленные на выявление уровня 
удовлетворенности граждан го-
сударственными услугами, ока-
зываемыми в многофункцио-
нальных центрах.

Тема качества государства, за-
щиты законных интересов гра-
ждан и впредь будет оставаться в 
центре внимания парламентско-
го большинства.

Наказание по статье 
212.1 УК РФ весьма 
вариативно — 
от штрафов и обяза-
тельных работ 
до заключения

Документ читайте на сайте
rg.ru/sujet/art/1359410

СПРАВКА «РГ»

КОГДА ГАИ ОТКАЖЕТ?
В редакцию поступает множество вопросов о различных 

процедурах ГИБДД. Ответим на самые частые. 

Если гражданин опоздал на прием, то есть пришел после 

назначенного в талоне времени, примут ли его? 

Здесь ситуация такая же, как с талоном к врачу. Опоздал — 

записывайся заново. Проблема в том, что каждая процеду-

ра требует определенного времени. Поэтому, если вы опо-

здали, значит вы крадете это время у следующих клиентов. 

Последние, записанные на этот день, и вовсе могут не 

успеть подать документы. Ведь время работы подразделе-

ния ГИБДД ограничено. 

Довольно частый случай, когда автомобилист продал ма-

шину, но новый владелец не зарегистрировал машину на 

себя. Поэтому старый собственник получает штрафы и на-

логи. Что делать? 

В этой ситуации все просто. Нужно пойти в ГИБДД, предъя-

вить паспорт и договор купли-продажи и попросить либо 

прекратить регистрацию автомобиля. В этой ситуации со-

трудники проверят автомобиль. И если новый собственник 

еще не зарегистрировал его на себя, то прекратят реги-

страцию. Впрочем, штрафы и налоги останутся за вами. Но 

вы сможете их обжаловать на основании договора купли-

продажи, указав, что не вы на тот момент владели автомо-

билем. Если новый собственник уже зарегистрировал ма-

шину на себя, то можно получить справку об этом, что так 

же облегчит обжалование штрафов.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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НЕГРОМКАЯ ДАТА Сегодня разведчица-нелегал Гоар 
Левоновна Вартанян отмечает праздник. Ей — 91

Мгновения, мгновения...

Николай Долгополов

О 
женском возрасте гово-
рить не принято. Но я и не 
говорю. Я просто горжусь, 

что и в эти годы можно оставать-
ся красивой, элегантной, твердо 
стоять на каблучках и мгновенно 
реагировать на каждую реплику, 
любое дуновение в меняющем 
темы сложном разговоре. Упоми-
наю и о цепкой памяти, но это 
уже не от бога, а чисто професси-
ональное, когда ей приходилось 
запоминать, не смейтесь, цифры, 
коды, места явок и встреч.

Да и в собственной биогра-
фии, а она не раз меняла жизнь, 
беря биографии-легенды жен-
щин из разных стран и совсем не 
соседних континентов.

Всегда немного настороже. 

По-моему, еще более сдержанная 
в воспоминаниях для широкого 
круга, чем Геворк Андреевич. 
Это с тех давних пор, когда, рабо-
тая под чужим именем в «одной 
стране», она замурлыкала в на-
циональный наш праздник не-
кий мотивчик вроде бы и совет-
ской бодрой песенки и вдруг 
поймала не грозный, нет, уко-
ризненный взгляд супруга — бу-
дущего Героя Советского Союза 
Геворка Вартаняна.

Она честно признавалась мне, 
что, даже входя в свой уже род-
ной московский двор, по въев-
шейся в сознание привычке тща-
тельно, как научили муж и раз-
ведка, проверялась. И только тог-
да Геворк, ее Жора, деликатно на-
помнил: «Гоар, это надо было де-
лать «там», а мы — дома, здесь».

Но и мужу не стать бы, воз-
можно, Героем, если бы не она. 
Маленькая, безобидная, хру-
пенькая, щебечущая на пяти-ше-
сти языках. Они обманывали тех, 
кто жил «там»? Нет, защищали и 
тамошних, а главное, своих, Ро-
дину от внезапного обмана, ко-
торый мог бы, но (и благодаря им 
тоже) не превратился в непопра-
вимое, что могло бы угробить 
все пять континентов, на кото-
рых они побывали за четыре де-
сятка лет «жизни в особых усло-
виях». В переводе — на нелегаль-
ном положении.

Гоар Левоновна тяжело, точ-
нее, мучительно переживала 
смерть мужа. Он никогда не бо-
лел, а ушел быстро. Но сколько 
раз спасал ее. И даже во время од-
ной тяжелой и неизбежной хи-
рургической операции «там» 
ухитрялся все время оставаться с 
ней рядом: могла заговорить на 
языке, который бы их точно вы-
дал. Но не заговорила, не вымол-
вила ни слова. Благодаря чему 
они с мужем провели еще сотни 
операций — не хирургических, а 
оперативных.

И жизнь без него, казалось, по-
теряла смысл. Который возвраща-
ли родственники, товарищи по 
Службе внешней разведке, учени-
ки. Одна ее маленькая и вроде бы 
простая книжица о жизни «там» 
остается до сей поры востребован-
ным пособием для тех, кто пытает-
ся овладеть их с Геворком Андрее-
вичем штучной профессией. 

Мы общаемся, перезваниваем-
ся. Изредка видимся. Гоар Лево-
новна читает все, что пишется о ее 
товарищах по Службе. Как хочет-
ся, чтобы попалось ей на глаза и 
это поздравление.Не раз Гоар Левоновна Вартанян была гостьей «Российской газеты».
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Сергей Куликов 

С
вежие огурцы риску-
ют стать в России то-
варом премиум-клас-
са — цены на них в на-
чале этого года резко 

подскочили, достигнув 300—500 
рублей за килограмм. «Россий-
ская газета» выяснила, чем выз-
ван скачок стоимости и что 
ждать россиянам дальше.

Сухая статистика Росстата 
подтверждает, что свежие огур-
цы в России за декабрь прошло-
го — начало января нынешнего 
года подорожали в среднем на 
23,7 процента — больше, чем в 
2015 году. Тогда их цена тоже 
выросла, но чуть меньше — на 
19,7 процента.  Зато ноябрь 
2014 года запомнился 70-про-
центным ростом розничных цен 
на этот продукт.

Впрочем, сейчас цены тоже 
не радуют — на магазинных пол-
ках торговых сетей ценники 
стараются не отпугивать поку-
пателей, показывая «159 ру-
блей за среднеплодный огурец». 
Смущает лишь один нюанс — 
цена эта указывается за упаков-
ку весом в 600 граммов. То есть 
в итоге выходит около 300 ру-
блей за кило.

Эксперты, опро-
шенные «РГ», озада-
чены, хотя и продол-
жают утверждать, что 
нынешний всплеск на 
огурцы объясняется 
сезонным фактором 
— явлением, которое 
п о в т о р я е т с я 
ежегодно в зим-
н и й  п е р и о д . 
В п р о ч е м , 
даже они от-
мечают, что 
в  э т о м 
году це-
н о в о й 
в с п л е с к 
на них был 
н е о ж и д а н н о 
в ы с о к и м . 
«Темпы роста, 
действитель-
но, выше обыч-
ных, — посе-

товала гендиректор Института 
аграрного маркетинга (ИАМ) 
Елена Тюрина. — Однако отве-
тить на вопрос, чем это вызва-
но, пока сложно». Одна из глав-
ных составляющих в цене этого 
продукта — плата за электроэ-
нергию, но нельзя сказать, что-
бы она так резко повысилась».

По словам главного аналити-
ка Национального плодоовощ-
ного союза Кирилла Лашина, 
цены на овощи в России тради-
ционно растут с сентября по ян-
варь—февраль, а потом падают. 
«В сравнении с предыдущими 
годами видно, что цены практи-
чески не отличаются, разве что 
на уровень инфляции, — поя-
снил он. — Плюс к этому на дина-
мику цен мог повлиять такой 
фактор, как тепличное хозяйст-
во». По его словам, в прошлом 
году было введено в строй но-
вых современных теплиц общей 

площадью 160 гектаров. Но 
при этом было выведено из 
производства устаревших 

теплиц на 300 гектаров.  
К тому же нынешняя 

ситуация вызвана во 
многом новогодним 

ажиотажным спросом и желани-
ем продавцов на нем заработать. 
Тем более что запрос по цене, по 
которой сами производители 
отпускают свою продукцию, до-
вольно скромный. «По состоя-
нию на 23 января оптовая цена 
одного килограмма свежих 
огурцов составила в среднем 
100 рублей, что на 15—20 про-
центов выше прошлогодних зна-
чений, — отмечает Кирилл Ла-
шин. — Однако и это явление 
имеет кратковременный харак-
тер». По его словам, уже с апре-
ля цены пойдут вниз.

«В условиях роста спроса к 
концу декабря оптовые цены на 
огурцы достигли 200 рублей за 
килограмм, но такое повышение 
фиксировалось только в предно-
вогодние недели, — говорит ди-
ректор Ассоциации производи-
телей и поставщиков продо-
вольственных товаров «Руспро-
дсоюз» Дмитрий Востриков. — 
Во второй декаде января уже на-
блюдалось снижение отпуск-
ных цен, которые сейчас ва-
рьируются на уровне прошло-
го года.  То есть 
примерно 120—

150 рублей за килограмм в зави-
симости от качества продук-
ции». По его мнению, в целом 
цены этого года полностью по-
вторяют динамику прошлого, а 
по абсолютным значениям не 
сильно отличаются.

Эту точку зрения разделяет и 
глава ИАМ, которая уверена в 
том, что ценовая ситуация неиз-
бежно будет выравниваться. 
«Если посмотреть на данные 
Росстата и сравнить показатели 
конца декабря прошлого года с 
серединой января года нынеш-
него, то получится, что общий 
рост на этот вид овощей соста-
вил чуть более 13 процентов», — 
пояснила она.

 С декабря по май овощи в 
России традиционно дорожают 
примерно на 40 процентов, от-
мечает эксперт. То есть получа-
ется, что за этот период цена 
увеличивается примерно на 
8—10 процентов в месяц. Анало-
гичная ситуация происходила и 
в 2016 году. Однако сейчас ситу-
ация будет даже лучше, чем в 
прошлые годы. Елена Тюрина 
напомнила, что еще в 2014 году 
сезонный рост на овощи в зим-
ний период был куда более су-
щественный — свыше 70 процен-
тов. Так что резкое завышение 
цен некоторыми торговыми се-

тями не отражает ситу-
ацию по рынку в 
целом, и никаких 
о с н о в а н и й  д л я 
аномального ро-

ста стоимости на 
сегодняшний день 

нет.

Акцент

 С декабря по май овощи в 
России традиционно дорожа-
ют примерно на 40 процентов

Деловой завтрак

Бодрунов Сергей Дмитриевич,
президент Вольного экономического общества России

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 25 ЯНВАРЯ, С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКОМУ 

В Р Е М Е Н И  П О  Т Е Л Е Ф О Н У:  8-800-200-09-09 (З В О Н К И  Б Е С П Л АТ Н Ы Е  И З  В С Е Х  Р Е Г И О Н О В 

 РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92. 

Цены на свежие огурцы 
вдруг стали неподъемными 
для большинства россиян.

Ученые открыли 
удивительный эффект 
от пережевывания пищи 
rg.ru/art/1358880

Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 №372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду  
в Российской Федерации»:

ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть» и админи-
страция Ленского района Республики Саха (Якутия) извещают 
об организации и проведении общественных обсуждений наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на территории Лен-
ского района по объекту государственной экологической экспер-
тизы «Обустройство Алинского нефтегазоконденсатного место-
рождения. Промышленная эксплуатация». (Четвертая очередь), 
шифр 12093.

Цель намечаемой деятельности: обустройство Алинского 
нефтегазоконденсатного месторождения для обеспечения добы-
чи углеводородного сырья.

Месторасположение намечаемой деятельности: Респу-
блика Саха (Якутия), Ленский район, Алинское нефтегазокон-
денсатное месторождение.

Наименование и адрес заявителя: ОАО «Сургутнефтегаз», 
РФ, 628415, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
г. Сургут, ул. Кукуевицкого, 1, корп. 1.

Дата и место проведения общественный слушаний: 
28.02.2017, 10.00, каб. 307, ул. Ленина, 65, г. Ленск, Республика 
Саха (Якутия).

Сроки и место доступности обосновывающей докумен-
тации (материалов): до 28.02.2016 — ул. Ленина, 65, г. Ленск, 
Республика Саха (Якутия); до 28.03.2017 — ул. Энтузиастов, 
30/1, г. Сургут, Ханты-Мансийский округ — Югра, Тюменская 
область, ОАО «Сургутнефтегаз» НГДУ «Талаканнефть», офици-
альный сайт ОАО «Сургутнефтегаз», www.surgutneftegas.ru, раз-
дел «Экология».

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния, предоставление замечаний и предложений в письменной 
форме.

Место предоставления замечаний и предложений: 
до 28.02.2017 — ул. Ленина, 65, г. Ленск, Республика Саха (Яку-
тия), Л.Д. Алянкина Alyankina.Lyuda@yandex.ru, тел.: (41137) 
4-15-78; до 28.03.2017 — ул. Энтузиастов, 30/1, г. Сургут, Ханты-
Мансийский округ — Югра, Тюменская область, ОАО «Сургут-
нефтегаз» НГДУ «Талаканнефть», Ю.В. Беньковский, 
Benkovskiy_YV@surgutneftegas.ru, тел./факс: (3462) 41-03-
40/41-03-39.

Ответственные организаторы: от ОАО «Сургутнефтегаз» 
НГДУ «Талаканнефть» — ведущий инженер группы экспертизы 
Беньковский Юрий Валентинович, тел.: (3462) 41-03-40; на-
чальник отдела охраны окружающей среды Прыжикова Наталья 
Мирославовна, тел.: (3462) 41-05-70; от администрации Ленско-
го района — главный специалист по охране окружающей среды 
(эколог) МО «Ленский район» Республики Саха (Якутия) Алян-
кина Людмила Дмитриевна, тел.: (41137) 4-15-78.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «РУСАЛ Ачинский Глиноземный Ком-
бинат» (АО «РУСАЛ Ачинск») извещает о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) по материалам оценки воз-
действия на окружающую среду (далее по тексту — ОВОС) по объ-
екту «Консервация карты №1 шламохранилища АО «РУСАЛ 
Ачинск»».

Место расположения объекта и адрес заказчика: Красноярский 
край, г. Ачинск, Южная промзона, квартал XII, строение 1.

Цель намечаемой деятельности: Консервация карты №1 шла-
мохранилища АО «РУСАЛ Ачинск».

Материалы ОВОС разработаны: АО «СибВАМИ» ОП в г. Красно-
ярске (г. Красноярск, ул. 9 мая, 2д, тел.: (391)256-37-56, gidep@rusal.
com).

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний — администрация г. Ачинска.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду с 
21.12.2016 по 28.03.2017г.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в библиотеках  
г. Ачинска и в электронном формате:

www.adm-achinsk.ru;

Оставить свои замечания и предложения в течение 30 дней мож-
но по адресу: 662153, г. Ачинск, Южная промзона, квартал XII, стро-
ение 1, АО «РУСАЛ Ачинск», по электронной почте: agk@rusal.com, 

-
щенном в библиотеках.

В соответствии с Постановлением Администрации г. Ачинска 
476-п от 26.12.2016 г.

Общественные слушания состоятся 28 февраля 2017 года в 18.00 
часов по адресу: г. Ачинск, МАОУ «Школа №3 с углубленным изуче-
нием математики».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЧП В Москве на МКАД 
женщине-водителю 
выстрелили в лицо 

Касательный 
наезд 

Владимир Баршев

ВЧЕРА в Москве на 106-м километре МКАД неизвест-
ный выстрелил в лицо женщине-водителю. Предположи-
тельно из травматического пистолета. 

Изначально предполагалось, что пальба на МКАД прои-
зошла из-за конфликта на дороге. Однако позже информа-
ция о происшествии приобрела совершенно другой обо-
рот.  По данным полиции, к стоявшей в пробке машине око-
ло 9.30 утра подошел неизвестный и произвел несколько 
выстрелов. После чего скрылся с места происшествия. 

«Скорую» вызвали очевидцы происшествия. Женщи-
на была госпитализирована с касательной раной губы в 
городскую клиническую больницу № 36.  Полиция раз-
ыскивает преступника. Как утверждают различные 
СМИ, пострадавшей оказалась 42-летняя Светлана Лер-
нер — супруга известного предпринимателя Михаила 
Лернера. 

Напомним, что 
Михаил Лернер был 
бизнес-партнером 
«Роснано». Совмест-
ный проект с «Росна-
но» Михаил Лернер 
начал в 2009 году. 
Суть его заключается 
в производстве моди-
фикатора асфальто-
вых покрытий. В его 
производство корпо-
рация «Роснано» 
вложила около 1,3 
миллиарда рублей. 

Также утверждается, что Михаил Лернер набрал боль-
шое количество долгов и не спешил по ним расплачивать-
ся. Против него было возбуждено уголовное дело по статье 
«Мошенничество» на 30 миллионов рублей. В 2012 году он 
сам чуть не стал жертвой киллера. В него стреляли из бое-
вого оружия, когда он садился в собственный автомобиль. 
По некоторым данным, киллеру была поставлена задача 
запугать его.  В 2014 году он был осужден Дорогомилов-
ским судом на 6 лет за финансовые махинации.  Так что вы-
стрел в лицо его супруге из травматического оружия мо-
жет быть отголоском старой истории.  Во всем этом будет 
разбираться следствие. 

Напомним, что использование травматического ору-
жия стало настолько модным, что его даже собирались за-
претить наряду с нарезным. Многие уверены, что раз оно 
называется травматическим, то и убить никого не способ-
но. Однако это далеко не так. Одно неосторожное движе-
ние, неточное попадание — и противник получает травмы, 
не совместимые с жизнью. Поэтому эксперты настаивают 
на более строгом контроле за оборотом этого оружия и 
даже его запрещении. По факту стрельбы на МКАД возбу-
ждено уголовное дело о покушение на убийство. 

Кошелек В России резко подскочили цены 
на свежие овощи

Цена имеет значение

А
Н

Т
О

Н
 Д

Е
Н

И
С

О
В

 /
 Т

А
С

С

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ГОСТ 17.5.3.04-83 Охрана природы. Общие требования к 
рекультивации земель, ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает о про-
ведении общественных обсуждений проектной документации по объ-
екту: «Реконструкция трубопроводов Тальникового месторождения»  
(01-847/15С1639).

Цели намечаемой деятельности: Сбор и транспортировка добывае-
мой продукции скважин.

Место расположения объекта: Российская Федерация, Тюменская об-
ласть, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Советский район, 
Тальниковое месторождение.

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз», 
628285, Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, г. Урай, ул. Ленина, д.116а.

Проектная организация: ООО «Научно-исследовательский проект-
ный институт «Нефтегазпроект», адрес: 625000, Российская Федерация, 
Тюменская область, г. Тюмень, ул. Дзержинского, д.15, этаж 6.

Ответственный за организацию общественных слушаний: управле-
ние экономического развития и инвестиций администрации Советского 
района.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устная и письмен-

ная.
С материалами общественных обсуждений можно ознакомиться на 

официальном сайте администрации Советского района (www.admsov.ru) 
в разделе «Управление экономического развития и инвестиций», а также 
в управлении экономического развития и инвестиций администрации 
Советского района по адресу: 628240, Российская Федерация, Тюменс-
кая область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Советский 
район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д.11«в», кабинет № 1.

Общественные обсуждения по материалам проектной документа-
ции в форме слушаний состоятся 27 февраля 2017 г. в 16.00 по адресу:  
Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский авто-
номный округ—Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионе-
рии, д. 10, 4-й этаж, зал совещаний администрации Советского района.

Срок предоставления замечаний и предложений: с даты опубликова-
ния настоящего извещения в течение 30 дней.

Ответственные организаторы:
от администрации:
— глава Советского района — Набатов Игорь Александрович, 

тел. 8 (34675) 3-16-63; 
— заместитель начальника управления, начальник отдела промыш-

ленности, транспорта и связи управления экономического развития и 
инвестиций администрации Советского района — Назаров Владимир 
Владимирович; 

— главный специалист отдела промышленности, транспорта и связи 
управления экономического развития и инвестиций администрации Со-
ветского района — Домашев Игорь Леонидович;

от генпроектировщика ООО «Научно-исследовательский проектный 
институт «Нефтегазпроект»: главный инженер проекта — Концевич Рус-
лан Анатольевич,  тел. 8 (3452) 51-30-50 (доб. 2216);

от заказчика ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефте-
газ»: начальник отдела проектных работ и экспертизы проектов и смет 
— Алексеева Татьяна Николаевна, тел. 8 (34676) 4-26-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УРОКИ СТОЛЕТИЯ Александр
Чубарьян: Ученые 
не будут копировать
Краткий курс 
истории партии 

Без вердиктов

Елена Новоселова

НАУЧНЫЙ руководитель Института всеобщей истории 
и сопредседатель Российского исторического общества 
Александр Чубарьян подвел итоги первого заседания Ор-
ганизационного комитета по подготовке и проведению 
мероприятий к 100-летию Революции 1917 года.

Он подчеркнул, что на заседании комитета был при-
нят лишь предварительный план, который обязательно 
будет дополняться. Впрочем, уже сейчас в нем более ста 
мероприятий, многие из которых региональные. В них 
примут участие главные научные и образовательные 
центры нашей страны.

Событийный пик придется на 2017-й, но и в последу-
ющие годы тема революции не уйдет. «Мы сейчас рас-
сматриваем революцию с февраля 1917 года и заканчи-
ваем концом гражданской войны. Значит, мероприятия 
будут проходить вплоть до 2020 года», — пообещал акаде-
мик и отметил, что «пафос всех членов оргкомитета со-
стоит в том, чтобы продемонстрировать разницу во мне-
ниях, но, главное, чтобы все шло в рамках научного обсу-
ждения, диалога и дискуссии, а не приводило к расколу 
общества».

Чубарьян рассказал, что в Оргкомитете нет идеи до-
биться «какого-то вердикта, какой-то установки, чтобы 
трактовать какие-то события только так, а не иначе»: 
«На заседании были обозначены некоторые сюжеты, ко-
торые обязательно будут дискутироваться. Это сама 
Февральская революция и соотношение ее с Октябрем. 
Ведь освещение пути от одной революции к другой было 
скопировано с Краткого курса истории партии, когда о 
Феврале говорилось без позитива. Все освещалось через 
призму большевиков». По мнению историка, для уче-
ных, изучающих период столетней давности, а в частно-
сти, 1917 год, осталась масса вопросов. Среди них: дея-
тельность Временного правительства и выборы Учреди-
тельного собрания.

Александр Чубарьян уверен, что события 2017 года в 
России привлекут большое внимание за рубежом. «Толь-
ко во Франции запланированы четыре конференции, 
причем главная — в Сорбонне. Будут мероприятия в 
США, Англии. Но и у наших соседей, в частности в Поль-
ше и Прибалтике, где 1917 год связывают с получением 
независимости».

ПРОЦЕСС Смольненский райсуд  признал установку мемориальной  
доски адмиралу Колчаку незаконной

Районный суд истории
Вера Черенева, Санкт-Петербург

В
чера Смольненский район-
ный суд Петербурга признал 
незаконным решение об 

установке мемориальной доски 
Колчаку и возложил  на Комитет 
по культуре обязанности по ее де-
монтажу. 

Мемориальная доска адмиралу 
появилась в середине ноября 
прошлого года на доме №3 по ули-
це Большая Зеленина. Именно по 
этому адресу будущий лидер Бе-
лого движения жил с 1906 по 1912 
год. Инициатором установки стал 
историко-культурный центр «Бе-
лое дело». Деньги на доску собира-
ли рядовые петербуржцы, а уста-

новка мемориала была согласова-
на в администрации Петроград-
ского района и комитете по госу-
дарственному контролю, исполь-
зованию и охране памятников. Ут-
верждение эскиза длилось долго, 
проект доски дорабатывался не-
сколько раз. В итоге на табличке 
Колчак был представлен как рус-
ский офицер, ученый и исследова-
тель. Эпитеты «Георгиевский ка-
валер», «герой Первой мировой 
войны», «Верховный правитель 
России» активисты скрепя сердце 
убрали в процессе согласования.

И хотя в период, когда Колчак 
жил в Петроградском районе Пе-
тербурга, он занимался в основ-
ном полярными исследованиями, 

сам факт появления памятной до-
ски был воспринят неоднозначно. 
Через два дня после ее появления, 
доску закрасили черной краской, 
потом отчистили. Еще через неде-
лю рядом с доской появилась дру-
гая, с надписью: «В этом доме жил 
Воландерморт» ( один из героев 
серии книг о Гарри Поттере). И 
страсти продолжают накаляться.

Между тем еще в сентябре 
прошлого года, за два месяца до 
появления доски, в Смольненский 
районный суд поступило заявле-
ние от петербуржцев, в котором 
они требовали запретить любую 
форму увековечивания  памяти 
Колчака. Иск они подали не к об-
щественникам, которые установи-

ли доску, а к правительству города, 
профильному комитету и админи-
страции Петроградского района. 
«Мы оспариваем законность уста-
новки», — сообщил «РГ» адвокат 
истцов Олег Барсуков. Главный ар-
гумент противников мемориала —  
решение Забайкальского военно-
го суда от 1999 года. В нем адмира-
ла Колчака посчитали не подлежа-
щим реабилитации. В документе 
перечисляются многочисленные 
преступления, виновным в кото-
рых называют адмирала. 

— Это очень странная постанов-
ка вопроса. Невозможно реабили-
тировать того, над кем не было 
суда, —  возражает координатор 
«Белого дела» Олег Шевцов. — Так-
же Колчаку в документе вменяют 
ответственность за преступления 
Анненкова и Семенова. А эти ата-
маны не подчинялись верховному 
правительству. 

 «Белое дело» настроено вос-
станавливать память о лидерах 
белогвардейцев. Соответствен-
но, уверен Шевцов, в случае про-
игрыша в суде согласовывать в 
горадминистрации мемориаль-
ные доски другим деятелям ста-
нет в разы сложнее. 

А истцы опасаются, что уве-
ковечивание  памяти Колчака 
может стать началом реабилита-
ции всех, кто когда-либо проти-
востоял красноармейцам. 

Несмотря на то, что дело по-
лучилось резонансным, Смоль-
ненский районный суд не ставил 
перед собой задачу оценить лич-
ность Колчака. Судья Татьяна 
Матусяк подчеркнула, что зада-
ча в данном случае прикладная — 
определить законность поста-
новления правительства. А уж 
как относиться к Колчаку, пусть 
каждый решает сам.
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Недолго длилась история мемориальной доски адмиралу Колчаку...

По факту стрельбы 
на столичной авто-
магистрали возбу-
ждено уголовное 
дело о покушение 
на убийство
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АПК Минсельхоз 
предлагает сажать там, 
где хорошо растет

Вода течет на юг

Ирина Жандарова

МИНСЕЛЬХОЗ предложил «урезать» финансирование 
программы по мелиорации сельскохозяйственных зе-
мель. 

Эксперты говорят, что снижение объема работ по вос-
становлению плодородности земли естественный про-
цесс. Из оборота выходят земли на востоке страны: в Си-
бири и на Дальнем Востоке. А сельское хозяйство все 
больше концентрируется в южных регионах, где хлебо-
робам удается собрать рекордные урожаи и обеспечить 
России лидерство на мировых рынках. 

Финансирование на проекты мелиорации сократи-
лось на 11 миллиардов рублей. Вместо 150 миллиардов до 
2020 года на эти цели будет направлено 139. Ключевым  
инвестором по восстановлению плодородности почв 
останется государство. Из федерального бюджета на эти 
цели будет потрачено 65 миллиардов рублей, регионы на-
правят на эти цели в три раза меньше. Привлечение вне-

бюджетных источни-
ков финансирования 
позволит привлечь в 
программу еще 52 
миллиарда рублей.

Предлагается от-
ложить запуск тех 
проектов, которые 
пока находятся на 
«бумаге». Так, из 
планов исключены 
объекты, не обеспе-
ченные проектной 
документацией. И те, 
окончание проек-
тных работ по кото-
рым запланировано 

на 2017 год. Их строительство перенесено на 2020 год. 
Всего до этого времени планируется выполнить 193 про-
екта по мелиорации, каждый из которых вернет в хозяй-
ственный оборот от 200 до 7 тысяч гектаров земли.

Потребность в реконструкции систем орошения наи-
более востребована в южных регионах, в «житнице» на-
шей страны. «В этих местах много солнца, хорошие усло-
вия для ведения сельского хозяйства, но не хватает оро-
шения», — отмечает Валерий Алакоз, президент Россий-
ской ассоциации частных землемеров.

За Уралом, напротив, востребованность в проектах 
мелиорации земель снижается, здесь больше процент вы-
бытия земель из сельскохозяйственного оборота. «Это 
происходит там, где природные условия не очень хоро-
ши: Сибирь и Дальний Восток. Где уже не так выгодно за-
ниматься сельским хозяйством», — утверждает эксперт.

Количество обрабатываемых земель в стране с ка-
ждым годом сокращается. «По разным данным речь идет 
о 25—30 миллионах гектаров земли», — отмечает Валерий 
Алакоз. Он уточняет, что с 80-х годов прошлого века из 
оборота выбыло уже около 40 миллионов гектаров земли.

Выбывают из оборота часто именно те поля, которые 
«насильно» вводились в сельскохозяйственный оборот в 
советское время. Это результаты масштабных экспери-
ментов — осушенные болота и торфяники. Не везде их ис-
пользование оправдало себя. А кое-где привело к эколо-
гическим проблемам, к примеру, к участившимся пожа-
рам на торфе, которые сложно устранить. 

РЕСУРСЫ Запасы газа в ЕС 
упали до минимума 

Нет и половины

Александра Воздвиженская

НАПОЛНЕННОСТЬ подземных газовых хранилищ 
(ПХГ) в странах Евросоюза упала ниже половины. По 
итогам суток, завершившихся 22 января, они были за-
полнены на 47,84 процента — так низко запасы газа в ян-
варе не падали как минимум с зимы 2008—2009 годов.

Сократилась наполненность ПХГ и в Германии, 
основного игрока на внутреннем рынке региона — до 
48,1 процента, следует из данных платформы Gas 
Infrastructure Europe (GIE), которая ведет учет. Холодная 
зима в Европе отозвалась не только на расходе топлива: с 
начала этого года объемы транспортировки газа внутри 
ЕС выросли на 20 процентов, что сопоставимо с анало-
гичным периодом последних трех лет.

Спрос в Испании и Италии в первые две недели янва-
ря побил пятилетний максимум, но никто не бьет трево-
гу: газовая инфраструктура Евросоюза достаточно гиб-
кая, а новые технологии, в том числе комбинированные 
котлы отопления и тепловые насосы с газовыми двигате-
лями, обеспечат 
комфортную темпе-
ратуру в домохозяй-
ствах.

Однако холода 
вкупе с таким факто-
ром, как опустошен-
ность и ремонт круп-
ного британского 
ПХГ Rough (закон-
чится не раньше ве-
сны 2017 года), при-
водят к другим по-
следствиям — посто-
янным скачкам бир-
жевых цен на газ. Если на европейских хабах в конце 
прошлой недели цена тысячи кубометров росла до 230 
долларов, то на бирже она превышала 244 доллара.

По оценкам метеорологов, период снежной и холод-
ной погоды в ЕС еще не подходит к концу: в ближайшие 
два месяца температура, например, в Испании и Пор-
тугалии останется ниже нормы. Последние три года 
зима в Европе была более теплая, сырая и ветреная, 
что чаще опускало котировки. С приходом высокого 
спроса на топливо в зимний период цены, наоборот, 
«потеплели».

Холода сказались и на Украине: «Нафтогаз» с февраля 
поднимает цены для промпотребителей на 22 процента. 
«Такое повышение обусловлено ростом цен природного 
газа на европейском рынке», — заявили в концерне. Газ из 
России, который идет на экспорт, в первом квартале по-
дорожает меньше — на шесть процентов, до 180 долларов.

Средняя цена тысячи кубометров российского газа 
для ЕС в прошлом году составляла менее 170 долларов. В 
2017-м, несмотря на повышение цен на нефть, «Газ-
пром» ждет примерно тех же значений. Возможно, это 
означает, что компания собирается предложить скидки 
европейским потребителям, полагают аналитики 
Sberbank CIB. В любом случае при высоком спросе и рас-
тущих ценах значимость поставок в ЕС растет, что может 
подстегнуть экспорт газа из России вплоть до периода 
летнего пополнения европейских ПХГ, истощенных по-
сле холодной зимы.

ДЕНЬГИ Банк России обнаружил рекордное количество 
поддельной иностранной валюты 

Банкомат ругается 
Юлия Кривошапко

Б
анк России обнаружил на 
территории нашей страны 
максимальное за последние 

семь лет число поддельных ино-
странных банкнот.

Рост объемов выявляемой 
фальшивой валюты начался в 
2014 году со снижением курса 
рубля. В прошлом году ЦБ вывел 
из оборота больше 4,5 тысячи ли-
повых банкнот. Свыше 1,5 тыся-
чи было найдено в октябре—де-
кабре — это самый высокий квар-
тальный показатель с 2010 года.

Основная масса фальшивых 
иностранных банкнот — больше 
90 процентов — приходится на 
доллары США. За ними идут евро 
и китайские юани. Интересно, 
что в четвертом квартале прош-
лого года впервые за 12 месяц ЦБ 
также обнаружил в России липо-
вые японские йены. Правда, их 
количество было минимальным 
— всего 2 штуки.

Поддельные «чужие» деньги 
изготавливаются за пределами 
России, в основном в странах 
Восточной Европы, а уже оттуда 
завозятся в нашу страну. Зато ли-
повые рубли традиционно печа-
тают у нас на Северном Кавказе. 
Хотя в последнее время геогра-
фия расширилась и еще в ряде 
российских регионов — в Хака-
сии, Удмуртии, Пермском крае и 
Пензенской области — также ста-
ли находить комплекты совре-
менного печатного оборудова-

ния для производства фальсифи-
каторов.

Банкноты крупных номина-
лов — основной «продукт», на ко-
торый делают ставку фальшиво-
монетчики. Поэтому, как и пре-
жде, в списке самых подделывае-
мых российских денег лидирует 
пятитысячная купюра. В 2016 
году на банкноту именно этого 
номинала пришлось больше по-
ловины изъятых фальшивок — 
свыше 36 тысяч купюр. Кроме 
того, из оборота вывели 22 с лиш-
ним тысячи поддельных банкнот 
номиналом в одну тысячу ру-
блей. Наименее популярны у 
фальшивомонетчиков бумажные 
«десятки», поэтому их практиче-
ски не подделывают. В 2016 году 
таких банкнот было изъято всего 

15 штук. Чаще, чем бумажные, 
обнаруживаются фальшивые де-
сятирублевые монеты — 20 штук 
за прошлый год. Чеканят злоу-
мышленники и пятирублевые 
монеты. В прошлом году таких 
нашлось полторы сотни. Хотя в 
целом масштабы подделки мо-
нет, конечно, не идут ни в какое 
сравнение с производством «ле-
вых» банкнот.

В Банке России отмечают, что 
липовые купюры мошенники за-
пускают преимущественно через 
банкоматы. Регулятор с этим бо-
рется, обязывая банки прово-
дить проверку не менее четырех 
машиночитаемых признаков 
«входящих» банкнот. Но это тре-
бование выполняют, к сожале-
нию, не все.

Впрочем, количество поддель-
ных рублей в обороте с каждым 
годом все равно уменьшается. И 
по сравнению с некоторыми дру-
гими странами, не скрывающи-
ми сведений о масштабах про-
блемы (США, к примеру, не пу-
бликуют данные о количестве 
подделок), у России в борьбе с 
фальшивомонетничеством более 
явные успехи. На один миллион 
банкнот, находящихся в обраще-
нии у нас приходится 12 поддель-
ных банкнот (данные ЦБ за 2015 
год). В Австралии этот показа-
тель на уровне 28, в Швейцарии - 
6, еврозоне на один миллион бан-
кнот попадается 48 фальшивок.

ИНИЦИАТИВА

Бизнесу хотят 
дать время 
на ТВ

ШОУ 
НА МИЛЛИОН

Елена Березина

ПОПУЛЯРИЗОВАТЬ малый и 
средний бизнес можно через те-
лешоу на телевидении. Такой не-
обычный формат — в виде анало-
га ТВ-проекта «Голос», но только 
для молодых предпринимателей, 
предложил создать первый вице-
премьер РФ Игорь Шувалов. С 
этой инициативой он планирует 
обратиться к президенту РФ Вла-
димиру Путину.

«Нужно ценности бизнеса 
продвигать. Вот к нашему това-
рищу Константину Эрнсту я 
обратился и говорю, вот есть у 
вас программа «Голос», которую 
смотрит вся страна. Неужели 
нельзя в отношении малого 
предпринимателя придумать ка-
кой-то формат?» — заявил пер-
вый вице-премьер на попечи-
тельском совете национальной 
премии «Бизнес-Успех». Финал 
премии прошел на Всероссий-
ском форуме «Территория биз-
неса — территория жизни».

Телешоу могло бы стать эф-
фективным способом поиска по-
настоящему новых и перспек-
тивных бизнес-идей, не имею-
щих своих аналогов не только в 
России, но и в мире, полагает 
Сергей Варламов, руководитель 
отраслевого отделения «Деловой 
России». «Предприниматель бы 
получал финансирование, при-
знание и известность, инвестор 
— дивиденды, связи и преферен-
ции, общество — пользу в виде 
реализации нового проекта, а те-
леканал, транслирующий шоу, — 
зрительскую аудиторию», — счи-
тает он. В любом случае аналог 
проекта «Голос», безусловно, 
привлечет внимание к молодым 
предпринимателям, уверен Па-
вел Сигал, первый вице-прези-
дент «ОПОРЫ России».

Как сообщил секретарь Об-
щественной палаты РФ Алек-
сандр Бречалов, попечительский 
совет премии намерен обсудить 
меры по популяризации и ин-
формационной поддержке биз-
неса с руководством российских 
телеканалов. «Предварительно 
мы договорились о том, что сно-
ва будем штурмовать телевизи-
онные каналы по поводу инфор-
мационной поддержки бизнес-
проектов, — отметил он, — тран-
сляции историй успеха наших 
предпринимателей. В ближай-
шее время проведем мозговой 
штурм с руководством телекана-
лов на предмет контента, как 
нам его подавать, какие истории 
успеха транслировать».

На такой программе люди мо-
гли бы показывать, что умеют. 
«Если повара соревнуются, то, 
извините, неужели невозможно, 
чтобы предприниматели сорев-
новались? Если подумать, 
просто нет запроса на это, а это 
люди, которые кормят сами 
себя. И такие люди в обществе 
должны восприниматься лучше, 
чем федеральные и региональ-
ные министры и люди, работаю-
щие в компаниях с госучасти-
ем», — сказал Шувалов.

Проекты предприниматель-
ского сообщества могут затраги-
вать абсолютно различные сфе-
ры жизнедеятельности человека. 
Это может быть и культура, и 
фармацевтика, и роботострое-
ние. «Тут на помощь должно 
прийти профессиональное 
жюри, отбирающее и оцениваю-
щее кандидатов, и собственно 
зритель, в конечном итоге реша-
ющий, кому же отдать лавры по-
бедителя. В качестве жюри ло-
гичнее было бы видеть предста-
вителей корпораций, действи-
тельно способных взять на себя 
затраты, необходимые для прет-
ворения проекта в жизнь», — уве-
рен Сергей Варламов.

Госфинансирование сегодня 
получить нелегко, а инвесторы и 
вовсе не спешат вкладываться в 
неизвестный бизнес начинаю-
щего предпринимателя, добав-
ляет Денис Рассомахин, совет-
ник председателя президиума 
Ассоциации молодых предпри-
нимателей России: «В результа-
те многие по-настоящему уни-
кальные и передовые идеи оста-
ются лишь на бумаге, так и не по-
лучив своего шанса попытать 
счастья в реальной конкуренто-
способной среде. А все из-за не-
достатка пресловутых денежных 
средств».

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА 
Наши ТУ-22М3 
опять нанесли 
удары 
по террористам 
в Сирии

БОМБИЛИ 
БЕЗ ПРОМАХА 

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА дальняя авиация России 
вновь – третий раз за последние 
дни – провела воздушную опера-
цию в сирийском небе. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в Минобороны РФ, ше-
стерка бомбардировщиков-раке-
тоносцев Ту-22М3, взлетев с аэ-
родрома на территории нашей 
страны и пройдя по маршруту 
над некоторыми районами Ирака 
и Ирана, нанесли групповой ави-
ационный удар по цеху, где бое-
вики запрещенной в РФ террори-
стической организации «Ислам-
ское государство»  производили 
боеприпасы и взрывчатые веще-
ства. 

По информации оборонного 
ведомства России, это произош-
ло в районе населенного пункта 
Сальхиях. Там же российские 
«дальники» разбомбили склады 
с вооружением и боеприпасами. 
А в провинции  Деир эз-Зор эки-
пажи Ту-22М3 отработали по 
районам скопления военной тех-
ники ИГИЛ. «Средствами объек-
тивного контроля подтверждено 
поражение всех назначенных це-
лей», - отметили в минобороны.

Как и в предыдущих операци-
ях, дальние бомбардировщики- 
ракетоносцы прикрывали в воз-
духе истребители Су-30СМ и Су-
35С, специально поднятые с аэ-
родрома Хмеймим. После успеш-
ного выполнения боевой задачи 
все российские самолеты верну-
лись на аэродромы базирования.

Напомним, что к уничтоже-
нию действующих в Сирии тер-
рористических группировок 
экипажи дальней авиации РФ 
привлекают с ноября 2015 года. 
Ту-22М3 способны работать не 
только на сухопутных, но и на 
морских театрах военных дейст-
вий. Эта машина оснащена си-
стемой дозаправки топливом в 
воздухе.

Тенденции В мире растет мощность альтернативной энергетики

Место под Солнцем

Тарас Фомченков

В 
2017 году новых элек-
тростанций, работаю-
щ и х  н а  с о л н е ч н о й 
энергии, будет вво-
диться сравнительно 

немного. По мнению экспертов, 
для этого есть причины экономи-
ческого характера. Однако есть и 
позитивные новости, которые 
могут серьезно подтолкнуть ры-
нок альтернативной энергетики. 

Аналитики исследовательской 
организации PV Market Alliance 
(PVMA) подсчитали, что за весь 
прошлый год было построено фо-
тоэлектрических солнечных элек-
тростанций общей мощностью на 
75 гигаватт (ГВт). Прирост серьез-
ный — этот объем на 50 процентов 
больше, чем за весь 2015 год. И те-
перь, кстати, вся установленная 
мощность мировой фотоэлектри-
ческой солнечной энергетики 
превысила 300 ГВт. 

В России, стоит признать, пока 
темпы прироста мощностей аль-
тернативной энергетики доволь-
но малы — в прошлом году они со-
ставили всего 70 мегаватт, под-
считали в минэнерго. Однако есть 
нюанс, подмеченный многими эк-
спертами. «В нашей стране выгод-
нее всего развивать «распреде-
ленную» альтернативную энерге-
тику, давая возможность разви-
ваться удаленным поселкам и тер-
риториям, куда тянуть классиче-

ские ЛЭП было бы баснословно 
дорого», — напоминает директор 
Фонда энергетического развития 
Сергей Пикин. 

При этом в 2017 году и в после-
дующие годы, утверждают анали-
тики, в мировой солнечной энер-
гетике вырастет значение Ближ-
него Востока и Африки, которые 
обладают богатыми солнечными 
ресурсами, но только недавно на-
чали развитие отрасли.

Глобальный же прогноз на 
2017 год довольно консервативен 
в первую очередь из-за планового 
снижения темпов развития в Ки-
тае. А так как именно Поднебе-
сная держала пальму первенства 
по числу и мощности введенных  в 
строй солнечных электростан-
ций, то замедление экономики 

или недостаточно быстрый рост 
окажут негативное влияние и на 
темпы строительства новых сол-
нечных электростанций. Песси-
мистичный сценарий, кстати, 
предполагает ввод только 65 ГВт 
новых фотоэлектрических мощ-
ностей.

Хотя эта цифра может и выра-
сти. Так, например, японские уче-
ные предложили вариант, при ко-
тором КПД солнечных батарей 

вырастает в 2 раза с 20 до 40 про-
центов. Для этого надо использо-
вать кремниевые платы, что по-
зволяет более эффективно ис-
пользовать солнечное тепло при 
уменьшении размера солнечных 
батарей.

На этом фоне становится весь-
ма показательным тот факт, что 
прирост числа электростанций, 
работающих на возобновляемых 
источниках энергии, дает и се-

рьезное увеличение числа рабчих 
мест. Так, например, в США сол-
нечная энергетика обеспечила ра-
ботой в 2016 году 43 процента 
всех американцев, занятых в энер-
гетической сфере; а традицион-
ные предприятия энергетики дали 
работу лишь 22 процентам заня-
тых в отрасли.

Число солнечных панелей в классической электростанции достигает нескольких миллионов штук. А самые крупные аккумулируют солнечный свет почти на 10 миллионах панелей. 

Телешоу могло бы 
стать эффективным 
способом поиска и 
воплощения новых 
и перспективных 
бизнес-идей

Холода, высокий 
спрос на газ 
и падение запасов 
привели к постоян-
ным скачкам 
биржевых цен

Сельское хозяйство 
все больше 
концентрируется 
в южных регионах, 
где хлеборобам 
удается собрать 
рекордный урожай

Фальшивые доллары печатаются 
за границей, а потом завозятся 
в нашу страну.
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Первое судно на солнечных батаре-
ях пересекло Атлантический океан 
еще в 2006 году. 

R
E

U
T

E
R

S

R
E

U
T

E
R

S

ЦИФРА

75
ГИГАВАТТ
энергии будут вырабатывать 
все электростанции, работающие 
на солнечной энергии  и введен-
ные в мире в 2016 году
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СЛЕДСТВИЕ В Москве заочно 
арестован бывший начальник 
Внуковской таможни

«Зеленый коридор» 
в СИЗО

Наталья Козлова

БЫВШЕГО начальника таможни 
одного из крупнейших авиаузлов 
столицы обвинили в превышении 
должностных полномочий.

Как рассказала корреспон-
денту «РГ» представитель СКР 
на транспорте Татьяна Морозо-
ва, это фигурант большого уго-
ловного дела и им занимается 
Московское межрегиональное 
следственное управление на 
транспорте СК. На самом деле 
бывших нерядовых начальни-
ков в деле несколько: бывший 
и.о. заместителя начальника 
Внуковской таможни — началь-
ник таможенного поста аэро-
порт Внуково Роман Курзенков, 
и.о. начальника отдела специ-
альных таможенных процедур 
№ 4 Михаил Фаст и другие. Есть 
еще несколько неизвестных — 
так называемых неустановлен-
ных должностных лиц Внуков-
ской таможни. У всех одно об-
винение и одна уголовная ста-
тья — превышение должностных 
полномочий с причинением 
тяжких последствий.

По словам Морозовой, в 
рамках этого расследования 
установлена причастность к со-
вершению преступления быв-
шего начальника Внуковской 
таможни генерал-майора тамо-
женной службы Юрия Шебуня-
ева. Ему еще в августе 2016 
года заочно было предъявлено 
обвинение в превышении дол-
жностных полномочий с при-
чинением тяжких последствий, 
и он был объявлен в междуна-
родный розыск. По ходатайству 
следствия постановлением Ме-
щанского районного суда Мо-
сквы Шебуняеву в качестве 
меры пресечения заочно был 
избран арест.

По версии следствия, Шебу-
няев, Курзенков, Лацких сов-
местно с неустановленными 
чиновниками Внуковской та-
можни организовали канал по 
незаконному ввозу пассажира-
ми коммерческих партий това-
ров для продажи на внутреннем 
рынке страны через специаль-
ный проход — «зеленый кори-
дор» таможенного поста аэро-
порт Внуково. 

КОМПЕТЕНТНО Исследовательский
центр помогал становлению
рыночной экономики России

Так рождалось 
частное право

Вениамин Яковлев,
Советник президента 

РФ, председатель совета 

Исследовательского центра 

частного права им. С.С. Алексеева 

при президенте России

СЕГОДНЯ отмечает 25-летний 
юбилей один из ведущих науч-
ных правовых институтов на-
шей страны — Исследователь-
ский центр частного права име-
ни С.С. Алексеева при президен-
те РФ. 

Созданный на переломном 
этапе становления новой Рос-
сии, центр стал активным участ-
ником создания и утверждения в 
жизни качественно нового, сов-
ременного гражданского права, 
способного сформировать циви-
лизованные рыночные отноше-
ния. Решение именно этой зада-
чи стало главным средством 
оздоровления экономики и обес-
печения ее поступательного раз-
вития. Предстояло в сжатые сро-
ки привести правовое регулиро-
вание экономических отноше-
ний в соответствие с нарождаю-
щимся рыночным укладом жиз-

ни страны. Сердцевиной должна 
была стать разработка качест-
венно нового Гражданского ко-
декса РФ — экономической кон-
ституции страны.

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 И

Ц
Ч

П

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Д

Е
М

Ь
Я

Н
Ч

У
К

 /
 Т

А
С

С

Сядьте поближе

Это с учетом корпусов, 
находящихся в аварий-
ном состоянии. То есть 

там места вроде бы есть, но на 
самом деле их нет.

К началу нынешнего года ус-
ловия содержания под стражей в 
следственных изоляторах, рас-
положенных в 22 регионах, не бу-
дут соответствовать законода-
тельству России и международ-
ным стандартам, самым важным 
из которых является санитарная 
норма площади. Проще говоря, в 
камерах становится тесно. Такие 
расчеты были приведены в конце 
прошлого года в распоряжении 
правительства страны.

Для решения проблемы необ-
ходимо построить в целом по 
стране 10 новых следственных 
изоляторов на 9,85 тысячи мест. 
Плюс к этому необходимо (а зна-
чит — планируется) построить 14 
новых режимных корпусов в раз-
личных СИЗО на 3,2 тысячи мест, 
реконструировать четыре ре-
жимных корпуса на 0,4 тысячи 
мест. Конечно, моментально все 
это не появится и многое зависит 
от финансирования. Но для того 
и нужна масштабная программа, 
чтобы взяться за дело.

Вообще, есть две тенденции, 
которые кажутся взаимоисклю-
чающими. С одной стороны, чи-
сло заключенных сокращается. С 
другой — мест не хватает. По дан-
ным Федеральной службы испол-
нения наказаний, за год тюрем-
ное население сократилось по-
чти на 16 тысяч человек. Из них 
на 10,4 тысячи сократилось ко-
личество сидельцев в следствен-
ных изоляторах.

В конце прошлого года пред-
седатель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев сообщил, что 

за четыре года были закрыты 10 
следственных изоляторов и бо-
лее 70 колоний. Причина — в них 
некому сидеть. 

По данным Вячеслава Лебеде-
ва, за последние пять лет на 40 
процентов сократилось число 
лиц, осужденных к лишению сво-
боды, — с 312 тысяч человек до 
219 тысяч. И за это же время на 
80 процентов снизилось число 
обвиняемых, которым избрана 
мера пресечения в виде заключе-
ния под стражу.

Резонный вопрос: зачем было 
закрывать, чтобы потом стро-
ить? Но противоречия на самом 
деле нет. Как поясняют эксперты, 
следственные изоляторы закры-
вались в тех регионах, где была 
такая возможность. То есть ка-
зенные дома действительно ока-
зались лишними. А тем немногим 
арестантам, что есть, достаточно 
мест и в оставшихся казенных до-
мах. Так что тюремное ведомство 
не резало по живому, а просто пе-
рераспределяло ресурсы.

Переполнены же были СИЗО в 
четырех регионах: Москве, Мо-
сковской области, Свердловской 
области и Республике Башкорто-
стан. Там за прошедшие два года 
превышение лимита составляло 
от 600 до 2000 человек, или от 23 

до 56 процентов. Нетрудно пред-
положить, что в первую очередь 
новые камеры нужны именно там. 

Такая же картина и с закрыты-
ми колониями. Там, где они дей-
ствительно нужны, казенные 
дома не закрывались. Но некото-
рые колонии ветшали и держать в 
них людей уже неприлично. Не-
которые находились вдали от 
оживленных территорий. Нужны 
зоны поближе.

«Сложившаяся в настоящее 
время система исправительных 
учреждений и их территориаль-
ное расположение не позволяют 
в полном объеме осуществить за-
конодательно закрепленный 
принцип отбывания осужденны-
ми наказания в исправительных 
учреждениях в пределах терри-
тории субъекта Российской Фе-
дерации, в котором они прожива-
ли или были осуждены», — гово-
рится в распоряжении прави-
тельства.

Так что необходимость пере-
кроить тюремную географию по-
прежнему велика. Нужно стро-
ить. Нужно переводить СИЗО из 
старых, подчас исторических 
зданий. И многое другое.

Многие казенные дома пом-
нят еще революционеров, сидев-
ших при царе. 

«Анализ технического состоя-
ния режимных корпусов следст-
венных изоляторов показывает, 
что из 654 режимных корпусов 
127 имеют срок эксплуатации 
более 100 лет, — отмечается в рас-
поряжении правительства стра-
ны. — 92 корпуса — от 60 до 100 
лет, а с учетом длительности эк-
сплуатации в технически неи-
справном состоянии находится 
81 режимный корпус. В 270 ре-
жимных корпусах отсутствует 
система принудительной при-
точно-вытяжной вентиляции, а 
104 корпуса только частично 
оборудованы вентиляционными 
системами».

Кроме того, 10 общежитий в 
исправительных учреждениях 
находятся в аварийном состоя-
нии, 52 учреждения функциони-
руют без централизованной си-
стемы канализации, 50 процен-
тов котельных и 80 процентов 
инженерных сетей требуют сроч-
ной реконструкции. Так что в ме-
стах не столь отдаленных нужно 
провести большой ремонт.

Сейчас рассматривается во-
прос о ликвидации еще трех ис-
правительных учреждений в до-
полнение к тем, что уже были за-
крыты. Но больше закрывать 
зоны не планируется. «В настоя-
щее время с учетом фактическо-
го наличия мест для размещения 
осужденных наполнение испра-
вительных колоний строгого ре-
жима составляет более 95 про-
центов», — говорится в прави-
тельственном документе. Даль-
нейшее сокращение мест может 
привести к ухудшению условий 
отбывания наказаний.

По оценкам правительственных 
экспертов, необходимо построить 
10 новых СИЗО.

Акцент

 127 режимных корпусов 
в СИЗО эксплуатируются 
больше 100 лет, то есть помнят 
заключенных при царе
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Вениамин Яковлев: Гражданский 
кодекс разрабатывали как эконо-
мическую конституцию страны.

1 Предварительная оценка 
исполнения федерального 

бюджета за январь — декабрь 
2016 года

По предварительной оценке исполнение основных показателей 
федерального бюджета за январь — декабрь 2016 года составило:

— объем поступивших доходов — 13 459 500,5 млн рублей или 
100,7% к общему объему доходов федерального бюджета, утвержден-
ному Федеральным законом «О федеральном бюджете на 2016 год»;

— исполнение расходов — 16 426 798,5 млн. рублей, или 100,1% к 
общему объему расходов федерального бюджета, утвержденному 
Федеральным законом «О федеральном бюджете на 2016 год» и 
98,7% к уточненной росписи.

— дефицит — (-) 2 967 298,0 млн рублей. 
Сальдо источников внутреннего и внешнего финансирования 

дефицита федерального бюджета за отчетный период составило 
2 924 499,8 млн рублей и 42 798,2 млн рублей соответственно.

Доходы федерального бюджета
Доходы федерального бюджета в 2016 году в разрезе федераль-

ных органов исполнительной власти — администраторов доходов 
федерального бюджета, на которые приходятся максимальные объе-
мы администрируемых доходов:

Федеральной налоговой службой — в сумме 6 918 369,7 млн 
рублей, или 100,9% к прогнозным показателям доходов федерального 
бюджета на 2016 год;

Федеральной таможенной службой — в сумме 4 397 640,0 млн 
рублей, или 100,9% к прогнозным показателям доходов федерального 
бюджета на 2016 год; 

Другими федеральными органами — в сумме 2 143 490,8 млн 
рублей, 99,6% к прогнозным показателям доходов федерального 
бюджета на 2016 год. 

Резервный фонд и Фонд национального благосостояния
По состоянию на 1 января 2016 года совокупный объем средств 

Резервного фонда в рублевом эквиваленте составил 3 640 569,7 млн 
рублей.

Курсовая разница от переоценки средств Резервного фонда на сче-
тах в иностранной валюте в Центральном банке Российской Федера-
ции за январь — декабрь 2016 года составила (-) 531 536,3 млн рублей.

В апреле — августе 2016 года в соответствии с Федеральным зако-
ном «О федеральном бюджете на 2016 год» и приказом Минфина Рос-
сии от 1 апреля 2016 г. № 104 «Об использовании средств Резервного 
фонда в 2016 году на финансирование дефицита федерального бюд-
жета» часть средств Резервного фонда в иностранной валюте со сче-
тов в Банке России в сумме 8 207,6 млн долл. США, 7 105,8 млн евро и 
1 134,6 млн фунтов стерлингов реализована за 1 170 000,0 млн рублей, 
а вырученные средства зачислены на единый счет федерального бюд-
жета в целях финансирования его дефицита.

В декабре 2016 года в соответствии с Федеральным законом «О 
федеральном бюджете на 2016 год» и приказом Минфина России от 
30 ноября 2016 г. № 532 «Об использовании средств Резервного фонда 
в валюте Российской Федерации на покрытие дефицита федерально-
го бюджета в 2016 году» часть средств Резервного фонда в иностран-
ной валюте со счетов в Банке России в суммах 6 874,5 млн долл. США, 
6 444,0 млн евро и 1 207,9 млн фунтов стерлингов была реализована за 
966 901,9 млн рублей, а вырученные средства зачислены на единый 
счет федерального бюджета.

По состоянию на 1 января 2017 года совокупный объем средств 
Резервного фонда в рублевом эквиваленте составил 972 131,5 млн 
рублей.

По состоянию на 1 января 2016 года совокупный объем средств 
Фонда национального благосостояния в рублевом эквиваленте соста-
вил 5 227 183,5 млн рублей.

В целях софинансирования формирования пенсионных накопле-
ний застрахованных лиц, уплативших дополнительные страховые 
взносы на накопительную часть трудовой пенсии в 2015 году, в апреле 
2016 года часть средств Фонда национального благосостояния на сче-
тах в Банке России в сумме 102,8 млн. долл. США была реализована за 
6 785,9 млн рублей, а вырученные средства в сумме 6 785,9 млн 
рублей зачислены на счет по учету средств федерального бюджета. В 
результате проведенного Пенсионным фондом пересчета сумм посту-
пивших в 2015 году дополнительных страховых взносов на накопи-
тельную пенсию, подлежащих софинансированию, был выявлен 
излишек в сумме 20,0 млн рублей. Средства в сумме данного излишка 
были возвращены в федеральный бюджет, перечислены с единого 
счета федерального бюджета на счет по учету средств ФНБ и в сентя-
бре с.г. были конвертированы в 0,3 млн евро в соответствии с поста-
новлением Правительства Российской Федерации от 19 января 2008 г. 
№ 18 «О порядке управления средствами Фонда национального бла-
госостояния».

Курсовая разница от переоценки средств Фонда национального 
благосостояния за январь — декабрь 2016 года составила — 
(-) 861 261,4 млн рублей, в том числе:

— по остаткам средств на счетах в иностранной валюте в Банке 
России — (-) 697 835,0 млн рублей;

— по средствам, размещенным на депозитах в долларах США во 
Внешэкономбанке — (-) 76 460,1 млн рублей;

— по средствам, размещенным в долговые обязательства ино-
странных государств на основании отдельного решения Правительст-
ва Российской Федерации, без предъявления требования к рейтингу 
долгосрочной кредитоспособности — (-) 36 677,4 млн рублей;

— по номинированным в иностранной валюте ценным бумагам 
российских эмитентов, связанным с реализацией самоокупаемых 
инфраструктурных проектов, перечень которых утверждается Прави-
тельством Российской Федерации (-) 50 288,9 млн рублей.

По состоянию на 1 января 2017 года объем средств Фонда нацио-
нального благосостояния в рублевом эквиваленте составил 
4 359 156,2 млн рублей.

Пресс-служба Минфина России

Исполнение федерального бюджета 
за январь — декабрь 2016 года 

(предварительные данные)
(млн рублей)

Показатель

Утверждено 
Федеральным 

законом «О феде-
ральном бюджете 

на 2016 год» 

Исполнение за 
январь —
декабрь

%  
испол-
нения

1 2 3 4
ДОХОДЫ 13 368 595,3 13 459 500,5 100,7

Нефтегазовые 4 777 517,1 4 831 649,6 101,1
Ненефтегазовые 8 591 078,3 8 627 850,9 100,4

РАСХОДЫ 16 402 972,7 16 426 798,5 100,1
Процентные расходы 639 556,9 621 264,2 97,1
Непроцентные расходы 15 763 415,8 15 805 534,3 100,3

ДЕФИЦИТ (-), 
ПРОФИЦИТ (+)

-3 034 377,4 -2 967 298,0  

ПЕРВИЧНЫЙ ДЕФИЦИТ (-), 
ПРОФИЦИТ(+)

-2 394 820,5 -2 346 033,8  

Предварительное исполнение федерального бюджета за  январь — 
декабрь 2016 года размещено в Интернете на сайте Минфина России — 
www.minfin.ru

Предварительное исполнение 
поступления доходов федерального 

бюджета за январь — декабрь 
2016 года

(млн рублей)

Доходы
Прогноз поступле-
ний в федеральный 
бюджет на 2016 год 

Исполнение 
за январь —

декабрь
% испол-

нения

1 2 3 4
Доходы, всего 13 368 595,3 13 459 500,5 100,7
администрируемые 
ФНС России

6 858 659,0 6 918 369,7 100,9

администрируемые 
ФТС России

4 357 331,8 4 397 640,0 100,9

администрируемые други-
ми администраторами 

2 152 604,5 2 143 490,8 99,6

Нефтегазовые доходы 4 777 517,1 4 831 649,6 101,1
Ненефтегазовые доходы 8 591 078,3 8 627 850,9 100,4
Связанные с внутренним 
производством

3 724 759,3 3 772 299,6 101,3

НДС внутренний 2 636 731,7 2 649 911,3 100,5
Акцизы внутренние 623 229,7 631 802,3 101,4
Налог на прибыль органи-
заций

464 797,9 490 586,0 105,5

Связанные с импортом 2 508 651,9 2 534 572,0 101,0
НДС на ввозимые товары 1 910 227,1 1 909 574,3 100,0
Акцизы на ввозимые 
товары

56 754,7 62 031,2 109,3

Ввозные таможенные 
пошлины

541 670,1 562 966,5 103,9

Прочие 2 357 667,0 2 320 979,3 98,4

Полный текст читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1359561

СОТРУДНИЧЕСТВО МЧС поможет 
обезопасить Русскую духовную 
миссию в Иерусалиме

Огневая защита

Тимофей Борисов

РОССИЙСКИЕ спасатели 
обеспечат весь комплекс мер по 
противопожарной безопасно-
сти на объектах Русской духов-
ной миссии в Иерусалиме.

Решение направить специа-
листов на Святую землю при-
нял вчера глава МЧС России 
Владимир Пучков. По итогам 
второго дня визита в Израиль 
российский министр сообщил 
об этом важном решении главе 
миссии архимандриту Алексан-
дру, который встретил его в Ие-
русалиме. Здесь сосредоточены 
бесценные святыни и чрезвы-
чайно важные культурные цен-
ности, которые должны быть 
надежно защищены от любых 
угроз. Все они нуждаются не 
только в современных огнету-
шителях, но и в целом комплек-
се средств безопасности и по-
жаротушения. Прошлое лето в 
Израиле наглядно продемон-
стрировало, что  пожары могут 
нанести серьезный урон.

— Решение направить сюда 
группу специалистов МЧС про-

диктовано необходимостью по-
мочь Русской православной 
миссии, — сказал Владимир 
Пучков корреспонденту «РГ» 
сразу после общения с настоя-
телем миссии. — Надо обеспе-
чить весь комплекс защитных 
мер для зданий. Мы поставим 
сюда в феврале не только огне-
тушители, но и все необходи-
мое оборудование, комплекты 
индивидуальной защиты. Под-
готовим здешних сотрудников. 
Они пройдут первичное обуче-
ние по основам противопожар-
ной защиты, чтобы они могли 
обезопасить себя и проводить 
инструктажи для всех прибыва-
ющих сюда паломников и тури-
стов. Все оборудование будет 
сертифицировано по междуна-
родным стандартам и с разре-
шением для использования в 
Израиле.

По словам министра, первая 
группа инструкторов МЧС при-
будет в Иерусалим уже в конце 
января. Обучение доброволь-
ных пожарных и членов общи-
ны продлится столько, сколько 
потребуется. 
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КОНФЛИКТ В Латвии 
испугались 
доминирования 
языка Шекспира 

С русского 
на английский

Надежда Ермолаева

В ЛАТВИИ впервые за годы независимости начали гово-
рить о негативном влиянии английского языка на систему 
образования республики. При этом русский язык в начав-
шихся баталиях даже не упоминается. Поводом для дискус-
сий послужил отказ правительства Латвии рассматривать 
кандидатуру британца Мела Кенни на пост ректора Риж-
ской высшей школы права из-за слабого знания латышско-
го языка. Против британца пришлось выступить и Центру 
госязыка, который до сих пор рассматривал как угрозу 
только русскоязычную речь и публикации. Напомним, что 
все последние годы именно русские учителя, политики и 
врачи вынуждены были платить штрафы и извиняться за 
то, что на работе говорили по-русски. А теперь от языковой 
политики пострадал британец. Глава Совета ректоров Янис 
Бернатс заявил, что пора пересмотреть роль английского 
языка в вузах страны и оценить необходимость соблюде-
ния высоких требований по знанию госязыка персоналом. 

СКАНДАЛ  МИД Польши
опубликовал документ 
о «мелочных польских
комплексах»

Сам себе 
Викиликс

Ариадна Рокоссовская

В МИНИСТЕРСТВЕ иностранных дел Польши рассекре-
тили тайный документ из архива времен министра Радо-
слава Сикорского о политике в отношении России. «Ког-
да-то в нашем МИДе думали», — прокомментировал это 
Сикорский.

 «Тезисы о политике Польши в отношении России и Ук-
раины» от 4 марта 2008 года — документ, составленный под 
руководством тогда еще директора восточного департа-
мента МИД Польши Ярослава Браткевича — опытного ди-
пломата, прошедшего уникальную школу МГИМО и счита-
ющегося экспертом в этой области. В нем, в частности, го-
ворится: «Вследствие поверхностных анализов и оценок, а 
также нередко популистских суждений, распространяе-
мых СМИ, сформировался определенный канон взглядов и 
представлений о России и Украине, а также целей поль-
ской политики в отношении этих двух стран. Этот канон, 
имеющий все признаки табу, можно назвать «патриотиче-
ской корректностью», поскольку его нарушение грозит 
политическими и ме-
диаатаками, обвине-
ниями в пренебреже-
нии национальными 
интересами и так да-
лее». Под каноном ав-
торы подразумевают 
тезисы, которые дей-
ствительно составля-
ли тогда и составля-
ют сейчас основу 
польской политики 
по отношению к Мо-
скве, например: 
«Россия — извечный 
враг Польши, по сей день руководствующийся целями воз-
рождения империи», и  что Польша должна выбирать — 
либо поддержка Украины, либо улучшение отношений с 
Россией. Авторы тезисов приходили тогда к нестандартно-
му для польской дипломатии выводу: «Все эти утвержде-
ния при беглом осмотре имеют вид логически, историче-
ски и политически оправданных. Однако это полуправда с 
точки зрения прежде всего современного политического 
контекста». На девяти страницах доклада специалисты 
польского МИД поясняли, почему эти взгляды устарели и 
что представляет собой современная Россия, далекая от 
СССР, а также — почему необходимо интенсифицировать 
взаимодействие на линии Москва—Варшава.  По мнению 
авторов доклада, даже «абстрагируясь от огромных эконо-
мических интересов Польши… и взаимного культурно-ин-
теллектуального интереса, нужно заметить, что оживле-
ние диалога с Россией само по себе является политической 
ценностью для Польши». Этот диалог усилит Польшу в 
роли «главного в западной семье знатока и толкователя 
России». А вот искренность европейских устремлений ли-
деров Украины вызывала у авторов доклада большие сом-
нения, точно так же, как и «истинное влияние Польши на 
Украину и готовность украинских элит и общества к по-
стоянному стратегическому союзу с Польшей». 

Нынешний глава МИД Польши Витольд Ващиковский и 
его коллеги по партии «Право и справедливость» рассе-
кретили этот документ в рамках внутренней политиче-
ской борьбы — они считают прагматичную линию польско-
го МИД в 2008 году компроматом на Радослава Сикорско-
го и его шефа — экс-премьера Дональда Туска.  

Сегодня отношения между Варшавой и Москвой факти-
чески заморожены, местное приграничное передвижение 
с Калининградской областью отменено по инициативе 
польской стороны. Радослав Сикорский, комментируя 
рассекречивание этого документа в своем «Твиттере», на-
писал: «Шокирует, что когда-то глава МИД призывал под-
чиненных мыслить нестандартно. Интересно, создаются 
ли сейчас в МИД документы, стоящие дискуссии?» И на-
помнил одно из высказываний авторитетного польского 
политика межвоенного периода Романа Дмовского: «Не-
которые ненавидят Россию сильнее, чем любят Польшу».

Параллели В Риме, Париже и Кельне соборы не передают под музеи. 
У верующих и туристов проблем нет

На молитву к Микеланджело
Нива Миракян, 
Вячеслав Прокофьев, Анна Розэ, 
«Российская газета», 
Рим, Париж, Берлин, Италия 

С
ердце Ватикана и все-
го  к а т о л и ч е с к о го 
мира собор Святого 
Петра — одна из глав-
ных достопримеча-

тельностей Рима, о котором как о 
хозяйствующем субъекте извест-
но не так много, как хотелось бы. 
Собор не является музеем де-
юре. Этот статус нигде официаль-
но не закреплен, в том числе и по-
тому что в двух шагах от храма 
располагаются ватиканские му-
зеи, с богатейшей коллекцией ко-
торых весьма трудно конкуриро-
вать. Однако де-факто миллионы 
туристов, ежегодно посещающих 
Ватикан и не имеющих прямого 
отношения к католической рели-
гии, относятся к нему именно как 
к музею: ведь над его созданием 
трудились сплошь гении – Бра-
манте, Рафаэль, Микеланджело и 
Бернини. К музейным экспона-
там, к примеру, можно с легко-
стью причислить шедевр Джо-
ванни Лоренцо Бернини 29-ме-
тровый балдахин, находящийся в 
подкупольном пространстве над 
главным алтарем, а также вели-
колепную мраморную «Пьету» - 
единственную скульптуру, на ко-
торой стоит подпись великого 
Микеланджело Буонаротти. 

Собор открыт каждый день, 
кроме среды, с 9 до 19 часов в 
летнее время и с 9 до 18 зимой. В 
среду в храме проходит папское 
богослужение и аудиенция пон-
тифика. Во время проведения 
службы храм продолжает дейст-
вовать, перекрывается лишь ал-
тарная и подкупольная зона. 
Вход в храм является абсолютно 
бесплатным. А вот чтобы насла-
диться захватывающим видом на 
интерьер собора и полюбоваться 
окрестными пейзажами, можно 
подняться на вершину купола. 
Это удовольствие обойдется в 8 
евро для тех, кто захочет прока-
титься со всеми удобствами на 
лифте, и 6 евро для любителей 
пройтись пешком по более чем 
500 ступенькам. Собор Святого 
Петра является папской базили-
кой, расходы по содержанию ко-
торой целиком и полностью ле-
жат на плечах Ватикана. Это ка-
сается и коммунальных плате-
жей, а также затрат на реставра-
цию храма, которая обычно про-
ходит на конкурсной основе.

При этом все ремонтные и от-
делочные работы (побелка, уход 
за мрамором), а также поддер-
жание чистоты — задача вати-
канской компании «Санпьетри-
но». Как рассказал «РГ» один из 
сотрудников Ватикана, который 
пожелал сохранить свою ано-
нимность, она отвечает букваль-
ным образом за все, кроме чист-
ки уборных, которая доверена 
кооперативу «Ла Венета». В со-
боре Святого Петра нет свечей — 
практически все освещение 
очень современное и экономич-
ное. Ватикан, к слову, мировой 
лидер по потреблению альтерна-
тивной электроэнергии. Единст-
венные свечи — это лампадки во-
круг главного алтаря, но они ра-
ботают на экологически чистом 
масле, поэтому проблемы копо-
ти и соответственно необходи-
мости от нее избавляться в этом 
храме не существует. За поддер-
жание безопасности в соборе от-

вечают швейцарские гвардейцы, 
жандармерия, а также ассоциа-
ция «Сан Паоло».  

Франция
Во Франции все пути ведут в 

Париж, а в Париже — к Нотр-Дам. 
Именно от стен главного собора 
страны идет отсчет общенацио-
нальной дорожной сети. Кому 
принадлежит главная наряду с 
Эйфелевой башней достоприме-
чательность города на Сене, от-
метившая не так давно свое 
850-летие? Государству. Дело в 
том, что по закону, принятому в 
1905 году, церковь во Франции 
была отделена от государства. 
При этом подавляющее боль-
шинство культовых строений пе-
реданы органам местного самоу-
правления, а крупнейшие, и в 
первую очередь, Собор Париж-
ской Богоматери, стал общим на-
циональным достоянием. Что это 
означает на практике? То, что со-
оружение как таковое является 
собственностью государства, и 

оно несет ответственность за его 
состояние. Все ремонтные, ре-
ставрационные работы 100-про-
центно оплачиваются из фондов, 
выделяемых министерству куль-
туры. Только на ближайшие два с 
лишним года ассигновано 6,3 
миллиона евро на приведение в 
порядок арочных деталей собора 
и еще 420 тысяч на точечный ре-
монт крыши.

Что касается культового фун-
кционирования храма, то оно 

осуществляется главным объеди-
нением католиков страны — Кон-
федерацией епископов Франции. 
Именно она назначает настояте-
ля собора. На сегодняшний день 
это монсеньор Патрик Жакен. 
Получается, что Нотр-Дам нахо-
дится в распоряжении служите-
лей церкви, но формально они им 
не владеют. В этом для них есть 
немалые плюсы. Помимо того, 
что не приходится тратить боль-
шие деньги на поддержание хра-
ма в подобающем виде, церковь 
не платит налоги на недвижи-
мость и на землю, что и понятно: 
строение ей не принадлежит. 
Кстати, это положение касается 
и всех других культовых зданий, 
включая прочие религиозные 
конфессии, при условии, если 
они открыты для публики и до-
ступ туда, как и в Нотр-Дам, бес-
платный.

Ежедневно собор посещают от 
30 до 50 тысяч человек. Тем, кто 
хотел бы подняться на башни 
Нотр-Дама, а туда ведет лестница 
в 402 ступени, надо заплатить 10 
евро (для молодежи и детей — бес-
платно). Интересная деталь. 
Деньги за эти билеты поступают 
не в храмовую кассу, а идут в бюд-
жет специальной структуры мин-

культа — Центр национальных па-
мятников, в ведении которого на-
ходится знаковая госсобствен-
ность (там же, к примеру, Триум-
фальная арка). Что же достается 
Патрику Жакену и его 50 подчи-
ненным — священникам, охран-
никам, секретарям, уборщикам и 
прочему персоналу, если учесть, 
что годовые расходы там состав-
ляют от пяти до шести миллионов 
евро? Ведь только на отопление 
храма в зимнее время уходит 
ежедневно до тысячи евро. 

Имеются внутренние ресур-
сы. Во-первых, это билеты на по-
сещение сокровищницы собора, 
где хранится среди прочего одна 
из самых ценных христианских 
реликвий — Терновый венец Ии-
суса Христа. Во-вторых, продажа 
предметов религиозного назна-
чения. Ну и в-третьих, это некая 
доля централизованных ресур-
сов головной организации — Кон-
ференции епископов.  Сложив-
шийся веками, устоявшийся ста-
тус-кво Нотр-Дама устраивает 
как светскую власть, так и  цер-
ковь, и вряд ли французы согла-
сились бы его изменить.

Германия 
Импозантный Кельнский со-

бор как был до войны, так после 
нее и остался собственностью 
римско-католической церкви. 
Никаких споров о том, кому при-
надлежит главный храм Кельна, 
между городом и старейшим ар-
хиепископством Кельнским ни-
когда не возникало. Для церков-
ного «менеджмента» при архие-
пископстве была создана специ-
альная структура — Соборный 
капитул. Как рассказал «РГ» его 
представитель Маттиас Демль, 
Кельнский собор открыт для сво-
бодного посещения с шести утра 

до девяти вечера летом и до поло-
вины восьмого зимой. Во время 
церковной службы осмотр собо-
ра туристами запрещен, однако 
все желающие могут принять в 
ней участие. За порядком в хра-
ме следят трое членов традици-
онной «швейцарской гвардии» и 
другие сотрудники службы охра-
ны (так называемые «хранители 
собора»), принятые на работу 
Домским капитулом. Они же 
убирают накапавший воск и 
остатки сгоревших свечек. Об-
ычно все посетители ведут себя 
подобающе и подчиняются ука-
заниям сотрудников. Туристы и 
сторонние люди должны вести 
себя в храме прилично: не есть, 
не пить, не сорить, не бесчинст-
вовать, не говорить громко, ины-
ми словами, уважать освящен-
ное помещение. Определенные 
правила есть и в отношении оде-
жды. Маттиас Демль рассказал 
«РГ», что не может вспомнить ни 
одного случая вандализма вну-
три храма, однако на его внеш-
них стенах иногда появляются 
так называемые «граффити», ко-
торые затем приходится с боль-
шим трудом удалять сотрудни-
кам собора. Расположенная в со-
боре сокровищница имеет му-
зейный статус.  «Однако, превра-
щение собора в музей поэтому 
было бы просто непредставимо», 
- считает Демль. Вместе с тем с 
раннего утра до позднего вечера 
любые посетители, независимо 
от того, туристы это или верую-
щие, могут беспрепятственно 
входить в собор, осматривать его 
и подниматься на колокольню, а 
также посещать за плату сокро-
вищницу.

Собор Святого Петра не является 
музеем де-юре. Этот статус нигде 
официально не закреплен.

Глава МИД Польши Витольд Ващиковский недоволен анали-
тикой своих предшественников по России.

Акцент

 Во время проведения службы 
храм продолжает 
действовать, перекрывается 
лишь алтарная 
и подкупольная зона

Диалог с Москвой 
мог усилить Польшу 
в роли «главного 
в западной семье 
знатока и толкова-
теля России»

КАК ЭТО БЫЛО. БОЛЬШЕВИКИ В 1928 ГОДУ ЛИКВИДИРОВАЛИ РЕЛИГИОЗНУЮ ОБЩИНУ В СОБОРЕ

ИСААКИЙ ПЕРЕДАЛИ ГЛАВНАУКЕ. ХОРОШО, ЧТО НЕ ГЛАВРЫБЕ

Юрий Борисенок, 
кандидат исторических наук:

Превращение великого творения 

Огюста Монферрана в музей заняло у 

пришедших к управлению страной 

большевиков более десяти лет. В со-

ответствии с декретом Совнаркома 

об отделении церкви от государства в 

декабре 1919 года имущество Исааки-

евского собора было передано груп-

пе верующих. Масштабно изъяв осе-

нью 1919-го принадлежащие собору 

денежные средства, а в мае 1922 года 

— церковные ценности из драгоцен-

ных металлов и камней, советская 

власть в марте 1923-го передала храм 

так называемым «обновленцам», рез-

ко выступавшим против официально-

го православия и патриарха Тихона. 

Отвечавшая за имущество собора об-

новленческая «двадцатка» изначаль-

но была не в состоянии финансиро-

вать и поддерживать в достойном 

виде огромное здание, на что, собст-

венно, и рассчитывали большевики. С 

1 декабря 1925 года Исаакий находил-

ся под наблюдением Главнауки На-

ркомпроса. У советских чиновников 

родилась мысль отобрать у верующих 

«очаг мракобесия» и приспособить 

его под нужды «социалистической 

культуры». «Обновленцы» сопротив-

лялись почти три года, писали жалобы 

в высшие органы советской власти, 

которые одно время даже прислуши-

вались к аргументу о том, что переда-

ча собора может быть использована 

«внутренней и зарубежной контрре-

волюцией».  Но итогом стало поста-

новление Президиума ВЦИК от 18 

июня 1928 года за подписью М.И. Ка-

линина, текст его был краток: «Слуша-

ли: Ходатайство Наркомпроса о лик-

видации религиозной общины в Исаа-

киевском соборе в г. Ленинграде и о 

предоставлении собора в исключи-

тельное пользование Главнауки в ка-

честве музейного памятника. Поста-

новили: В отмену постановле-

ния Президиума ВЦИК от 25 ав-

густа 1927 г. ходатайство На-

ркомпроса удовлетворить, оста-

вить здание собора в исключи-

тельное пользование Главнауки в ка-

честве музейного памятника».  12 

апреля 1931 года, в пасхальное 

воскресенье, в храме был от-

крыт  для публики Государ-

ственный антирелигиоз-

ный музей с показом ма-

ятника Фуко. 
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В Кельнском соборе нашлось место даже лодке беженцев. 25 мая 2016 
года там прошла служба в память о погибших в Средиземном море.

Исаакий такой же величественный храм, как и собор Святого Петра. Только ему не повезло с большевиками. Р
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Михаил Иванович 
Калинин своей подпи-
сью «завязал» такой 
узел, что и по сей 
день не развязать.

A
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НАЗНАЧЕНИЯ

Комитет 
сената 
поддержал 
Тиллерсона 
в качестве 
госсекретаря

ПОЛУЧИЛ 
ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ

Игорь Дунаевский, 
Екатерина Забродина, 
Вашингтон—Москва

МЕЖДУНАРОДНЫЙ комитет 
сената США дал положительную 
рекомендацию назначению экс-
главы компании Exxon Mobil Рек-
са Тиллерсона на должность гос-
секретаря в новой администра-
ции. Кандидатура Тиллерсона 
была предложена президентом 
Дональдом Трампом.

Голоса четко разложились по 
партийному признаку: 11 сена-
торов-республиканцев поддер-
жали Тиллерсона, 10 сенаторов-
демократов — проголосовали про-
тив. Теперь кандидату предстоит 
пройти утверждение полным со-
ставом сената, где необходимо 
заручиться поддержкой 51 зако-
нодателя из ста. Шансы на это вы-
соки, поскольку республиканцы 
контролируют 52 кресла против 
48 у демократов. При этом все 
трое сенаторов-республиканцев, 
ранее высказывавших сомнения 
в отношении Тиллерсона, заяви-
ли, что в конечном итоге поддер-
жат его кандидатуру.

Тем временем сенат утвердил 
кандидатуру 53-летнего Майка 
Помпео на посту директора Цен-
трального разведывательного 
управления, где он сменит Джона 
Бреннана. Ранее «РГ» писала о 
том, что после терактов в Бостоне 
в 2013 году Помпео раскритико-
вал лидеров исламского духовен-
ства за то, что те недостаточно 
осуждают подобные атаки. Он 
также выступал против закрытия 
тюрьмы в Гуантанамо. По оцен-
кам экспертов, это назначение 
говорит о том, что борьба с тер-
рористической угрозой с самого 
начала станет приоритетом для 
новой администрации США.

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1359323

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

Все материалы автора
rg.ru/sujet/4799

АСТАНА 
И ТРЕУГОЛЬНИК
В АСТАНЕ проходят переговоры по политическому уре-
гулированию сирийского кризиса, которые принципи-
ально отличаются от тех, что имели место раньше.

Во-первых, за стол удалось собрать представителей 
большинства оппозиционных групп, которые обладают 
реальными военными возможностями «на земле». 

Во-вторых, посредниками и организаторами высту-
пают три страны, которые оказывают наибольшее влия-
ние на ход событий, — Иран, Турция и Россия. Такая ком-
позиция представлялась практически невозможной еще 
полгода назад, однако заметные сдвиги в расстановке 
сил на сирийском театре военных и политических дейст-
вий позволили изменить всю конфигурацию. 

В-третьих, практически никакой роли не играют те, 
кто был ключевыми игроками весь предшествующий пе-
риод, — государства ЕС и особенно Соединенные Штаты. 
Впрочем, роль Европы давно сводилась к риторике и 
символическим жестам, тем не менее до осени прошлого 
года Старый Свет старательно имитировал участие в 
процессе принятия решений. 

Что же касается 
США, то тут ситуа-
ция весьма нестан-
дартна. Администра-
ция Барака Обамы 
прилагала большие 
усилия, чтобы до-
биться прекращения 
боевых действий и 
запустить вместе с 
Россией политиче-
ское урегулирова-
ние, однако резуль-

тат оказался прямо противоположный. Не вдаваясь в те-
перь уже не столь принципиальный анализ того, что 
пошло не так, можно сказать одно: к какому-то моменту 
все наблюдатели и участники процесса перестали четко 
понимать, какова, собственно, цель американской поли-
тики в регионе. Срыв договоренностей в сентябре чуть 
не привел к полному отчуждению России и Соединенных 
Штатов, двух военных сверхдержав, которые проводили 
не связанные друг с другом операции в зоне конфликта, а 
отчуждение стало попахивать риском столкновения. Но 
как раз тогда Америка с головой ушла в финал избира-
тельной кампании, а потом — еще глубже в ее удивитель-
ный исход. Трамп и его команда сразу декларировали 
другой курс по Ближнему Востоку, так что всерьез рабо-
тать с уходящей администрацией ни для кого уже не 
было смысла. Новая же приходит в настолько штормо-
вой вашингтонской атмосфере, что ей пока сложно фор-
мулировать конкретную позицию.

В итоге появилась действительно уникальная воз-
можность попытаться что-то сделать без США. При этом 
и в Москве, и в Анкаре понимают, что полное игнориро-
вание Вашингтона невозможно и контрпродуктивно. Кто 
бы ни был там у власти, даже Трамп, явно считающий 
Ближний Восток бременем, а не активом, никакой аме-
риканский президент не обрадуется, если к нему не бу-
дет проявлено должного уважения. Ну а инструментов 
негативного воздействия на ход событий в регионе у Со-
единенных Штатов хватает. 

Переговоры в Астане дают шанс на прогресс, но, ко-
нечно, никаких гарантий нет. Пока что с конференции 
приходят новости о демаршах и конфликтах, что естест-
венно. В Сирии продолжается кровавая гражданская 
война, и хотя расстановка сил изменилась, ни о какой 
окончательной победе кого бы то ни было речи нет и не 
будет. И официальный Дамаск, и разные группы оппози-
ции известны неуступчивостью, а уровень взаимной не-
нависти по-прежнему зашкаливает. Правда, давление 
трех организаторов процесса (Москва, Анкара, Тегеран) 
имеет воздействие — иначе никакой встречи просто не 
было бы.

Астана не может 
заменить Женеву, 
хотя там до сих пор 
ни разу не удавалось 
добиться хоть чего-
то. Но любая догово-
ренность по Сирии, 
где бы и как она ни 
была достигнута, 
должна быть освяще-
на авторитетом ООН 
и всего международ-
ного сообщества. Тем 
более что следующий 
и крайне острый во-
прос — кто будет 
оплачивать восста-
новление разрушен-
ной Сирии, и тут без 
больших междуна-
родных усилий не обойтись. В частности, появляется ниша 
и для отошедшего сейчас в тень Европейского союза — Ев-
ропа всегда гордилась своей мягкой силой и опытом по-
стконфликтной реабилитации. Хотя понятно, что очереди 
оплачивать плоды человеческого безумия не выстроится.

Расширение круга необходимо и по другой причине. 
При всей значимости России, Турции и Ирана, а также их 
способности влиять на ход событий сейчас складывается 
ситуация, когда три неарабские страны дирижируют по-
пытками обустроить ключевое государство арабского 
мира. Для начала процесса это еще ничего, но в дальней-
шем будет вызывать растущее отторжение в регионе, где 
традиционно нервно относятся к навязыванию решений 
извне. Так что без Саудовской Аравии и других стран за-
лива, а в идеале Египта и Иордании устойчивого урегули-
рования все равно не светит. 

Насколько едина тройка посредников — вопрос тоже 
непраздный. Турция и Россия, которые еще прошлой ве-
сной находились в состоянии острого конфликта, прояв-
ляют чудеса прагматизма и гибкости, однако иллюзий 
относительно полного совпадения интересов быть не 
должно. Кризис конца 2015-го — начала 2016 года имел 
одну положительную сторону, если вообще можно о та-
ковой говорить, — Москва и Анкара получили полное 
представление об уроне, который способны друг другу 
нанести, и разумно решили, что лучше от этого воздер-
жаться. Так что нынешняя конструктивная работа — про-
дукт болезненного опыта. У Ирана тоже свои интересы и 
представления о должном и сущем в регионе. Но пока, к 
счастью, понимание необходимости достижения мира 
перевешивает все остальное. Значит Астанинский про-
цесс имеет шанс.

Переговоры 
в Астане дают шанс 
на прогресс, но, 
конечно, никаких 
гарантий нет

Любая договорен-
ность по Сирии, 
где бы и как она 
ни была достигнута, 
должна быть 
освящена авторите-
том ООН и всего 
международного 
сообщества

Следим за ситуацией Глава правительства Германии возглавит 
движение либеральных европейских элит

Меркель ответила 
Трампу заочно

Евгений Шестаков

П
ериод растерянно-
сти, вызванный по-
б е д о й  Т р а м п а  н а 
президентских вы-
борах в США, про-

шел, и Берлин готов договари-
ваться с Белым домом. Впрочем, 
выступление первых лиц немец-
кой политики не оставляет сом-
нений, что правительство Анге-
лы Меркель продолжит свою 
прежнюю линию. К тому же не-
мецкие власти, чутко реагирую-
щие на политический барометр 
в США, похоже, пришли к выво-
ду, что внутри американского 
истеблишмента сформирова-
лась значительная, а главное, 
влиятельная прослойка оппози-
ции, недовольной тем, как из-
бранный лидер намерен вести 
дела на международной арене. 
Так что рассчитывая на догово-
ренности по тактическим вопро-
сам, например, о размере взно-
сов на содержание Североатлан-
тического альянса, с чем, кста-
ти, Германия давно смирилась, 
заранее запланировав увеличе-
ние военного бюджета, канцлер 
готовится возражать Трампу в 
мировоззренческих дискуссиях.

Во вторник г-жа Меркель оз-
вучила свое видение принципов 
«новой исторической эпохи», 
которая приходит на смену «ка-
нувшему в прошлое старому 
миру 20-го столетия», о чем го-
ворил недавно министр ино-
странных дел ФРГ Франк-Валь-
тер Штайнмайер.

Показательно, что свой раз-
вернутый ответ на инаугураци-
онную речь Трампа немецкий 
канцлер дала перед главами цер-
ковных общин, намеренно под-
черкнув близость своей про-
граммы и христианской морали. 
И хотя в речи г-жа Меркель не 
упоминала нового президента 
США, заочно она ответила на 
критику, которую тот позволял 
в ее адрес.

В отличие от Трампа, высту-
пающего за выход Америки из 
многосторонних альянсов и 
считающего, что соседние стра-
ны устроили резню в экономике 
США, разворовали ее рабочие 
места и ресурсы, немецкий кан-
цлер, напротив, ратовала за «от-
крытость, а не популизм». Она 
высказалась против «поляриза-
ции и  изоляции», которые не-
способны стать ответом на вы-
зовы глобализации. Меркель за-
явила о «приверженности базо-
вым принципам нации», кото-
рые она видит в приоритете ли-
беральных ценностей и преиму-
ществах нынешней модели миг-
рационной политики. Уживутся 
ли взгляды Трампа с консерва-

тивным и, очевидно, непреклон-
ным стремлением главы прави-
тельства ФРГ строить диалог с 
Вашингтоном на основе преж-
них дотрамповских идеологиче-
ских принципов, неясно. Сама 
Меркель дала понять, что готова 
взаимодействовать с Трампом 
(их встреча запланирована на 
весну. — от Ред.) и искать ком-
промиссы там, где это возможно 
и выгодно обеим сторонам. 

В ходе предвыборной про-
граммы Трамп неоднократно с 
возмущением укорял Хиллари 
Клинтон в том, что она «собира-
ется стать американской Анге-
лой Меркель», имея ввиду миг-
рационную политику главы не-
мецкого правительства, кото-
рую Трамп называл «настоящим 
безумием». «Население Герма-
нии страдает из-за беспорядков, 
учиняемых беженцами», — писал 
он в своем «Твиттере». Поэтому, 
как утверждают американские 
журналисты, избрание журна-
лом Time г-жи Меркель «Челове-
ком года» Трамп посчитал нес-
праведливым. 

Но и Берлин беспокоила пер-
спектива избрания Трампа пре-

зидентом США. Как пишет Die 
Welt, после разговоров в кулуа-
рах состоявшейся в сентябре 
прошлого года Генассамблеи 
ООН министр иностранных дел 
Германии вернулся на родину с 
«мрачными представлениями». 
К тому же, по сведениям изда-
ния, Трамп не понравился г-же 
канцлеру, поскольку мужчины 
такого склада характера ее «не-
рвируют». Чего не скажешь о 
покинувшем свой пост Бараке 
Обаме, с которым у г-жи Мер-
кель сложились доверительные 
отношения: свой последний зво-
нок из Белого дома Обама сде-
лал немецкой коллеге.

Впрочем, в Берлине утвер-
ждают, что в отношениях с США 
все поправимо. «Даже если есть 
разные мнения, мы скорее най-
дем компромиссы и решения, 
если будем обмениваться идея-
ми с уважением», — сглаживает 
острые углы г-жа Меркель. Вре-
мя до встречи с новым прези-
дентом США она намерена ис-
пользовать для усиления  своих 
позиций внутри страны: страх 
перед возможной потерей ли-
дерства Германии в Европе за-
ставит, по мнению аналитиков, 
сплотиться вокруг  фигуры Мер-
кель крупнейшие партии ФРГ.

В свою очередь сторонники 
Трампа наводят мосты с расте-
рявшимся от напора хозяина Бе-
лого дома Евросоюзом, высту-
пая в роли толкователей его 
громких заявлений. Так бывший 
советник Джорджа Буша-млад-
шего Карл Роув в интервью 

«Монд» призвал европейцев 
«быть терпеливыми и не судить 
слишком быстро Трампа». Для 
этого, по его мнению, им следу-
ет «прислушиваться к ориента-
циям президента США, стремле-
ниям, которые им движут, не 
привязываясь к конкретным 
словам». Научатся ли в Брюссе-
ле понимать истинные намере-
ния американского лидера? Или 
же Старый Свет сочтет Трампа 
«одиночкой, действующим без 
союзников» и начнет отстраи-
вать собственные заборы, что-
бы помешать реализации пла-
нов Белого дома? По мнению ло-
яльных официальному Берлину 
немецких СМИ,  г-жа Меркель и 
другие представители руковод-
ства Германии просто не могут 
позволить себе отступить или 
отказаться от прежнего курса, 
поскольку это будет также озна-
чать удар по лидерству ФРГ в Ев-
ропе. Но, наверняка, постарают-
ся достичь с Трампом соглаше-
ния в будущем. 

Во вторник министр обороны 
Германии Урсула фон дер Ляйен 
заявила, что ее страна не под-
держит снятие или ослабление 
санкций в отношении России в 
обмен на договоренности по ог-
раничению ядерных вооруже-
ний. О возможности сделки та-
к о го  р о да  р а н е е  у п о м и н а л 
Трамп. Однако, пока официаль-
ный Берлин с ним не согласил-
ся…

Акцент

 Сторонники Трампа наводят 
мосты с растерявшимся 
от напора Трампа Евросоюзом

ЭКОЛОГИЯ В Париже введены новые правила для автотранспорта

Как смог над Парижем
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», 
Париж

У 
подножья Эйфелевой баш-
ни в эти дни нет столпотво-
рения. Очереди желающих 

подняться на ее верхние ярусы на 
порядок короче, чем обычно. В 
Париже холодно, с утра необыч-
ная для французской столицы 
минусовая температура, безве-
тренно, а главное над городом, 
как и над многими районами 
Франции, повис смог. Он заста-
вил некоторых парижан и тури-
стов надеть приобретенные в ап-
теках защитные маски. Из-за рез-
кого ухудшения экологической 
ситуации в Париже впервые 
была введена новая система ог-
раничительных мер для авто-
транспорта. Если в декабре в те-
чение нескольких дней здесь 
применялось правило «чет-не-
чет», когда разрешалось появ-
ляться на городских улицах поо-
чередно машинам с четными и 
нечетными номерами, то сейчас 
запущен механизм «виньеток». 
Речь идет о разноцветных стике-
рах, которые обязаны приобре-
сти все парижские владельцы ав-

томобилей, а также жители го-
родских предместий.  Получен-
ную по почте наклейку следовало 
разместить на лобовом стекле. 

При отсутствии оной автомоби-
листу грозит штраф в 65 евро. 
Стикеры отпечатаны в несколь-
ких цветах: от экологически дру-

жественного зеленого, которые 
получают электрокары, гибри-
ды, до негативного темно-серого, 
предназначенного для автомоби-

лей, которым 20 и более лет. Так 
вот, «темно-серым» во вторник 
24 января и в среду 25-го было за-
прещено заводить моторы.

ВЗГЛЯД ИЗ ПРАГИ
В некоторых районах Чехии ночью зафиксирована температура ниже 
минус тридцати градусов. И повсюду наблюдается устойчивый снеж-
ный покров, чего теплолюбивые европейцы не знали уже очень давно. 
Если кто и радуется такой погоде, так это любители лыж и владельцы 
горнолыжных курортов. После малоснежных зим последних лет бизнес, 
связанный с горными курортами, стремится теперь компенсировать 
прежние убытки, а число лыжников на склонах бьет все рекорды. В по-
следние дни погода огорчила чехов по-крупному. Низкие температуры, 
высокое давление, штиль вкупе с интенсивной работой отопительных 
систем — все это привело к тому, что огромная территория страны 
оказалась затянута плотным смогом. В некоторых районах пражской 
столицы концентрация опасных частиц превышает норму в два раза. 
Такое же положение сложилось в промышленных городах Моравии, в 
Пльзене и на востоке страны. Ситуация оказалась настолько серьезной, 
что власти рекомендовали многим крупным промышленным предпри-
ятиям временно ограничить свою деятельность, а водителям личного 
транспорта пересесть в метро, троллейбусы и трамваи. Более того, 
муниципалитет Праги собирается обсудить возможность отменить 
на этот период плату за пользование общественным транспортом и 
сильно ограничить движение автомобилей в центре.  Пожилым людям, 
детям, лицам, страдающим хроническими заболеваниями, рекомендо-
вано не покидать свои жилища.

Подготовил Владимир Снегирев, ПрагаИз-за густого смога желающих увидеть Париж с высоты Эйфелевой 
башни осталось совсем немного.

Е
Р

А

R
E

U
T

E
R

S

Во вторник г-жа Меркель 
озвучила свое видение принципов 
«новой исторической эпохи».

ДИПЛОМАТИЯ

Встреча 
по Сирии 
в Астане 
оказалась 
полезной

ПРОЧЕРТИЛИ 
ЛИНИИ

Константин Волков

ГЛАВА российской делегации в 
Астане на переговорах по сирий-
скому урегулированию, спец-
представитель президента РФ по 
Сирии Александр Лаврентьев за-
явил, что «все больше группиро-
вок готовы подключиться к пере-
говорам, которые будут прохо-
дить на площадке Астаны».

Обсуждение, проходившее в 
казахской столице в течение 
двух дней, принесло первые ре-
зультаты — удалось согласовать 
линии соприкосновения вра-
ждующих сторон. Лаврентьев 
пояснил, каким образом станет 
контролироваться соблюдение 
перемирия. В Сирии «будет дей-
ствовать совместная оператив-
ная группа, которая станет обес-
печивать безусловное выполне-
ние группировками, подписав-
шими соглашение, взятых на 
себя обязательств, — сказал он. — 
Будем следить и за соблюдением 
соглашения и со стороны прави-
тельственных войск, потому что 
горячие головы есть везде. Надо 
какие-то проявления пресекать, 
что мы и будем делать. Россия в 
этом заинтересована». Москва 
также призывает заинтересо-
ванные в урегулировании стра-
ны помочь Дамаску и оппозиции 
совместно подготовить проект 
новой конституции Сирии. 

Глава делегации официально-
го Дамаска Башар Джаафари 
подчеркнул, что «ради прекра-
щения кровопролития прави-
тельство Сирии готово к любым 
формам переговоров, в том чи-
сле за одним столом с оппози-
цией, однако этот формат дол-
жен быть четко прописан».

На встрече в Астане, отмечает 
российская сторона, «наблюда-
лась практически полная коопе-
рабельность» между РФ, Ираном 
и Турцией. Межсирийские пере-
говоры продолжатся в Швейца-
рии 8 февраля. А до этого 27 ян-
варя делегация, представляю-
щая вооруженную сирийскую 
оппозицию, приедет в Москву.
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По большому счету
Если ситуация будет 
складываться благопо-
лучно, то по итогам I по-

лугодия есть смысл задуматься и 
о частичном возобновлении бюд-
жетного правила в 2017 году.

На какой случай предлагаете со-
хранять резервы?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Они нам понадо-
бятся на программу структур-
ных реформ. В стране есть доста-
точно большие объемы неизрас-
ходованных в предыдущие пери-
оды бюджетных ресурсов, кото-
рые были перечислены из бюд-
жета, но пока еще свой вклад в 
экономику не привнесли.

Продать нельзя
Сейчас готовится заседание Гос-
совета по приватизации. Какой, 
на ваш взгляд, она должна быть? 
Мы знаем, что прогнозный план 
приватизации исполнялся до-
статочно странно.
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Вообще не испол-
нялся. У приватизации две гло-
бальных цели. Первая — фискаль-
ная, то есть поступления от при-
ватизации — источник финанси-
рования дефицита бюджета, и 
вторая — «освободительная»: го-
сударство должно обладать ров-
но таким объемом имущества, 
которое необходимо для выпол-
нения его публичных функций, а 
от лишнего избавляться. К сожа-
лению, вторая тема должного 
развития пока не получила.

Почему?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: В России есть так 
называемая большая и малая 
приватизация. 

Большая, например, прошла в 
2016 году, потому что это было 
необходимо для пополнения 
бюджета, в ином случае, навер-
ное, с этими продажами можно 
было бы повременить. 

Малая приватизация практи-
чески не проходит на должном 
уровне, как правило, скромные 
объемы, потому что федераль-
ные органы государственной 
власти, обладая значительными 
объемами имущества, с боль-
шим нежеланием расстаются с 
собственностью на своем ба-
лансе.

Вы отлично помните, было 
принято решение, что федераль-
ные унитарные предприятия 
(ФГУПы ) прекращают свое су-
ществование с 1 января 2018 
года.

Результаты выборочных про-
верок свидетельствуют о том, что 
права ФГУПов не зарегистриро-
ваны на треть закрепленных за 
ними объектов недвижимого 
имущества и на большинство ис-
пользуемых ими земельных 
участков. То есть по-прежнему в 
этой части остаются низкие тем-
пы приватизации.

Самый простой способ, кото-
рый избирается федеральными 
органами в отношении ФГУПов, 
— преобразовать их в государст-
венные, автономные или казен-
ные учреждения. Мало того, что 
это в ряде случаев неэффектив-
ное имущество, так государство 
еще и дополнительные расходы 
берет на себя.

Очень тяжело достучаться до 
федеральных органов власти по 
этому поводу. Полагаю, что дата 
будет перенесена с 1 января 2018 
года. Хотя это, на мой взгляд, не 
по-государственному.

Налог на богатых 
или пособие по бедности
Почти 80 процентов льготни-
ков, которым сегодня положены 
лекарства, выбирают вместо 
них деньги. Вы заявляли о до-
полнительных мерах поддержки 
граждан, которые находятся за 
чертой бедности. Что это за 
меры? 
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: То, что большин-
ство льготников выбирают день-
ги, — однозначно плохой выбор. 
Нуждаемость — либо купить про-
дукты, либо лекарства — превали-
рует над здоровьем. Количество 
граждан, которые сегодня нахо-
дятся за чертой бедности, пока, к 
сожалению, не уменьшается.

Для того чтобы определиться 
с дополнительной помощью, нам 
четко нужно знать, в отношении 
каких категорий граждан мы ее 
выстраиваем.

В этом году мы проведем в ре-
гионах отдельную проверку по 
обеспечению населения лекарст-
вами, проанализируем решения 
местных властей в этой сфере. 
Отдельно посмотрим и на ситуа-
цию с льготниками.

Что именно хотите уточнить?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: К сожалению, ре-
гионы зачастую не знают точно-
го числа своих льготников. А не-
обходимо четкое понимание, в 
отношении каких категорий и с 
какой степенью льготирования 
создавать систему обеспечения 
лекарствами, добиваться реали-
зации лекарств по доступным це-
нам через аптеки.  

Отсутствие достоверных дан-
ных по отдельным регионам 
страны не позволяет выстроить 
целостную систему адресной 

поддержки граждан в этом на-
правлении. Решение о ее созда-
нии принято еще год назад.

В минфине высказываются либо 
за пособия по нуждаемости для 
бедных, либо за сокращение 
льготных категорий. Какой мо-
жет быть поворот?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Вы знаете, иногда 
акцентирование минфином не-
популярных идей заставляет 
остальных ответственных руко-
водителей задумываться над не-
обходимостью принимать реше-
ния.

Как вы относитесь к налогу на 
богатство? Информация о том, 
что 8 миллиардеров владеют 50 
процентами всех богатств мира, 
взбудоражила Интернет. Россия 
с Украиной в пересчете на душу 
населения первые по количеству 
миллиардеров.
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: К этой теме мно-
го раз подходили, предлагали 
разные варианты. В итоге это 
пока ничем не заканчивалось.

Но если мы собираемся делать 
к маю 2017 года программу 
структурных реформ до 2025 
года, то налоговые темы придет-
ся обсуждать в числе первых. 
Программа должна иметь под со-
бой надлежащее финансовое 
обеспечение.

Трудно оценить перспективу 
налога на богатых. Мы ведь избе-
гаем темы соплатежей населения 
на пенсионное, медицинское и 
социальное страхование. А они с 
налоговой нагрузкой очень тесно 
увязаны. Когда, например, начи-

наем обсуждать тему прогрес-
сивной шкалы подоходного нало-
га, сохранения на прежнем уров-
не или повышения его ставки в 13 
процентов, то забываем, что воз-
можные соплатежи населения — 
это фактически увеличение об-
ложения граждан, но в другой 
форме.

Прежде чем модернизировать 
систему налогообложения с точ-
ки зрения совокупной налоговой 
нагрузки, надо определиться — у 
нас работник будет осуществ-
лять какие-либо соплатежи или 
нет? Если да, то это уже станет 
дополнением к действующему 
подоходному налогу.

Татьяна Алексеевна, вы сказали, 
что повышение пенсионного 
возраста — это всего лишь один 
из элементов возможной на-
стройки пенсионной системы. А 
остальные элементы?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Дело, прямо ска-
жем, не столько в повышении 
пенсионного возраста — это даст 
краткосрочный эффект — а в су-
ществующей модели налогоо-
бложения фонда оплаты труда 
предприятий, в размере страхо-
вых взносов, которые сегодня от-
числяют работодатели за своих 
работников. Это касается пен-
сий, системы социального и обя-
зательного медицинского стра-
хования. Я по-прежнему считаю, 
что резервы пополнения бюдже-
тов без увеличения налоговой 
нагрузки есть.

Никто пока не сказал, по како-
му пути пойдет пенсионная си-
стема. Если мы ограничим нало-

гообложение фонда оплаты труда 
и установим, что до определенно-
го порога платит работодатель, а 
сверх него работодатель и работ-
ник — например, в корпоратив-
ную пенсионную систему — это 
один из путей. Мы начинали это 
обсуждать в 2011—2012 годах. Та-
кой путь мог бы быть частичной 
альтернативой накопительной 
части пенсии.

Дамоклов меч ОМС
А если говорить о реформе си-
стемы обязательного медицин-
ского страхования?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Здесь дамокло-
вым мечом висит тема страхова-
ния неработающих граждан. По 
закону за них платит бюджет ре-
гиона. А сколько в регионах нера-
ботающих? 

В бюджет Федерального фон-
да ОМС закладывается числен-
ность неработающих в количест-
ве 85,3 млн человек, из них (ори-
ентировочно): 29,5 миллиона де-
тей в возрасте до 17 лет, 27,5 мил-
лиона неработающих пенсионе-
ров, 7 миллионов студентов, 2,7 
миллиона занятых уходом за не-
трудоспособными или ребенком 
до 3 лет, остальные категории 
включают военнослужащих и 
приравненных к ним лиц, нера-
ботающих трудоспособного воз-
раста и самозанятых, а также се-
зонных работников. 

Если с военнослужащими все 
урегулировано законодательно, 
— за помощь им платит федераль-
ный бюджет, то по остальным ка-
тегориям нужно серьезно разби-
раться. Взнос всех бюджетов ре-
гионов за неработающее населе-
ние в 2012 году составлял 298,86 
миллиарда рублей, в 2017 году — 
это уже 618,66 миллиарда ру-
блей, то есть увеличился в 2,07 
раза и составил 6,2 процента рас-
ходной части консолидирован-
ных бюджетов регионов. Это 
очень значительная цифра. И она  
завышена. Пока в этом направле-
нии не предпринимается серьез-
ных шагов.

Одновременно над региона-
ми довлеет другая проблема — 
территориальная — несбаланси-
рованная программа госгаран-
тий по бесплатному оказанию 
медицинской помощи. Это зна-
чит, что регионы недофинанси-
руют те обязательства, которые 
за ними закреплены. Как следст-
вие, — сокращают объемы меди-
цинской помощи. Программа го-
сударственных гарантий в реги-
онах по 2016 году (предвари-
тельные данные) на 125 милли-
ардов рублей была не сбаланси-
рована.

Если бы у губернаторов были 
правовые рычаги посчитать свое 
неработающее население, как по-
ложено, то они сэкономили бы на 
этом дополнительные ресурсы и 
тем самым перенаправили их на 
сбалансированность программы 
государственных гарантий. Мы 
совместно с налоговой службой 
прикидывали — а сколько регио-
ны переплачивают за неработаю-
щее население? 47 миллиардов 
рублей в масштабах страны. И 
это сумма ориентировочная. В 
том числе поэтому я считаю, что 
начинать модернизацию налого-
вой системы надо с системы со-
циального страхования. До тех 
пор, пока мы не определимся, кто 
страхуется, как, по каким став-
кам, двигаться дальше — очень 
сложно. Снова будем сталкивать-
ся с проблемой несбалансиро-
ванности.

Татьяна Алексеевна, в чем смысл 
обязательного медицинского 
страхования (ОМС), которое се-
годня не гарантирует бесплат-
ных услуг? Мы все ходим в поли-
клиники. И там нам говорят, мол, 
этот анализ в рамках ОМС, а за 
другой платите сами.
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Наверное, ниче-
го нового не скажу. В законе об 
ОМС все прописано. Должны 
были быть выпущены норма-
тивные документы, в которых 
четко говорится, что бесплатно, 
что — платно. Сегодня такое раз-
граничение до конца не осу-
ществлено: нормативная база в 
этой части не достроена. Поэто-
му действует «усмотренческий» 
принцип. В законе написано, что 
страховые медицинские органи-
зации осуществляют контроль 
за оказанием медицинской по-
мощи на основе стандартов мед-
помощи и клинических прото-
колов. Стандарты и клиниче-

ские протоколы сегодня дейст-
вуют не на все виды заболева-
ний. Тогда возникает вопрос: на 
каком основании страховые ме-
дицинские организации прини-
мают решения штрафовать ме-
дицинские учреждения, в ряде 
случаев необоснованно лишают 
их денег на лечение пациентов? 
Наши проверки показывают, 
что страховые медицинские ор-
ганизации остаются проводни-
ками государственных финан-
сов и плюс еще на этом сами за-
рабатывают.

Когда принимался закон об 
ОМС, был профессиональный 
спор: сохранять в системе ОМС 
два института — территориаль-
ные фонды ОМС и страховые ме-
дорганизации? Приняли реше-
ние, чтобы не ломать систему, со-
хранить и тех и других и через не-
сколько лет оценить их эффек-
тивность. Мне кажется, это вре-
мя настало. Это один из элемен-
тов реформирования социально-
го страхования.

Недавно в рамках коллегии 
Счетной палаты с участием 
контрольно-счетных органов 
регионов и руководителей тер-
риториальных фондов ОМС мы 
задали последним простой во-
прос: «Если страховые меди-
цинские организации уйдут с 
региональных рынков, в состоя-
нии ли они взять на себя их фун-
кции?» — все в один голос сказа-
ли: «Да».

Страховщики в начале этого 
года развернули бурную дея-
тельность — смс-информирова-
ние граждан о необходимости 
проходить диспансеризацию. И 
на эти цели собираются потра-
тить 73 миллиона рублей. 
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Вы сами в это ве-
рите, что можно «эсэмэсками», 
особенно живущих в сельской 
местности, информировать?

Мы с вами можем обсудить 
ситуацию в каждой социально-
чувствительной сфере, все ос-
новные имеющиеся проблемы. В 
своей работе мы исходим в пер-
вую очередь из того, что наша за-
дача — не наказать, это компетен-
ция других органов власти. Наша 
задача выявить болевые точки, 
информировать об этом прави-
тельство, обе палаты парламен-

та, регионы, чтобы это испра-
вить в дальнейшем.

Доноры против реципиентов
Губернаторы богатых регио-

нов-доноров в последнее время 
неожиданно заговорили о том, 
что им ни полномочий, ни денег 
не хватает, и как выразился гу-
бернатор Калужской области Ар-
тамонов, быть донором почетно, 
но невыгодно.

С вашей точки зрения, как эти 
межбюджетные отношения 
должны быть перестроены? В 
чем правда, на ваш взгляд?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Тема сложней-
шая, предопределяется высоким 
уровнем дифференциации в 
уровне бюджетной обеспеченно-
сти по регионам, разными кли-
мато-географическими условия-
ми, обеспеченностью природны-
ми ресурсами. Так что выстроить 
стопроцентно отвечающую всем 
интересам систему межбюджет-
ных отношений, конечно, очень 

трудно. Понятно, что регионы-
доноры недовольны. Но мы же не 
хотим повышать налоговую на-
грузку в стране.

Мы долго думали с коллегами 
— я в нескольких десятках сове-
щаний также принимала участие 
— над модернизацией межбюд-
жетных отношений — радикально 
их менять или нет.

Сложно сразу перевернуть 
привычные, сложившиеся отно-
шения регионов с Центром. 

Поэтому сделали первый шаг. 
С 1 января 2017 года по 1 марта 
2017 года начато подписание со-
глашений минфином с субъекта-
ми Российской Федерации, кото-
рые получают дотации на вырав-
нивание уровня бюджетной 
обеспеченности в обмен на обя-
зательства по развитию своих 
территорий. В соглашениях про-
писан целый набор обязательств. 
По итогам года правительство 
оценит, насколько эффективно 
отработала исполнительная 
власть региона . Это своего рода 
лакмусовая бумажка на качество 
государственного управления.

А что не так с качеством госу-
правления? Приведите пример?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: К сожалению, у 
нас есть негативные примеры. По 

отставкам и уголовным делам в 
отношении губернаторов вы мо-
жете за этим следить.

 Но есть общая для всех по-
вестка дня — эффективного ис-
пользования ресурсов. Кто-то ак-
тивно занимается этой пробле-
мой. Кто-то — нет.

Причем это даже по служеб-
ной переписке можно заметить. 
Счетная палата направляет пред-
писание в регион. В регионе отве-
чают: «По вашему предписанию 
департамент образования (здра-
воохранения) подготовил норма-
тивный акт, внес на согласование 
в региональный минфин, тот не 
согласовал». 

Нас вообще это не интересует, 
какое подразделение внутри об-
ластного или краевого прави-
тельства что-то кому-то не согла-
совало. Есть закон, за его испол-
нение отвечает губернатор, пред-
седатель правительства от испол-
нительной власти региона.

В некоторых регионах мы ви-
дим уход от ответственности, не-
желание решать сложные про-
блемы, которые решать нужно, 
которыми надо конкретно зани-
маться.

Счетная палата не карает
В 1722 году Петр I создал в Рос-
сии ревизион-контору, которая 
не только заведовала счетами до-
ходов и расходов государства, но 
и судила лиц, изобличенных в 
злоупотреблениях. Сейчас Счет-
ная палата не является каратель-
ным органом. Может быть, — зря?
ТАТЬЯНА ГОЛИКОВА: Вы знаете, в мире 
у подобных органов разный фун-
кционал. Одни наделены судеб-
ными полномочиями, другие — 
нет. В Португалии Суд счетов — 
высшая судебная инстанция.Есть 
Счетный суд Франции, в составе 
которого действует прокуратура. 
В России конституционно по-
другому устроено. При этом вы-
строена логичная, я бы сказала, 
очень жесткая система государ-
ственного финансового контр-
оля. Это проверки, представле-
ния, предписания, администра-
тивные штрафы, решения по ко-
торым принимает суд.

Если предписание не выпол-
нено, то коллегия Счетной пала-
ты обращается в Думу о приоста-
новлении  финансовых операций 
учреждения или предприятия. 
Пока за три года действия закона 
прецедентов не было. Нам бы не 
хотелось прибегать к такой нор-
ме, потому что население не ви-
новато в том, что есть нерадивые 
управленцы. 

Наводить порядок — такая не-
благодарная тема, позитива до-
бавляется немного.

Татьяна Голикова считает, что 
система ОМС вполне могла бы 
обойтись без страховщиков. 

Акцент

 В три-четыре раза иногда 
различаются цены на одно 
и то же лекарство в соседних 
регионах России

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

Ваши аудиторы приводили примеры, когда в со-
седних регионах цены на одно и то же лекарство 
в 3—4 раза разнятся. Как изменить ситуацию?
Голикова | Первое. Регистрацию цен на жизнен-

но важные препараты (ЖНВЛП) впервые прове-

ли в 2008 году. Это был кризис, цены резко пош-

ли в гору, наш рынок, к сожалению, был на 90 

процентов зависим от импорта. 

И поэтому цены регистрировали, основываясь 

на ценах на импортные препараты с учетом про-

водимых закупок. Я считаю, что на тот момент 

нам удалось несколько сдержать рост цен. Была 

объявлена программа развития отечественной 

фармацевтической медицинской промышлен-

ности, которую реализовывает минпромторг.

Надо объективно признать, что по многим на-

правлениям есть очень серьезные продвиже-

ния. У нас, действительно появились менее до-

рогие качественные отечественные аналоги.

Поэтому вполне можно пойти по пути пересмо-

тра тех цен, которые были зарегистрированы ра-

нее. Это первое дало бы экономию для бюдже-

тов всех уровней и для населения.

Второе. Создание системы персонифицирован-

ного учета граждан, имеющих право на получе-

ние льготного лекарственного обеспечения в 

соответствии с законодательством. По инфор-

мации, представленной нам регионами, в подав-

ляющем большинстве (72 региона) продолжает-

ся работа по созданию и внедрению програм-

мных продуктов. 10 регионов заявили о созда-

нии таких систем.

Третье. Если на федеральном уровне при госза-

купках лекарств руководствуются все-таки ут-

вержденным перечнем ЖНВЛП и зарегистри-

рованными ценами, то в регионах за счет госу-

дарственных ресурсов закупается достаточно 

большое количество препаратов, которые в 

ЖНВЛП не входят. Речь идет о формировании 

перечня лекарственных препаратов, предо-

ставляемых региональным льготникам (амбула-

торно) бесплатно или со скидкой 50%. Такой пе-

речь ежегодно утверждается в рамках террито-

риальных программ госгарантий бесплатного 

оказания гражданам медицинской помощи. 

Сейчас он не привязан к перечню ЖНВЛП и зна-

чительно различается по регионам в ассорти-

менте и количестве лекарственных препаратов. 

К сожалению, некоторые регионы, пользуясь 

нормативными пробелами, не стремятся сокра-

щать коммерческую составляющую в своих пе-

речнях. Очевидна необходимость жесткого 

нормативного регулирования формирования 

региональных перечней лекарственных препа-

ратов.

Как объясняют расхождения?
Голикова | Аргументы не выдерживают крити-

ки. Например, отдельные регионы в ответах нам 

пишут, что норматив процентного содержания 

препаратов, включенных в перечень ЖНВЛП, в 

перечне для бесплатного или льготного отпуска 

нормативными документами не установлен. 

Но ведь для этого даже не нужно федерального 

регулирования. Речь идет о максимально эффек-

тивном использовании бюджетных средств и 

обеспечении большого количества нуждающих-

ся граждан доступными лекарственными препа-

ратами.

Как все же удешевить лекарства в рознице?

Голикова | Конечно, мы должны продолжать 

программы импортозамещения. В конце концов 

не мешали бы и отдельные элементы протекцио-

нистской политики в отношении лекарств, кото-

рые мы не производим и не планируем произво-

дить, с тем, чтобы обеспечить режим благопри-

ятствования для будущих поставок. Послабле-

ния найдут свое отражение в снижении цены. 

Чтобы создать надежную систему лекарствен-

ного обеспечения, без решения перечисленных 

выше проблем не обойтись. Невозможно будет 

начать и пилотный проект по лекарственному 

страхованию.

У нас слишком разные цены в разных регионах 

страны, разные перечни льготных лекарств. Че-

ловек, переезжая из одного региона в другой, 

может оказаться не льготником, не получить 

привычных ему бесплатных лекарств. Наиболь-

шее одинаковое присутствие по территории 

всей страны, к счастью, имеют препараты для ле-

чения сахарного диабета.

Что касается онкологии? Тяжеленная тема. Ог-

ромная проблема для регионов и больных.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

КАК СНИЗИТЬ ЦЕНЫ НА ЛЕКАРСТВА

1

КОНТРОЛЬ

РЕЗОНАНСНЫЕ ПРОВЕРКИ СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ   
Детские сады. Счетная палата выяснила, что задача по 

стопроцентной доступности дошкольного образования, 

поставленная в указе президента Владимира Путина, в пол-

ном объеме не выполнена. Сокращение очереди в детские 

сады в ряде регионов достигалось, в том числе, за счет уве-

личения наполняемости групп. На 1 ноября 2016 года оче-

редность увеличилась почти на 65 тысяч, в очереди нахо-

дится более 391 тысяча детей до трех лет.

Цены. Аудиторы выявили случаи необоснованного увели-

чения стоимости молока в России. Путь от производителя 

в продажу добавлял к его цене более 100 процентов. Сред-

няя выручка производителя сырого молока, получающего 

господдержку, составила около 21 рубля за литр, при этом 

розничная цена молока (2,5-3,2% жирности) в среднем со-

ставила 47 рублей за литр.

Жилье. Как выяснилось, за девять месяцев в России рассе-

лили менее 34 процентов аварийных домов из тех, что 

были запланированы на 2016 год. Общий остаток аварий-

ного жилья, подлежащий расселению в срок до 1 сентября 

2017 года, составляет более 5 миллионов квадратных ме-

тров. 

Наиболее критическая ситуация сложилась в Карелии, Да-

гестане Амурской и Саратовской областях, Тыве.

Деньги. Масштаб незаконного вывода капитала через 

фиктивные экспортно-импортные операции в 2013-2015 

годах составил 1,2 триллиона рублей. Действующее зако-

нодательство не обеспечивает полноценного валютного 

контроля, зафиксировали в Счетной палате. Уголовный ко-

декс Российской Федерации за вывоз капитала по фиктив-

ным сделкам  предусматривает штрафв размере 200-500 

тысяч рублей. Это очень мало. «Такие суммы штрафа, сде-

лали вывод аудиторы, не компенсируют последствий вред-

ных деяний, так как не увязаны с суммами допущенных пра-

вонарушений».

Банки. Доля первых пяти банков в активах финансовой си-

стемы страны в период реализации Стратегии развития 

банковского сектора до 2015 года увеличилась с 47,9 до 56 

процентов, а количество кредитных организаций, на кото-

рые приходится 80 процентов активов банковской систе-

мы, уменьшилось с 29 до 25. По мнению аудиторов, такая 

ситуация может свидетельствовать о снижении уровня 

конкуренции в секторе банковских услуг с ухудшением по-

зиций региональных банков.

Госзакупки. В 2016 году в системе государственных заку-

пок сохранились те же недостатки, которые отмечались по 

итогам предыдущего года. Отсутствуют нормативы цены и 

количества предметов закупок, отмечается значительный 

разброс цен на одноименные товары. Так, предельная сто-

имость ноутбука для руководителя варьируется от 25 ты-

сяч рублей (Росфинмониторинг) до 173 тысяч рублей (Ро-

стехнадзор), принтер для руководителя - от 8 тысяч рублей 

(ФССП России) до 500 тысяч рублей (Спецстрой России), 

кресло руководителя - от 15 тысяч рублей (Росводресурсы) 

до 150 тысяч рублей (Росрыболовство).

Фото и видео смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/1356461
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ТРАНСПОРТ

Москвичи
стали меньше
терять
времени 
в пробках

ЕДЕМ 
НА «ЗЕЛЕНЫЙ» 

Любовь Проценко

НА ЧЕТВЕРТЬ сократились по-
тери времени москвичей из-за 
дорожных заторов. Такой вы-
вод сделала компания ТomTom 
— по предварительным данным 
Индекса загруженности мо-
сковских дорог. Эксперты при-
вели цифры: если в 2012 году 
дороги были в городе загруже-
ны на 57%, то в 2016-м — на 
43%. 

Комментируя этот факт 
вчера на заседании президиу-
ма столичного правительства, 
мэр Сергей Собянин напом-
нил: «За последние годы ситуа-
ция осложнилась тем, что в 
Москве добавилось более мил-
лиона машин. Еще примерно 
столько же  в Подмосковье и 
ближайших со столичным ре-
гионом областях. Если бы мы 
мер не принимали, давно вста-
ли бы в транспортном коллап-
се. Но этого не произошло». 

  Благодаря усилиям тран-
спортников, строителей, орга-
низаторов дорожного движе-
ния в городе строились новые 
дороги, линии метро, обнов-
лялся подвижной состав обще-
ственного транспорта, внедря-
лась система видеонаблюде-
ния и платных парковок в от-
дельных районах Москвы. По-
могает двигаться, а не стоять в 
заторах появившееся за эти 
годы и доверие москвичей к 
общественному транспорту: 
за 2016 год им перевезено на 
600 млн пассажиров больше, 
чем в 2010 году, а в общей 
сложности совершено 5,7 млрд 

поездок. Причем наземный 
транспорт по востребованно-
сти приближается к подземке: 
за год на нем совершено 2,4 
млрд поездок, а на метро — 2,6 
млрд. Вносят свой вклад и при-
городные электрички - на их 
долю пришлось 0,63 млрд пое-
здок, и такси - это еще 0,2 
млрд. В целом же годовой пас-
сажиропоток экономически 
активных пассажиров (тех, кто 
сам платит за свой проезд) вы-
рос на 63%, или на 1,51 млрд 
поездок в год, составив за 
2016-й — 3,89 млрд поездок. 
Люди, которые  раньше пере-
двигались по городу на личных 
авто, пересели на новые авто-
бусы, современные поезда под-
земки на открывшихся станци-
ях  метро, на запущенное в 
прошлом году  Московское 
центральное кольцо.

Это освободило дороги и 
позволило увеличить среднюю 
скорость в стки на них на 13% 
— с 45 до 51 км. Самому же об-
щественному транспорту это 
позволяет лучше соблюдать 
расписание движения. Если в 
2010 году оно выполнялось на 
76%, то теперь— на 94%. «Жи-
тели Лондона, Брюсселя и ряда 
других европейских городов в 
пробках теперь проводят гора-
здо больше времени, чем мо-
сквичи», — подчеркнул заммэ-
ра по вопросам транспорта 
Максим Ликсутов. Словом, 
престижная награда ITF 
Awards, которую Москва полу-
чила в 2016 году за значитель-
ное улучшение дорожной си-
туации в городе в категории 
«пассажирский транспорт, 
вполне заслуженная. Скорости 
добавляет и то, что  на дорогах 
Москвы вдвое снизилась ава-
рийность. Если в 2010 -м году 
на трассах  происходило 609 
тысяч ДТП, то в прошлом — уже 
326 тысяч. «Это тысячи сохра-
ненных жизней автомобили-
стов», — подчеркнул Ликсутов. 
Очагов же аварийности в горо-
де за этот период, по данным 
дептранса, стало меньше на 
72%.  Обширные планы у тран-
спортников и на 2017 год. В 
подземке, в частности, будут 
запущены современные поезда 
«Москва», на улицы города 
выйдут трамваи нового поко-
ления и более 1 тысячи новых 
автобусов, продолжит совер-
шенствоваться маршрутная 
сеть наземного транспорта. 
Выделенных полос за 2017—
2018 годы станет больше на 
83,4 км. Словом, столица и 
дальше нацелена двигаться 
вперед.

АКТУАЛЬНО К февралю 
на МЦК обновят 
почти треть поездов

Городская 
«Ласточка»

Светлана Батова

ДЕВЯТЬ «Ласточек» с обновленными вагонами появят-
ся на Московском центральном кольце уже в следующем 
месяце. В салонах будет иная компоновка, которая по-
зволит вместить больше пассажиров.

Напомним, к началу работы МЦК по дороге пустили со-
ставы, больше приспособленные для междугородних путе-
шествий, чем для поездок по городу. Кресла в компоновке 
2+3 занимают почти все свободное пространство, стоят 
стеллажи для чемоданов. В новых «Ласточках» кресла в 1, 
2, 4 и 5 вагонах стоят по схеме 2+2 (2+3 оставили в сред-
нем). Над всеми сиденьями появились поручни, мониторы 
изменили угол наклона. Вместо  стеллажей для чемоданов  
— крепления для  инвалидных колясок, во 2-м и 4-м вагонах 
появились стойки для велосипедов.

Обновленный поезд «берет  на борт»  1,5 тыс пассажи-
ров, в «старый» помещались 1,2 тыс. Первые три поезда, 
как рассказали «РГ» в РЖД, уже прошли обкатку и возят 
пассажиров. Еще шесть сейчас заканчивают испытания и в 
феврале тоже выйдут на свою основную работу. Так посте-
пенно за этот год РЖД поменяет на новые все 33 состава, 
работающие на МЦК.  

РАКУРС Детский зоопарк обещают открыть 
к весне 2018 года

Мир глазами змеи
Сергей Бабкин

С
овременный детский зоо-
парк появится в Москве в 
2018 году. Как отметила 

разработчик проекта Белла Фила-
това, в нем будет самая большая в 
России контактная зона, где в цен-
тре огромного мегаполиса ребята 
смогут вблизи рассмотреть коз, 
овец, коров и кроликов.

Детский уголок в Московском 
зоопарке был и раньше, но теперь 
это будут не вольеры для домаш-
них животных, а маленький эко-
парк. По словам Филатовой, на его 
территории откроют просвети-
тельский центр для юных москви-
чей. Животным отведут террито-
рию наподобие настоящего паст-
бища, где они могут гулять и иг-
рать. 

Архитекторы предложили об-
устроить три разные природные 
зоны, рассказала «РГ» пресс-се-
кретарь зоопарка Ольга Вайн-
шток. Гуси, коровы, козы поселят-

ся на «Ферме»,  она выглядит точь-
в-точь как дворик в деревне. Ма-
лышам разрешат потрогать и по-
кормить животных, чем и как луч-
ше, расскажут зоологи. За «Фер-
мой» — опушка для лесных птиц. 
Для них построят тоннель-авиа-
рий с атмосферой густой чащи, 
гдее лесные птицы будут чувство-
вать себя в привычной среде. Сво-
ды тоннеля защитят этот искусст-
венный лес от уличного шума. 

Напротив авиария располо-
жится уголок домашней птицы. 
Его центром станет голубятня, и 
здесь даже взрослый словно вер-
нется в детство, в старый москов-
ский двор. Около выхода дизайне-
ры разместят город кроликов:  они 
смогут бегать и по земле, и под ней 
— для ушастых пророют сеть не-
больших тоннелей. Наконец, по-
следней секцией станет зона спо-
койных игр, где можно будет и пе-
рекусить в кафе. 

По этому зоопарку ребенок 
сможет не просто гулять. Повсюду 

в парке разместятся образова-
тельные аттракционы. Например, 
дети смогут полазить в тоннеле, 
как кролики.  А напротив лошади-
ного пастбища окажется кое-что 
поинтереснее. Здесь ребенок смо-
жет понять, насколько конь силь-
нее человека, — достаточно потя-
нуть за веревочку с тяжелым гру-
зом. Тянуть, правда, придется вме-
сте с родителями. Но самое удиви-
тельное: детский зоопарк даст 
возможность увидеть Москву гла-
зами змеи или собаки. Это позво-
лят ребятам специальные биноку-
ляры, имитирующие особенности 
зрения животных. Самим посто-
яльцам зоопарка тоже будет где 
поиграть. Для активных козлов, в 
частности, построят батуты.  Как 
отметил главный архитектор про-
екта Балтаз Гулдаев, подрядчика 
зоопарк выберет уже в апреле. По 
оценкам экспертов, на все работы 
уйдет не больше года. Так что ве-
сной 2018-го можно уже ожидать 
открытия детского зоопарка. 

ПРОЕКТ Выйдут ли в радиоэфир
машины «скорой помощи»? 

Прибавьте 
громкость 

Александр Мелешенко 

УЧАСТИВШИЕСЯ случаи, когда 
автомобилисты не пропускают 
спешащие на вызов машины «ско-
рой помощи» и пожарной службы, 
породили немало идей о радикаль-
ном решении этой проблемы. Про-
звучали, к примеру, призывы уже-
сточить наказание для водителей, 
которые не уступают дорогу спец-
транспорту. И даже предлагается 
разрешить санитарным и пожар-
ным машинам таранить загромо-
ждающие дворы автомобили. 

Глава ГУ МВД по столице Олег 
Баранов, к примеру, рассказал, что 
с начала года сотрудники ГИБДД 
задержали восемь водителей, не 
пропускавших «скорую». А в 
прошлом году таких случаев было 
168. На фоне этого новость о том, 
что кареты «скорой помощи» сами 
смогут предупреждать автомоби-
листов о своем приближении по 
радио, прозвучавшая в СМИ вче-
ра, заинтересовала многих. 

Но в департаменте информаци-
онных технологий Москвы  «РГ» 
сообщили, что проект находится 
лишь в начальной стадии разра-
ботки и пока не понятно, есть ли 
смысл его реализовывать. 

 — На данный момент законода-
тельство позволяет использовать 
радиосигнал для экстренных опо-
вещений только в случае офици-
ально объявленных чрезвычай-
ных ситуаций, что случается край-
не редко, — пояснила пресс-секре-
тарь ведомства Елена Новикова. — 
Машины «скорой помощи» или 
других служб врываться в радиоэ-
фир не могут. К тому же, чтобы 
осуществить это технически, в ка-
ждую машину «скорой» нужно 
установить специальное оборудо-
вание, что потребует огромных за-
трат. 

Кроме того, добавляет Новико-

ва, далеко не каждый автомоби-
лист слушает в дороге радио и не 
на всех приемниках активирована 
функция RDS, с помощью которой 
и предполагается врываться в 
эфир. Идея ее использования пер-
воначально возникла при обсу-
ждении совершенно другой исто-
рии — обновления общегородской 
системы оповещения при ЧС. Сей-
час по всему городу на опорах 
двойного назначения, где помимо 
фонарей устанавливается обору-
дование для передачи сигнала мо-
бильной связи, ставятся также 
громкоговорители оповещения о 
ЧС. «Их установлено уже около 
200, и еще столько же будет смон-
тировано в ближайшее время. В 
случае объявления ЧС через эти 
громкоговорители звучит сирена 
и речевые объявления с инструк-
циями», — объясняет Новикова. 

Подобные системы оповеще-
ния в зданиях в скором времени 
планируется интегрировать в об-
щую систему, чтобы в случае ЧС 
передавать сигнал тревоги можно 
было и через них. Чтобы сделать 
возможности этой системы еще 
более масштабными, изначально и 
возникла идея задействовать RDS, 
но для ее реализации в первую оче-
редь необходимо менять законода-
тельство. К тому же нужны расче-
ты — дадут ли затраченные на реа-
лизацию системы деньги эффект, 
ведь если радио в машине будет 
выключено, то водитель  не услы-
шит никаких объявлений. 

То, что вопрос использования 
сигнала RDS машинами экстрен-
ных служб находится еще в на-
чальной стадии обсуждения, «РГ» 
подтвердили и в минкомсвязи. А в 
столичном департаменте по делам 
гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и пожарной 
безопасности сообщили, что про-
ект активно не прорабатывается. 

Торговля В переходах метро открылись обновленные киоски

Они возвращаются

Светлана Батова

Б
ольше года назад в сто-
личном метро закрыли 
все ларьки, где москви-
чи привыкли покупать 
газеты, жвачку и носки 

по пути с работы домой. И вот 
переходы отремонтировали и 
торговля начала возвращаться. 
На 13 станциях открылись пер-
вые павильоны «новых форма-
тов». Чем же они отличаются от 
прежних, задалась вопросом 
«РГ».

Станция метро «Митино». На 
первый взгляд в переходе все как 
и было: стеклянные ларьки, зна-
комый ассортимент. Сумки, по-
стельное белье, флешки с бата-
рейками… Но вот и новшество: 
билетная касса и павильон с 
кофе и булочками, к которому 
выстроилась небольшая оче-
редь. 

«Давно хотел, чтобы здесь 
что-то такое появилось, — делит-
ся со мной Алексей со стаканом, 
от которого поднимается пар. — 
После сноса ларьков у метро пе-
рекусить недорого, выпить кофе 

перед дорогой стало просто нег-
де. А здесь — отлично». 

А вот еще новенькое. Под ко-
лонной примостился почти це-
лый магазин с прилавками, куда 
можно зайти и не только посмо-
треть шапки и зимнюю одежду, 
но и примерить обновку. Спра-
шиваю у продавцов — как клиен-
тура?

Жалуются — пока почти нико-
го нет. То ли кризис виноват, то ли 
посленовогоднее затишье — по-
тратились на праздник, а новых 
денег еще не заработали. Ни туа-
лета, ни раковины, чтобы по-
мыть руки, здесь нет, как и рань-
ше, — приходится бегать в бли-

жайший торговый центр. Но про-
давцы оптимизма не теряют — 
ждут февральских зарплат у пас-
сажиров: «Все равно что-нибудь 
купят, мы же у всех по пути нахо-
димся».

Еду дальше. В «Строгино» спе-
циализация палаток такая же, 
что и в «Митино», кроме одной, 
где разместился маникюрный са-
лон. Вот уж правда новость для 
метрополитена! Да и цены демо-
кратичные — базовый маникюр 
обойдется всего в 250 рублей! 
«Мы очень довольны, — говорит 
управляющая Анна Золотарева, — 
за месяц 58 клиентов. Работаем с 
8.00 до 22.00, людям очень удоб-

но, многие записываются. Когда 
объявят еще конкурсы, обяза-
тельно будем участвовать». 

Следующая «золотая» точка в 
моем маршруте — на «Юго-Запад-
ной». На торгах «ушла» за 652 
тыс. руб. в месяц при начальной 
стоимости в 43 тыс. Какая из ше-
сти работающих палаток «та са-
мая» — непонятно, с виду все оди-
наковые, как и ассортимент. Есть 
и киоск с печатной продукцией, 
возле него — пусто. 

— Почти никто не спрашивает 
газет, — огорчается продавщица 
Галина. — Как будто все забыли, 
что их можно купить в метро». 

— Люди привыкают покупать 
конкретные товары и услуги в 
определенных местах, — говорит 
Михаил Мандалян, председатель 
комитета по вопросам развития 
оптовой и розничной торговли 
общественного питания и быто-
вых услуг московской торгово-
промышленной палаты. — Пере-
ходы пустовали больше года, и 
покупатели ушли. Нужно время, 
чтобы вернулись. Правда, боюсь, 
что арендаторы набрали павиль-
онов по не очень адекватным це-

нам и отбить арендную плату им 
будет трудно. Для этого к ассор-
тименту товаров нужно подхо-
дить более вдумчиво».

На станциях «Новокосино», 
«Пятницкое шоссе», «Митино», 
«Строгино», «Шипиловская», 
«Зябликово», «Коньково», «Юго-
Западная», «Римская», «Дубров-
ка», «Марксистская», «Лермон-
товский проспект» и «Пра-
жская» открыто уже 82 обнов-
ленных киоска и магазина, сооб-
щили «РГ» в пресс-службе депар-
тамента транспорта. Всего раз-
ыграно и готовится к открытию 
315 торговых мест, среди них 20 
киосков печати, 13 продуктовых, 
10 театральных киосков, боль-
шой лот в 179 магазинов «ком-
плексной специализации», 25 
киосков под маникюрные сало-
ны. Кроме того, в метро будет 38 
зон с вендинговыми аппаратами, 
которые будут продавать прохла-
дительные и горячие напитки, 
снеки и цветы. Устанавливать их 
начнут уже в январе.

В обновленных магазинах клиен-
тов ждут с распростертыми объя-
тиями.

Акцент

  Покупатели за год отвыкли 
покупать что-либо в метро. 
Нужно время, 
чтобы они пришли снова

Общественным тран-
спортом в Москве  
в будни пользуются 
на 2,2 млн человек 
больше, чем в 2010-м 
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ОБРАЗОВАНИЕ Оценки 
по музыке, рисованию 
и физкультуре могут
отменить

Бегом к зачету

Ирина Ивойлова

МИНИСТР образования и науки Ольга Васильева рас-
сказала, что главный упор в этом году минобрнауки сде-
лает на содержание стандартов для школы и подготовку 
учителей. 

— Мы думаем вернуть ту взвешенную систему повы-
шения квалификации, которая была в недавнее время, 
— пояснила  Ольга Васильева. — Хотелось бы, чтобы, 
приезжая на переподготовку, наши педагоги могли по-
лучить возможность сходить в театр, в музей. Чтобы 
эта подготовка была обязательно раз в три года и они 
могли бы выезжать, как это было раньше, в крупные го-
рода. 

В ближайшее время будут подготовлены концепции 
преподавания физики, химии, биологии, иностранных 
языков. На основе концепций напишут новые учебни-
ки, как это было с историей. 

— Как историк, я очень хотела бы, чтобы экзамен по 
истории был обязательным. Есть ректоры, которые 
считают, что вместо обществознания в некоторых ву-
зах можно было бы учитывать при поступлении исто-
рию, — отвечая на вопрос о возможном обязательном 
ЕГЭ, заметила Ольга Васильева. — В тех вузах, где пре-
жде в качестве вступительных экзаменов была исто-
рия, она могла бы снова стать обязательной.

— Думаю, школа вправе решить, ставить по музыке, 
изо и физкультуре оценку или «зачет-незачет», — вы-
сказала мнение министр. 

Что касается зарплаты учителей, Ольга Васильева 
уточнила, что снижение зарплаты до 5 процентов отме-
чено в Тульской области, Алтайском крае, Марий Эл. 
«Все об этом проинформированы. Это персональная 
ответственность губернаторов», — подчеркнула ми-
нистр. По ее словам, доходы учителей во многих регио-
нах в 2016 году выросли, в том числе в 9 регионах боль-
ше чем на 5 процентов.
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Министр Ольга Васильева: Каждый вуз может иметь вну-
тренний экзамен, если у вуза высокий балл ЕГЭ... 
Математика, физика — о них может быть разговор. 

МЕЖДУ ТЕМ
С сегодняшнего дня до 30 января включительно закрывает-
ся движение на Калининско-Солнцевской ветке метро от 
«Парка Победы» до «Делового центра» — здесь заканчива-
ются работы по подключению новых станций — до Раме-
нок. Их должны запустить в феврале. «Парк Победы» бу-
дет работать только для Арбатско-Покровской линии.
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ПРАВИЛА ИГРЫ 
Лучше всего развиваются 
франшизы в сфере услуг 
и общепита 

Ретейл 
отдыхает

Агнесса Осипова, 
президент Российской ассоциации франчайзинга

В 2017 ГОДУ франчайзинг все больше будет уходить в Ин-
тернет и социальные сети, открывая для себя все новые 
области развития. Сетевые модели появятся в сфере стро-
ительства, ЖКХ, ветеринарии. При этом франчайзинг по-
прежнему будет широко представлен в уже развитых сек-
торах потребления.

Для дальнейшего развития франчайзингу необходима 
поддержка государства как распорядителя ресурсов и со-
инвестора. В наступившем году государственные структу-
ры начнут активно представлять льготные кредиты не под 
18 процентов, а под 10. Корпорация МСП готова высту-
пать гарантом перед банками на 50 процентов от кредита, 
что позволит существенно снизить банковский процент. 
Сейчас это больше похоже на декларацию о намерениях, 
но тем не менее именно 2017-й должен стать годом серьез-
ного роста для российского франчайзинга.

Франчайзинг со-
четает в себе малое 
предпринимательст-
во с управленчески-
ми технологиями 
крупных компаний. 
У нас в стране доста-
точно потенциаль-
ных предпринимате-
лей и управленческо-
го опыта. Остается с 
помощью государст-
ва задействовать са-
мый эффективный ресурс — человеческий капитал.

Несмотря на экономический спад, рынок франчайзин-
га постепенно стабилизируется. Если в 2015-м и начале 
2016-го паушальный взнос (одноразовый платеж за при-
соединение к франшизе. — Прим. ред.) ряда компаний сни-
жался до 30—50 процентов, то сейчас бизнес возвращает-
ся к прежним ценам. «Антикризисные меры» отступают, 
предоставляя место выверенной и сбалансированной по-
литике франчайзеров.

Второй год мы фиксируем 15-процентную динамику 
приращения готового бизнеса. По нашим оценкам, в стра-
не сейчас около 1300 предложений сетевых концепций и 
более 50 тысяч объектов, работающих на основе франчай-
зинговых моделей. Это свыше полумиллиона стабильных 
рабочих мест.

Основной тренд последнего года — увеличение регио-
нальных франшиз, которые берут за основу наиболее по-
пулярные концепции и адаптируют их с учетом местной 
специфики. Сейчас можно увидеть франчайзинговые кон-

цепции практически во всех областях потребления. Наи-
более активно развиваются два направления: сфера услуг 
и общепит, которые растут уже третий год подряд. И этот 
тренд продолжится в 2017 году.

Среди услуг спросом пользуются франшизы, связан-
ные с дошкольным воспитанием, с досугом, активным от-
дыхом, детскими развлечениями. Заметный спрос и на 
языковые школы.

В ретейле менее радостная картина. Достаточно силь-
но пострадали компании, относящиеся к среднему цено-
вому сегменту, в то время как франчайзинговые сети, ори-
ентирующиеся на эконом-сегмент, чувствуют себя значи-
тельно лучше. Кризис отразился на сетевом рынке одежды 
для женщин, который упал на 12 процентов, мужской — на 
9 и детской — на 3.

В общепите доля компаний, работающих по франчай-
зинговой схеме, выросла на 4 процента и уже превысила 
долю «классических» сетей, составив 52 процента всего 
рынка. Быстрее всего растет сектор кофеен — как самый 
высокомаржинальный. В больших городах бурно распро-
страняются федеральные сети, а в более мелких — зача-
стую региональные франшизы.

Как правило, это параллельный бизнес местных пред-
принимателей, которые хотят найти дополнительный 
рынок сбыта своей продукции. Так или иначе, количест-
во сетевых ресторанов, кафе и баров за год выросло на 
3,5 процента. Это несомненный успех, особенно если 
учесть, что общее число таких заведений уменьшилось 
на 0,3 процента.

Кризис ударил по статье расходов «питание вне 
дома», а это основной источник существования для об-
щепита. В 2016 году доля тех, кто активно посещает та-
кие заведения, составила 10 процентов против 11 про-
центов годом ранее — в то время как, например, в Канаде 
этот показатель равен 39 процентам, в США — 47 процен-
там от населения страны. Но россияне, экономя на пита-
нии вне дома, все равно продолжают посещать кофейни 
и фастфуд. Эти два сегмента показывают пусть и неболь-
шой, но прирост.

ПРОГНОЗ Российский автопром может начать восстановление уже в этом году

Кроссовер тянет руль на себя 
Тарас Фомченков

В 
этом году автомобильный 
рынок может наконец пой-
ти в рост. После двухлетне-

го воздержания россияне начали 
присматриваться к новым маши-
нам. Именно рост спроса и про-
граммы субсидирования, кото-
рые намечены правительством, 
могут поддержать рынок.

Стоимость машин поднимет-
ся, но немного, на 7—10 процен-
тов. Как предполагает автомо-
бильный эксперт Игорь Моржа-
ретто, рост будет складываться 
из нескольких составляющих. «Я 
даю 3 процента на инфляцию, 
еще 3 процента на то, что рост 
стоимости машин пока «не до-
гнал» практически двукратное 
ослабление рубля к доллару и 
евро. И еще 1 процент или около 
того возьмет на себя то, что с 
2017 года все машины должны 
быть оборудованы комплексом 
«ЭРА-ГЛОНАСС», — утверждает 
эксперт. 

Потянут рынок вверх в этом 
году кроссоверы. Знаковых для 
российского авторынка премьер 
в этом году будет немного, счита-
ет исполнительный директор 
агентства «Автостат» Сергей 
Удалов.

«Несколько интересных авто-
мобилей 2017 года — кроссоверы, 

это Toyota C-HR и Volkswagen 
Tiguan», — прогнозирует эксперт. 
И уточняет, что в отношении 
японского бренда говорить о 
приходе на российский рынок 
пока не стоит — это только пред-
положения. 

Будут еще кроссоверы, допол-
няет список Игорь Моржаретто. 
«Во-первых, большой кроссовер 
от Chevrolet — Traverse. Также ряд 
премьер обещают корейские 
бренды KIA и Hyndai, причем не 
обновления, а совершенно новые 
машины, о которых пока ничего 
не известно», — перечисляет эк-
сперт. 

«У Renault появится новый 
Koleos. АвтоВАЗ представит 
Vesta универсал и универсал-
Cross. Skoda выпустит на отече-
ственный рынок Kodiaq, а в 
Peugeot заявили, что в 2017 году 

начнут продавать на российском 
рынке кроссоверы 3008 и 5008, 
причем не в рестайлинговом, а 
тоже в абсолютно новом вариан-
те кузова. К выходу на россий-
ский рынок также планируется 
большой кроссовер Volkswagen 
Atlas», — резюмировал Моржа-
ретто.   

Ожидания по динамике авто-
мобильного рынка не удивляют. 
Прогнозируется рост, пусть и не-
большой. Глава комитета авто-
производителей Ассоциации ев-
ропейского бизнеса в России 
Йорг Шрайбер считает, что в на-
шей стране будет продано 1,48—
1,5 миллиона новых легковых 
машин.

Предпосылки для этого есть. 
Действует целый ряд новых про-
грамм, которые ориентированы 
на конкретных покупателей и 

определенные сегменты россий-
ского автопрома. Это программы 
«Первый автомобиль», и «Авто-
мобиль для многодетной семьи», 
и «Русский тягач», и «Автомо-
биль для села».  А в целом на го-
споддержку министерство про-
мышленности и торговли запро-
сило у правительства 62,3 мил-
лиарда рублей. В эту сумму ве-
домство оценило меры по под-
держке автопрома за вычетом 
поддержки экспортных проек-
тов.

Кстати, по предварительной 
оценке аналитического агентст-
ва «Автостат», в прошлом году 
выручка от продажи новых лег-
ковых автомобилей в России со-
ставила около 1,8 триллиона ру-
блей.  Это всего на один процент 
больше, чем годом ранее.

Кроме того, как отмечают ана-
литики, увеличение выручки от 
продажи новых легковых авто-
мобилей во многом связано с ро-
стом цен на них, поскольку сам 
российский рынок продолжает 
испытывать падение.

В основном россияне покупа-
ют иномарки. Их приобрели де-
вять из десяти наших сограждан, 
потратив на них более 1,6 трил-
лиона рублей.

Однако отечественный сег-
мент тоже подрос. На покупку 
легковых автомобилей отечест-
венных марок пришлись 10 про-
центов от всего объема выручки. 
В 2016 году их в общей сложно-
сти было приобретено на 200 
миллиардов рублей. Однако это 
на 12 процентов выше результата 
годичной давности.

АЛКОГОЛЬ

В России стали 
меньше пить

ТРЕТЬИМ УЖЕ 
НЕ БУДЕШЬ

Тарас Фомченков

ПО ДАННЫМ Роспотребнадзора, 
с 2009 года потребление алкоголя 
в России снизилось в 1,5 раза. А 
сам рынок спиртного в 2017 году 
ждет сокращение объемов произ-
водства и потребления и неболь-
шой рост цен, считают эксперты.

Среднедушевое потребление 
алкоголя в России сейчас состав-
ляет около 10 литров в год на од-
ного человека, отчитались в ве-
домстве. А в списке причин стоят  
ограничения места и времени 
розничной продажи спиртного, 
возраст покупателя, установле-
ние минимальных цен на алко-
гольную продукцию, а также за-
прета рекламы алкоголя.

«В сегменте крепкого алкого-
ля цены в 2017 году вырастут на 
5—10 процентов, — прогнозирует 
директор Центра исследований 
федерального и региональных 
рынков алкоголя Вадим Дробиз. — 
А коньяк и бренди подорожают 
на 5—7 процентов». Такой же рост 
(на 5—7 процентов) ждет вино. 
«Шампанское и игристые вина у 
нас почти все производят из им-
портного сырья, поэтому я ожи-
даю минимум 10 процентов ро-
ста», — констатирует эксперт.

Поставки импортного алкого-
ля будут сокращаться, уверен ру-
ководитель Центра разработки 
национальной алкогольной поли-
тики Павел Шапкин. «Причина в 
высокой стоимости, на него упа-
дет спрос. Кроме того, активизи-
руются бутлегеры, импортные 
бутылки после продажи сегодня 
часто не выбрасываются, а ис-
пользуются повторно. Такие под-
делки будут выявляться все чаще. 
Это приведет к росту стимулов 
для населения все-таки не поку-
пать дорогой импортный алко-
голь. Думаю, поставки снизятся в 
два раза», — считает эксперт. 

Зато значительно увеличатся 
легальные продажи водки, про-
должает он. «Сейчас серьезно ак-
тивизировалась борьба с «цехо-
виками», которые производят ее 
нелегально, плюс к тому введение 
ЕГАИС. Нешуточная борьба с ал-
когольными суррогатами также 
станет одной из причин», — пере-
числяет Шапкин. И добавляет, 
что ждет прироста рынка крепко-
го алкоголя на 30 процентов — по 
объемам производства и легаль-
ных продаж. Что же до пива, то 
многое зависит в 2017 году от 
того, будет ли введена маркиров-
ка, подчеркивает Павел Шапкин. 
«Скорее всего, пивоваров все-та-
ки «посчитают». В результате 
цены вырастут, но не думаю, что 
серьезно, в пределах 2 рублей за 
бутылку», — предполагает он.

Но если 2017 год сулит относи-
тельное спокойствие на рынке, то 
уже с 2018 года начнется сокра-
щение потребления и производ-
ства крепкого алкоголя. Причина 
носит демографический харак-
тер, поясняет Вадим Дробиз. Как 
раз сейчас к возрасту разрешен-
ного потребления алкоголя под-
ходит поколение, рожденное во 
времена демографической ямы 
конца 1990-х — начала 2000-х.

ЦИФРА

720
МИЛЛИОНОВ
литров составили розничные про-
дажи алкоголя в России по итогам 
января—сентября 2016 года

Жилье Покупать квартиру выгоднее в марте, а продавать — в сентябре

Скидок больше нет
Ирина Жандарова, Георгий Панин 

Р
оссийский рынок жилья 
оказался в ценовом ту-
пике. С одной стороны, 
спрос замер в ожидании 
новых скидок и сниже-

ний кредитных ставок. С другой 
— строители больше не могут 
демпинговать — грань убыточно-
сти слишком близка. 

Резко  упала и инвестицион-
ная привлекательность жилья. 
Вкладывать деньги в его покупку, 
чтобы сдавать или перепродать, 
все менее выгодно. Удастся ли пе-
реломить ситуацию на рынке, 
«РГ» спросила своих экспертов. 

Так что нам принесет начало 
2017 года? Затишье после пред-
новогодних распродаж, негатив 
из-за прекращения господдер-
жки и вероятный рост ставок — 
не очень щедр на хорошие ново-
сти Олег Сухов, президент Гиль-
дии юристов рынка недвижимо-
сти. Чтобы в такой ситуации  
оживить спрос, потребуются но-
вое снижение цен и дополнитель-
ные бонусы. Пойдут ли на это за-
стройщики? У них нет другого 
выбора, уверен Сухов.

Все второе полугодие 2016-го 
девелоперы пытались сохранить 
хорошую мину при плохой игре. 
Говорили о росте продаж, забы-
вая, что обязаны ему низкой ба-
зой 2015-го. Заявляли о повыше-
нии цен во время осеннего вспле-
ска, хотя сделки по-прежнему 
проводились со средним дискон-
том в 8 процентов. Некоторые 
даже анонсировали запуск новых 
масштабных проектов. О том, 
что с января 2016-го обанкроти-
лось 2,6 тысячи застройщиков, 
ввод жилья упал на 6,5 процента, 
а себестоимость стройки выро-
сла на 10—15 процентов, стара-
лись не вспоминать.

Теперь придется вспомнить, 
говорит эксперт. И начать искать 
выход, ведь запас прочности уже 
на исходе, а дальше — либо сокра-
щать объемы и поднимать цен-
ник, либо уходить с рынка. Сни-
жение стоимости еще на 2—5 про-
центов, новые акции и активный 
торг в начале года помогут сохра-
нить объем сделок и дадут строи-
телям необходимую фору.

Как ситуация будет разви-
ваться во втором квартале, во 
многом зависит от инфляции, а 
также от позиции властей и кре-
дитных организаций. Если пер-
вая продолжит замедляться, вто-

рые найдут деньги для поддер-
жки строительной отрасли, а тре-
тьи (с госпомощью или без) сни-
зят ипотечные ставки хотя бы до 
12 процентов. Так, в минстрое и 
АИЖК обещают, что ставки в 
2017—2018 гг. «подтают» до 10—
11 процентов.

Тогда  спрос не заставит себя 
ждать, прогнозирует Сухов. А 
значит, на рынке будет относи-
тельно активная весна, которая 
закончится укреплением или не-
значительным повышением цен 
к маю (1—3 процента).

По второму сценарию  ника-
ких «пряников» от правительст-
ва и банков мы не увидим. Тогда 
появятся первые признаки дефи-
цита жилья на первичном рынке. 
В регионах они уже заметны.

Что касается второго полуго-
дия, то здесь мнения аналитиков 
разделились. Одни предрекают 
рынку обвал цен на 10 процен-
тов, другие — резкий рост  до 20 
процентов к концу года. «Я ду-
маю, — говорит Сухов, — ближе к 
реальности третий вариант. 
«Квадрат» будет дорожать, но 
постепенно: с сентября по де-
кабрь на  3—5 процентов. Преж-
них скидок покупатели тоже не 
увидят. Застройщикам, которые 
на тот момент останутся на рын-
ке, больше некуда будет отсту-
пать». Так что ждать мифическо-
го ценового «дна» не стоит.

Но есть эксперты, которые не 
советуют «хоронить» скидки. По 
их  мнению, популярность про-
должат набирать нестандартные 

ипотечные предложения, кото-
рые учитывают финансовую си-
туацию заемщика. К примеру, в 
этом году один из застройщиков 
запустил программу с «ипотеч-
ными каникулами». По ее усло-
виям заемщик в течение года или 
двух платит половинный платеж.  
Это позволяет взять кредит тем, 

кто на время строительства квар-
тиры арендует жилье или семья 
улучшает жилищные условия в 
связи с рождением ребенка и рас-
считывает на скорый выход 
мамы на работу. 

Другая программа позволяет 
взять ипотеку без первоначаль-
ного взноса. «Ставки по ним не-
сколько выше, чем по классиче-
ским программам, зато есть воз-
можность приобрести квартиру, 
не  используя  собственных 
средств», — уточняет Ирина Доб-
рохотова, председатель совета 
директоров «БЕСТ-Новострой».

Отдельно следует отметить 
появление в проектах массового 
сегмента опций, ранее характер-
ных для бизнес- и премиум-клас-
са. «Повышать качество проек-
тов всевозможными «фишками» 
застройщиков вынуждает уси-
лившаяся конкуренция», — счи-
тает Доброхотова. Среди наибо-
лее популярных «бонусов» — вы-
сокие потолки, панорамное осте-
кление, наличие в квартире го-
стевых санузлов, двор без ма-
шин, патио и террасы, инноваци-
онные инженерные решения.

Тренд на сокращение метра-
жа квартир, который сформиро-
вался в 2015 году, в 2017-м оста-
нется актуальным. Квартиры ми-
нимальных площадей сегодня по-
лучили популярность во всех 
классах жилья. Метражи в массо-
вом сегменте на московском 
рынке начинаются от 17 квадрат-
ных метров. Тенденция связана с 
тем, что укрупнение жилья было 
продиктовано не столько жела-
нием покупателей, сколько выго-
дой застройщиков. 

Акцент

 Среди наиболее популярных 
«бонусов» — высокие потолки, 
панорамное остекление, 
гостевые санузлы и патио

Основной тренд 
последнего года — 
увеличение 
числа региональ-
ных франшиз

Подделки стимули-
руют россиян 
не покупать доро-
гие импортные ал- 
когольные напитки

Выбирать квартиру становится все 
легче: метражи застройщики пред-
лагают на любой вкус и кошелек.
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СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ» 

НОВИНКИ ПРИЕДУТ ЛЕТОМ 
Эксперты считают, что в 2017 году стоит дождаться появления у дилеров сразу 

нескольких машин. Во второй половине года ожидается выход в свет долго-

жданных LADA Vesta в кузове «универсал» и LADA Vesta SW Cross в таком же ку-

зове. А среди иномарок внимание стоит обратить в сторону Калуги, откуда при-

едет новый Volkswagen Tiguan. 

Что же до тех автолюбителей, которые готовы потратить больше денег на новую 

машину, то им стоит обратить внимание на новые Land Rover Discovery и кроссо-

вер Skoda Kodiaq.

СОВЕТЫ ЭКСПЕРТОВ «РГ» 

КОГДА ПОКУПАТЬ 
И ПРОДАВАТЬ ЖИЛЬЕ
 Покупать квартиру для жилья без ипотеки лучше в январе—марте, пока застрой-

щики идут на хорошие скидки, а сбережения не «съела» инфляция, советует 

Олег Сухов. 

Для ипотеки  лучше все-таки дождаться июня. К этому времени ЦБ может сни-

зить ключевую ставку, которая потянет за собой ипотеку, а у девелоперов как 

раз начнется очередной сезон распродаж. 

Эти же сроки будут оптимальными и для частных инвесторов. Но скорой прибы-

ли не ждите. Даже при самом лучшем сценарии развития экономики, рынок не-

движимости полностью восстановится не раньше 2020 года, подсчитал Сухов. 

Для тех же, кто собирается продать недвижимость, главный совет — не торопить-

ся. Выходить на рынок необходимо не раньше августа-сентября, когда спрос до-

стигнет максимума, а цены начнут расти после летнего застоя.
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Тема с директором Института демографии НИУ ВШЭ Анатолием Вишневским:

Рост рождаемости не ведет
к росту населения?

Валерий Выжутович

Д
емографическая ситуа-
ция в России ухудшает-
ся. Доля людей старше 
65 лет сегодня состав-
ляет 13,7 процента, 

вдвое превышая международный 
стандарт, согласно которому об-
щество считается старым. Поче-
му в России мало рожают и рано 
умирают? Можно ли увеличить 
население путем высокой рожда-
емости? Нужны ли стране много-
детные семьи? Обсудим тему с 
директором Института демогра-
фии НИУ ВШЭ, доктором эконо-
мических наук Анатолием Виш-
невским.

Число рождений в год, 
скорее всего, будет 
уменьшаться
— Каким был для России 2016 год 
с точки зрения демографии?
— Я бы сказал, никаким. Некото-
рое время назад у нас появился 
так называемый естественный 
прирост населения, но дело в 
том, что он ничтожный.

— Ничтожный — это сколько?
 — В прошлом году было 38 тысяч, 
в позапрошлом — 35. Факт поло-
жительный, его отрицать не ста-
нешь. Но 40 лет назад, в 1976-м, 
было 984 тысячи. А самое глав-
ное — тенденция может не удер-
жаться. У нас сейчас на подходе 
малочисленное поколение роди-
телей, явившихся на свет в 90-е 
годы. Соответственно, и детей бу-
дет меньше. В то же время растет 
доля пожилых. После 2000 года 
этот рост притормозился за счет 
того, что в пожилой возраст всту-
пали малочисленные поколения 
военных лет рождения. Но потом 
пошли многочисленные послево-
енные поколения, и доля пожи-
лых снова стала расти. В итоге в 
стране одновременно снижается 
число потенциальных родителей 
и увеличивается число людей, за-
канчивающих свой земной путь. 
Удержать естественный прирост 
в этих условиях невозможно.

Большой вклад в смертность 
вносят не только алкоголики
— Невысокий, к тому же и неу-
стойчивый прирост населения 
вы объясняете в первую очередь 
низкой рождаемостью?

— Проблема рождаемости у нас 
не так остра, как кажется. Рожда-
емость в России примерно такая, 
как во всех европейских странах. 
Мы где-то в середине списка ев-
ропейских стран, рождаемость у 
нас, к примеру, ниже, чем во 
Франции, но выше, чем в Герма-
нии. А вот по смертности мы 
хуже всех. И те, кто говорят, что у 
нас снижается смертность и по-
вышается продолжительность 
жизни, все же слегка лукавят. 
Дело в том, что продолжитель-
ность жизни у нас повышается 
после того, как она рухнула до 
дна. В течение последних лет 
двадцати мы, по сути, просто вос-
станавливали то, что было поте-
ряно. Мы только-только превы-
сили наконец тот уровень, какой 
у нас дважды уже достигался в се-
редине 60-х и в конце 80-х, а за-
тем утрачивался. То есть в сере-
дине 60-х мы были в состоянии 
иметь примерно такую продол-
жительность жизни, которую 
имеем сейчас.

— Вы можете перечислить причи-
ны высокой смертности?
— Их очень много. Первое, что 
вам назовут, — злоупотребление 
алкоголем. Действительно, у нас 
очень большой вклад в смер-
тность вносят случаи смерти, так 
или иначе связанные со злоупо-
треблением алкоголем. И это 
было доказано горбачевской ан-
тиалкогольной кампанией: тогда 
смертность снизилась — и очень 
заметно. Но нельзя все объясне-
ние высокой смертности сводить 
к алкоголю: мол, сами виноваты 
— пьете, вот и умираете. Это се-
рьезная причина, но далеко не 
единственная. Да и то же пьянст-
во само нуждается в объяснении. 
Иногда говорят: пьянство — оно, 
дескать, в русской национальной 
традиции. Это не так. В Москве, 
например, пьют меньше, чем в 
провинции. Видимо, дело не в 
якобы исконной традиции, а в се-
годняшних, хотя, конечно, не 
только сегодняшних, экономиче-
ских и социальных условиях, в 
которые мы сейчас вдаваться не 
будем.

— А что еще? Дух саморазруше-
ния, небрежение к собственной 
жизни? Сколько людей мы теря-
ем от ДТП, плохой дорожной раз-

метки, отсутствия звуковых пе-
реходов, табакокурения, не-
счастных случаев на производ-
стве и вообще от русского 
«авось».
— Да, и все это тоже. Здесь ком-
плекс причин. Чем-то одним вы-
сокую смертность не объяснишь.

— Высокая смертность объясня-
ется и состоянием нашей систе-
мы здравоохранения?
— Да. У нас минздрав, мне кажет-
ся, воспринимает себя как мини-
стерство болезней: ты заболел — 
ладно, мы, может быть, тебя вы-
лечим. Но мало уделяется внима-
ния профилактике болезней — в 
широком смысле, на, скажем, 
вакцинации в ожидании очеред-
ной атаки гриппа.

— В профилактике, вероятно, ну-
ждаются и многие вещи, не под-
ведомственные минздраву?
— Конечно. Мы сейчас подготови-
ли книгу, она скоро выйдет, о 
внешних причинах смерти. Я гор-
жусь тем, что она в значительной 
мере написана студентами, кото-
рых мы привлекаем к нашим ис-
следованиям. Внешние причины 
смерти — это все, что не вызыва-
ется болезнями. А именно — убий-
ства, самоубийства, ДТП, отрав-
ления, утопления... У нас огром-
ная смертность от этих причин 
по сравнению с другими страна-
ми. Причем в тех возрастах, где, 
например, у европейцев ее почти 
нет. У них кривая этой смертно-
сти поднимается к старшим воз-
растам, когда человек может и 
под трамвай попасть, и от психи-
ческого расстройства свести сче-
ты с жизнью. А у нас этот пик 
приходится на средние возраста. 
Вот вам две кривые. Если срав-
ним европейскую и российскую, 

то увидим две цивилизации. Да, 
мы вошли в список стран с низ-
кой смертностью и продолжи-
тельностью жизни в 70 лет и 
выше. Это 51 страна, и мы в этом 
рейтинге на 51-м месте, а впере-
ди нас не только Франция, Герма-
ния, но и Мексика, и еще какие-то 
не самые развитые страны. Сей-
час ставится цель — достичь сред-
ней продолжительности жизни в 
74—75 лет. Но это очень скромная 
цель. В Японии, например, сред-
няя продолжительность жизни — 
более 80 лет. И таких стран нема-
ло. Мне недавно на глаза попа-
лась моя старая статья — 1976 
года. Я там писал, что мы никак 
не можем добиться продолжи-
тельности жизни в 70 лет, кото-
рая уже тогда была превышена 
многими странами. Ну, вот, мы ее 
добились. На это потребовалось 
40 лет.

По продолжительности 
жизни многие страны 
оторвались от нас 
на 10—15 лет
— По данным Росстата, в 2015 
году было достигнуто значитель-
ное снижение смертности от бо-
лезней органов дыхания и от бо-
лезней системы кровообраще-
ния. Отмечалось также сниже-
ние на 8 процентов смертности 
от туберкулеза. Снизилась смер-
тность и от внешних причин. На-
пример, от несчастных случаев 
на транспорте — почти на 15 про-
центов. В какой мере вы доверяе-
те этим цифрам?
— Ровно в той мере, в какой мож-
но доверять любой официальной 
статистике. Структура причин 
смерти вообще заслуживает от-
дельного разговора. Одна моя не-
давняя статья называлась «Смер-
тность в России: несостоявшаяся 

вторая эпидемиологическая ре-
волюция». Начиная примерно с 
конца 60-х — начала 70-х годов 
стало ясно, что инфекционные 
заболевания — главная причина 
смерти в прошлом — в основном 
подавлены и на первое место 
вышли неинфекционные причи-
ны смерти — сердечно-сосуди-
стые заболевания, рак и т. п. 
Борьба с ними в развитых стра-
нах была успешной, в этом успе-
хе и заключается смысл «второй 
эпидемиологической револю-
ции». Но мы этот этап не прошли, 
хотя подошли к нему примерно 
тогда же, когда и другие страны. С 
инфекционными заболеваниями 
мы, как и они, в основном спра-
вились. А вот что касается неин-
фекционных… Долгое топтание 
на месте, иначе нашу ситуацию 
не определишь.

У нас основная причина смер-
ти — сердечно-сосудистые болез-
ни. При нынешнем положении 
вещей примерно 47 из каждых 
100 родившихся мальчиков и 57 
из каждых 100 родившихся дево-
чек умрут от этой причины. Но 
важны не столько эти соотноше-
ния — от чего-то же люди должны 
умирать, и лучше умереть в ста-
рости от инфаркта, чем в детстве 
от кори. Главная проблема в дру-
гом. Эти 57 из каждых 100 родив-
шихся мальчиков умрут (повто-
ряю: при нынешнем положении 
вещей) в среднем в возрасте 71 
года. Много это или мало? Судите 
сами. Во Франции уже в 1960 
году этот возраст составлял 73, а 
сейчас превышает 82 года. А у нас 
тогда был 72 года, а теперь стал 
71. Вот и все наши успехи. Про-
должительность жизни у нас 
ниже, чем в других странах, на 
10—15 лет. Так мы отставали в на-
чале XX века.

Массовая миграция 
никогда не состоит из 
квалифицированных кадров 
— Демографический кризис мож-
но преодолеть привлечением в 
Россию миллионов мигрантов? 
Мигранты — это серьезный де-
мографический ресурс?
— На мой взгляд, миграция, с од-
ной стороны, недооценивается 
как демографический процесс, а 
с другой — там полное засилье ми-
фологии, которая просто не по-
зволяет осмыслить миграцион-
ную проблему во всей ее полноте, 
включая все выгоды, но и все ри-
ски.

— Говоря о мифологии, что вы 
имеете в виду?
— Это прежде всего общая миг-
рантофобия. Считается, что миг-
ранты — это плохо. Подозритель-
ное отношение к ним культиви-
руется на всех уровнях и внедря-
ется в массовое сознание. Даже 
некоторые демографы прони-
клись мигрантофобией.

— Небывалый наплыв мигрантов 
в Европу — разве он может кого-
то радовать?
— Никого не радуют, например, 
сильные морозы, но ведь они слу-
чаются. За несколько десятиле-
тий небывало выросло население 
развивающихся стран, соотно-
шение численности их населения 
и населения развитых стран, к 
которым относится и Россия, уже 
сейчас — шесть к одному и про-
должает расти. Отсюда — огром-
ное миграционное давление на 
развитые страны. Избежать его 
невозможно. Это совершенно но-
вое явление, а оценивать его пы-
таются по старым лекалам. И не 
только у нас — у нас ведь вообще 
не было внешней миграции в со-
ветское время. Но и Европа тако-
го не знала. А теперь узнала. Ни 
мы, ни они не были к этому гото-
вы. Это совершенно новый вы-
зов. Ответов на него пока нет, их 

еще предстоит выработать. Но 
они должны быть сомасштабны 
изменениям глобальной ситуа-
ции. Риски, связанные с наплы-
вом мигрантов, нельзя недооце-
нивать. Это серьезные риски. Тот 
же терроризм, например. Но 
просто нелюбовью к мигрантам, 
запретами, мелкими полицей-
скими уловками на этот вызов не 
ответишь. Кроме того, при таком 
подходе не учитываются или не-
дооцениваются позитивные по-
следствия миграции.

— Позитивные состоят в том, что 
мигранты дают прирост населе-
ния?
— В том числе и это. У нас населе-
ние не росло до 2009 года, но миг-
рация компенсировала пример-
но две трети естественной убыли. 
То есть она была нужна. Правда, 
миграция 90-х годов была в 
основном возвратной. Она про-
центов на 80 состояла из рус-
ских, которые возвращались в 
Россию, из которой когда-то вые-
хали они сами или их родители. 
Но даже и к этой миграции обще-
ственное мнение относилось не-
одобрительно. Я не выступаю в 
качестве адвоката миграции, 
просто считаю, что надо объек-
тивно оценить и риски, и выгоды, 
связанные с ней, и проводить по-
литику, направленную на мини-
мизацию рисков и максимиза-
цию выгод. Но оценка должна 
быть трезвой.

Часто приходится слышать: 
России нужны высококвалифи-
цированные мигранты. Всем та-
кие мигранты нужны. Потому и 
«утекают мозги» в Америку, даже 
и из Европы. Но массовая мигра-
ция никогда не состоит сплошь из 
квалифицированных людей. 
Массовая миграция в СССР была 
миграцией сельского населения. 
Из кого сегодня состоит населе-
ние наших больших городов? Из 
вчерашних или позавчерашних 
крестьян.

Не надо путать 
многодетность 
с высокой рождаемостью
— По данным опросов, 32 про-
цента молодых семей готовы 
иметь троих детей и даже боль-
ше, если государство окажет им 
материальную поддержку. Под-
дается ли рождаемость экономи-
ческому стимулированию?
— Я думаю, что нет, хотя матери-
альная поддержка семей с деть-
ми, безусловно, нужна.

— Программа «Материнский ка-
питал» не сыграла ту роль, кото-
рая ей отводилась?
— Пропагандистский навар от нее 
был, политический был, а демог-
рафического, по-моему, не было, 
хотя многие мои коллеги со мной 
не согласятся. Но я не хочу кри-
тиковать эту программу, так как 
считаю, что нужно развивать ее 
социальную составляющую: це-
ленаправленная поддержка се-
мей с детьми должна дать воз-
можность каждой семье иметь 
столько детей, сколько она счи-

тает нужным. Эта поддержка сов-
сем не обязательно должна быть 
чисто денежной — кстати, и про-
грамма материнского капитала 
не предполагала прямых денеж-
ных выплат, а желание все-таки 
получить деньги привело к появ-
лению «серых» схем.

Связь между денежным вспо-
моществованием и ростом ро-
ждаемости далеко не очевидна. 
Во многих европейских странах 
политика поощрения материн-
ства построена по-другому. Она 
ориентирована на то, чтобы 
женщина могла совмещать рабо-
ту, общественную деятельность 
с материнством. Для этого даже 
в медийном пространстве дол-
жен присутствовать соответст-
вующий образ женщины-мате-
ри. А у нас сейчас идет возврат к 
почти домостроевскому виде-
нию женщины. Скажем, предла-
гается увеличить продолжитель-
ность отпуска по уходу за ребен-
ком для женщины, чтобы она по-
дольше дома посидела.  А во 
Франции, например, государст-
во оплачивает прервавшей рабо-
ту матери наем няни, чтобы 
мать могла поскорее вернуться к 
профессиональному труду. Воз-
можно ли это в наших условиях? 
Это вопрос стратегии. Чего мы 
хотим? Мы хотим, чтобы женщи-
на много рожала, сидела дома и 
уходила с рынка труда, при том 
что на рынке труда у нас тоже не 
все хорошо?

Большинство населения Рос-
сии живет в городах, имеет высо-
кий уровень образования, и не 
думаю, что его надо кормить вос-
поминаниями о старой крестьян-
ской семье. Ее уже нет. Нужно 
стремиться к созданию такой 
устойчивой городской среды, где 
родители, если они рожают или 
задумали иметь ребенка, не оста-
нутся один на один со своими 
проблемами — будут детские уч-
реждения, будет нормальное дет-
ское здравоохранение…

— Высокий уровень материаль-
ного достатка, до которого нам 
пока далеко, не является гаран-
тией высокой рождаемости?
— Я думаю, нет. Люди с высоким 
материальным достатком имеют 
и потребности высокие, это со-
здает конкуренцию потребно-
стей. Они хотят иметь два, а то и 
три автомобиля на семью, хотят 
ездить за границу, кататься на 
горных лыжах…

— Значит, чем богаче семья, тем 
меньше в ней детей? С ростом 
благосостояния рождаемость 
снижается?
— Прямой связи здесь нет. Дети — 
это тоже важная потребность. 
Фигурально выражаясь, богатые 
люди ездить кататься на горных 
лыжах хотят с детьми.

— А прямая связь между бедно-
стью и многодетностью? Ну, вы, 
наверное, знаете, что самая вы-
сокая рождаемость у нас — в 
сельских районах Дагестана.
— Бедность там ни при чем. Там 

просто все другое. Другие тради-
ции. Другой образ жизни. Другой 
тип поведения — когда женщину в 
раннем возрасте выдают замуж, и 
ей положено много рожать, и 
нельзя использовать противоза-
чаточные средства. Это совер-
шенно другой тип воспроизводст-
ва населения. В былые времена он 
был характерен для всей России, 
когда нужно было рожать много 
детей, чтобы хоть один ребенок 
выжил. У нас в конце XIX века из 
1000 новорожденных 300 умира-
ло, не дожив до года. Когда это пе-
рестало быть необходимым, а это 
перестало быть необходимым 
только в середине XX века, — высо-
кая рождаемость просто потеряла 
свое историческое и логическое 
оправдание. Она стала не нужна. 
Вообще многодетные семьи 
прошлого — это тоже миф. Вот 
раньше, мол, все семьи были мно-
годетными, не то что теперь.

— А что, они не были многодетны-
ми?
— Когда говорят о многодетности 
в прошлом, смешивают две вещи 
— высокую рождаемость и много-
детность. Высокая рождаемость 
была. Но была и очень высокая 
смертность. Оттого и рождае-
мость требовалась высокая. Де-
тей рожали «про запас». Открой-
те «Капитанскую дочку» на той 
странице, где Петруша Гринев го-
ворит: «Нас было девять человек 
детей. Все мои братья и сестры 
умерли во младенчестве». Это 
была стандартная ситуация для 
того времени. Поскольку населе-
ние той же Европы на протяже-
нии всей истории до XVIII века 
росло очень медленно, практиче-
ски не росло, это означает только 
одно — что на смену каждой паре 
родителей приходило двое детей, 
хотя рождалось больше. 

— У России есть внятная демогра-
фическая политика?
— Мне кажется, нет. Потому что нет 
стратегии. Есть всякие тактиче-
ские уловки: то мы вводим квоты 
на мигрантов, то отменяем их… 
Все очень сильно привязано еще и 
к электоральному циклу. А такти-
ка без стратегии мало что значит. Я 
все время задаю вопрос, на кото-
рый никогда не могу получить 
внятного ответа. Я спрашиваю: 
нужны ли России люди? Мне тут 
же говорят: да, в России должно 
быть столько-то миллионов чело-
век — иногда называют сотни мил-
лионов. Но привлечение мигран-
тов — это не путь, надо увеличивать 
население путем подъема рождае-
мости! А разве это реально? У нас 
сейчас не может быть такой ро-
ждаемости, как в Африке, или ка-
кая была в России в XIX веке.

Если же вернуться к семейной 
политике, то и здесь нужна более 
выверенная стратегия. У наших де-
мографов есть разные точки зре-
ния на этот счет, я высказываю 
свою. Я думаю, что наши граждане, 
наши семьи не нуждаются в том, 
чтобы им кто-то объяснял, сколь-
ко детей они должны иметь. Цен-
ность семьи с детьми для большин-
ства людей достаточно велика. Но 
велико и сознание ответственно-
сти, которую налагает на них ро-
ждение и воспитание детей. Мы 
живем не в безвоздушном про-
странстве, приходится считаться с 
очень многими обстоятельствами, 
от которых зависит наша жизнь. 
Вот на эти-то обстоятельства и 
должна влиять семейная полити-
ка, помогающая семьям не просто 
родить детей, но и вырастить их 
здоровыми, ухоженными, образо-
ванными. А столько кому иметь де-
тей, люди разберутся и сами.

Акцент

 Когда говорят о многодетно-
сти в прошлом, смешивают 
две вещи — высокую рождае-
мость и многодетность. 
Высокая рождаемость была. 
Но была и очень
высокая смертность

Акцент

 России нужны высококвали-
фицированные мигранты. 
Всем такие мигранты нужны. 
Потому и «утекают мозги» 
в Америку, даже и из Европы

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Анатолий Вишневский
директор Института 
демографии НИУ ВШЭ, 
доктор экономических наук

Родился в 1935 году в Харькове. 
Окончил экономический факуль-
тет Харьковского государственно-
го университета. С 1967 года рабо-
тал в отделе демографии Инсти-
тута экономики АН УССР в Киеве. 
В 1971-м переехал в Москву и начал 
работать в отделе демографии 
НИИ ЦСУ СССР. По оценке коллег, 
является самым «социологиче-
ским» исследователем в российской 
демографии. Его книга «Демогра-
фическая революция» (1976) стала 
событием в жизни отечественной 
демографии. В 1970—1980-е годы 
Анатолий Вишневский неодно-
кратно выступал в массовой печа-
ти, привлекая внимание к пробле-
мам современной семьи, в том чи-
сле к проблемам низкой рождаемо-
сти. При этом возврат к высокой 
рождаемости он считает нереаль-
ным, а возможности политики, 
направленной на увеличение ро-
ждаемости, ограниченными. По 
его мнению, ни в одной стране 
мира такая  политика не увенча-
лась успехом и в лучшем случае 
приводила к временному улучше-
нию показателей рождаемости.

Целенаправленная поддержка 
семей с детьми должна дать воз-
можность каждой семье иметь 
столько детей, сколько 
она считает нужным.
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ТЕАТР Елена Руфанова играет в двух новых спектаклях женщин, 
обдумывающих житье

К какому берегу грести
Светлана Мазурова

В 
петербургском театре Ко-
медии им. Акимова состоя-
лась премьера спектакля 

«Где зарыта собака». Пьесу Алек-
сея Слаповского «Собака» поста-
вил Сергей Пускепалис, а глав-
ную героиню — красивую одино-
кую женщину с экзотическим 
именем Липа, работающую вра-
чом в вокзальном медпункте про-
винциального города, — сыграла 
актриса Елена Руфанова (знако-
мая кинозрителям по сериалу 
«Таинственная страсть» или 
роли Евы Браун в фильме Алек-
сандра Сокурова «Молох»).

А на февраль намечена уже и 
премьера моноспектакля Елены 
Руфановой — «Ширли Валентайн» 
в режиссуре Анджея Бубеня. По 
мнению актрисы, пьесы перекли-
каются, обе — о том, что лишь нем-
ногие люди решаются изменить 
свою жизнь, если она складывает-
ся не так, как хочется. О том, как 
сложилось, что именно столь 
сложные истории заинтересовали 
актрису, она и рассказала корре-
спонденту «РГ».

— Мне очень понравилась пьеса 
Слаповского. «Собака» показа-
лась умной, нежной и необычной, 
— признается Елена Руфанова. — 
Она словно запотевшее стекло, ко-
торое от теплого дыхания поти-
хоньку начинает оттаивать и 
вдруг становится прозрачным. 
Спектакль еще не идеально про-
зрачен, мы еще недостаточно по-
стигли философию персонажей, 
их позиции, не ответили исчерпы-

вающе на мучащий их вопрос: «А 
так ли мы проживаем свою жизнь? 
Ведь мы могли бы сделать боль-
ше».

Вот и моя героиня Ширли Ва-
лентайн задается вопросом: поче-
му я не могу поехать, куда хочу, 
сделать то, что хочу? И доказыва-
ет, что никогда не поздно реализо-
вать самую смелую мечту. В «Со-
баке» мой партнер говорит: «Все 
мы виноваты. Перед собой в пер-
вую очередь. Мы — собственные 
вечные должники. Кто-то хотел 
стать летчиком — не стал. Кто-то 

хотел научиться играть на гитаре 
— не научился. Кто-то хотел рабо-
тать для удовольствия, а работает 
для денег». Мы делаем, что долж-
но, — и притворяемся, что это и 
есть то, чего хотим. А жизнь течет 
по своим законам. И каждый отве-
чает перед собой и за ту лодку, ко-
торую выбрал, и за тот берег, к ко-
торому гребет.

Что же касается пьесы Уилли 
Рассела «Ширли Валентайн», она 
идет на Бродвее, переведена с ан-
глийского специально для нас. 
Возможно, кто-то видел англо-

американский фильм 1989 года 
под таким названием, но у Анджея 
Бубеня получилась совсем другая 
история. Час сорок я буду на сцене 
одна, без партнеров, хотя в пьесе 
их на самом деле много. Посколь-
ку моя героиня — домохозяйка — 
ведет разговоры со стенами своей 
кухни, ведь говорить ей по сути 
больше и не с кем…

С Бубенем мы работаем не 
впервые: три года назад выпусти-

ли в нашем театре спектакль «Ма-
ленький семейный бизнес» по 
пьесе Алана Эйкборна. Анджей, на 
мой взгляд, режиссер интеллекту-
ального театра, жесткий, очень 
умный.

А Пускепалис — такой мудрый 
режиссер, который знает, когда во 
время репетиций надо похвалить 
актера, «выдать пряник», а где — 
натянуть удила. Он хороший ар-
тист, ставит массу сложных и ин-
тересных задач, многое предлага-
ет сам, но и дает свободу, ждет 
предложений от артистов, а это 
всегда дорогого стоит.

Встреча с новым режиссером 
всегда — как встреча с новой ро-
лью. Актер должен приготовиться, 
попробовать работать по-новому. 
Ведь часто это человек другой 
школы, другой группы крови. Я, 
например, училась у Игоря Петро-
вича Владимирова. Сергей Пуске-
палис — ученик Петра Наумовича 
Фоменко, Анджей Бубень учился в 
Петербурге у Юрия Красовского. 
Все мы работаем по-своему. Уметь 
договариваться — вот главное…

Трудно было не спросить у Еле-
ны Руфановой и о новых работах в 
кино. Их у нее оказалось тоже не-
мало.

— Прошлый год был активный — 
снялась в фильме «Соня» (рабочее 
название), вышли сериалы «Та-
льянка», «Семейный альбом», 
«Таинственная страсть», «Такая 
работа», — сказала она и, подумав, 
добавила:—- Я вступила в новую 
для себя возрастную категорию. 
Это нормально, естественно и 
меня совершенно не пугает.

ПРОЕКТ

 Лучшие чтецы 
пушкинского 
романа 
получат призы

ОНЕГИН 
ИЗ КОНГО 

Анастасия Скорондаева

ИНТЕРАКТИВНЫЙ проект 
«Российской газеты» и Государ-
ственного музея А.С. Пушкина 
«Читаем Онегина» приобрел ко-
лоссальный масштаб. Знамени-
тый роман в стихах читают в 
Японии, Казахстане, Ливане и 
даже космосе! Будь у нас чуть 
больше времени, роман разо-
брали бы по одной строке, что-
бы хватило на всех. Недаром 
статистика «Яндекса» говорит: 
запросов о «Евгении Онегине» в 
прошлом году было за миллион, 
ни одно другое произведение не 
ищут так часто.

Организаторы проекта от-
смотрели уже более 500 видео-
роликов. Школьники, режиссе-
ры, учителя, библиотекари, 
журналисты, студенты, чинов-
ники, литературоведы, путеше-
ственники, актеры, врачи, му-
зыканты, космонавты, писате-
ли — все неравнодушны к пуш-
кинскому роману.  

Приглашенные чтецы, в чи-
сле которых Сергей Безруков, 
Юлия Пересильд, Егор Бероев, 
Диана Арбенина, Тимофей Три-
бунцев, Лика Нифонтова, Дмит-
рий Дюжев, Александра Урсу-
ляк, Сергей Волков и участники 
экспедиции МКС-50 космонав-
ты Андрей Борисенко, Сергей 
Рыжиков и Олег Новицкий, гла-
ва Роспечати Михаил Сеславин-
ский, с несказанной радостью и 
удовольствием откликнулись 
на предложение принять учас-
тие в проекте. И это еще не весь 
список звездных участников, 
согласившихся прочитать стро-
фы для коллективной видеокни-
ги. Максим Аверин даже нашел 

полминуты, чтобы поблагода-
рить организаторов за пригла-
шение в проект: позвонил, при-
знался, что очень любит эти 
стихи. Наибольший интерес в 
соцсетях вызвал чтец Ики Фред, 
гражданин Конго, курсант-аф-
риканец Дальневосточного 
высшего общевойскового ко-
мандного училища. А самым 
оригинальным приглашенным 
чтецом стал музыкант Дель-
фин: «Онегин» в его исполне-
нии звучит сразу с трех смар-
тфонов.

10 февраля, в день памяти 
Александра Пушкина, видеок-
нига «Евгений Онегин» будет 
выложена на портале «Год лите-
ратуры» «Российской газеты» и 
сайтах пушкинских музеев. 

Техническим партнером ви-
деопроекта «Читаем Онегина» 
выступила компании Samsung 
Electronics. 10 февраля компа-
ния установит пять экранов на 
центральных площадках Мо-
сквы для трансляции видеопро-
екта.  Также она предоставит 
призы для лучших чтецов. 
Часть из них будет вручена чте-
цам, приславшим свои видеоро-
лики, по выбору организато-
ров: один — редакции «Россий-
ской газеты» и «Года литерату-
ры», другой — по выбору музея 
А. С. Пушкина, и третий — по вы-
бору самой компании Samsung 
Electronics. Остальных призе-
ров определит народное голосо-
вание. В период с 1 февраля по 9 
февраля все желающие смогут 
проголосовать за полюбивше-
гося чтеца, зайдя на страницу 
проекта в YouTube поставить 
«лайк» понравившемуся участ-
нику. Итоги народного голосо-
вания будут объявлены не позд-
нее 17 февраля.

Напоминаем, что принять 
участие в проекте очень просто. 
Нужно выбрать предложенный 
нами отрывок и записать свое 
чтение на камеру (хотя бы на 
камеру своего смартфона — 
только, пожалуйста, держите 
его горизонтально!) и прислать 
нам на адрес konkurs@
godliteratury.ru до 1 февраля.

Кино Исчезнет ли из российского проката половина 
зарубежных фильмов?

Налог на Голливуд

Александр Нечаев 

В 
начале недели министр 
культуры Владимир Ме-
динский, подводя итоги 
Года российского кино, 
заявил, что государство 

продолжит принимать пртекцио-
нистские меры по отношению к 
прокату российского кино. Днем 
позже ряд СМИ сообщил о том, 
что чиновники решили всерьез 
взяться за борьбу с зарубежной (в 
первую очередь голливудской) 
продукцией. Мол, из-за того, что в 
российский прокат выходит 
слишком много «низкокачествен-
ных» американских и европей-
ских фильмов, снижается количе-
ство сеансов у наших картин. Гла-
ва Фонда кино Антон Малышев в 
рамках борьбы с «лишними» за-
рубежными фильмами якобы 
даже предложил увеличить боль-
ше чем в тысячу раз плату за выда-
чу фильму прокатного удостове-
рения — с 3,5 тысячи до 5 миллио-
нов рублей. Эти деньги должны 
будут заплатить дистрибьютеры и 
отечественных, и зарубежных 
фильмов. Однако прокатчикам 
российских картин государство 
эту сумму будет компенсировать.

Эту инициативу тут же приня-
лись обсуждать как некое готовое 
решение. Однако так ли это на са-
мом деле?

— В настоящее время в Фонде 
кино обсуждаются самые разные 
инициативы, однако никаких ре-
шений пока не принято, — про-
комментировала «РГ» руководи-

тель пресс-службы Фонда кино 
Светлана Бриллиантова. — На-
званные в прессе суммы — не 
окончательные, они могут быть 
пересмотрены. Это касается и са-
мой инициативы — на данный мо-
мент все это лишь предмет для ди-
скуссии.

В профессиональном сообще-
стве этот «предмет дискуссии» 
вызвал противоречивые сужде-
ния. Даже те продюсеры, кото-
рые ратуют за заградительны 
меры, говорят, что 5 миллионов 
рублей не должны выкладывать 
дистрибьютеры любого зару-
бежного фильма.

— С похожей инициативой мы 
обращались в администрацию 
президента еще восемь лет назад, 
однако тогда получили ответ, что 
повышение стоимости прокатно-
го удостоверения для зарубеж-
ных фильмов — это не рыночный 
механизм, — рассказал «РГ» сов-
ладелец кинокомпании Art 
Pictures Studio Дмитрий Рудов-
ский. — С тех пор моя позиция на 
этот счет не изменилась — я счи-

таю, что протекционистские 
меры в отношении наших картин 
принимать нужно. Другое дело, 
что озвученная цифра в 5 милли-
онов рублей взялась непонятно 
откуда. И очевидно, что не нужно 
грести всех под одну гребенку — 
неправильно, если прокатное 
удостоверение будет стоить оди-
наково и для голливудского блок-
бастера, и для призера Каннского 
кинофестиваля.

Эксперты кинопроката счита-
ют, что введение столь серьезных 
заградительных пошлин на зару-
бежный кинематограф невоз-
можно, потому что оно немедлен-
но скажется на кинопрокате, при-
чем самым негативным образом.

— Я сильно сомневаюсь, что 
обсуждаемая инициатива имеет 
шансы на воплощение в жизнь, — 
говорит аналитик «Бюллетеня 
кинопрокатчика» Андрей Белый. 
— Дело в том, что такая сумма 
убьет независимый прокат. Пото-
му что «маленькие» зарубежные 
фильмы при таком раскладе 
должны собирать 10—11 миллио-

нов рублей в прокате только для 
того, чтобы отбить стоимость 
прокатного удостоверения. При-
мерно столько в среднем они у 
нас сейчас и собирают. Но они 
ведь достаются дистрибьютерам 
не бесплатно — значительные 
суммы уходят на покупку прав на 
дистрибуцию в Россию. Прокат 
таких фильмов станет просто не-
выгодным, из-за чего количество 
картин в кинотеатрах снизится 
вдвое. Но это не значит, что авто-
матически вырастет посещае-
мость российских релизов. Все-
таки аудитория зарубежного ар-
тхауса или арт-мейнстрима и ау-
дитория российского кино — это 
разные зрители.  Поэтому если 
отечественный фильм получит 
больше сеансов за счет не вышед-
шего в прокат зарубежного фе-
стивального хита, это не значит, 
что зритель фестивального хита 
пойдет на наш фильм. И этот 
фильм в итоге будет идти в пу-
стых залах. А пустые залы — это 
недополученная прибыль кино-
театров. Таким образом, эконо-

мические последствия сущест-
венного увеличения стоимости 
прокатного удостоверения не 
лучшим образом скажутся на 
всей индустрии кинопроката — 
думаю, взвесив все за и против, 
от этой идеи откажутся.

Как удалось узнать «РГ», в ми-
нистерстве культуры действи-
тельно обсуждается вопрос уве-
личения стоимости прокатного 
удостоверения. И речь действи-
тельно идет о многократном по-
вышении — но только для голли-
вудских блокбастеров с бюдже-
тами в 200 миллионов долларов. 
Для остальных картин будет вы-
работан дифференцированный 
подход. «Задачи бороться с зару-
бежным контентом у министер-
ства культуры нет, — объяснили 
нам. — Поэтому дистрибьютерам 
независимых фестивальных 
фильмов существенного роста 
стоимости прокатного удостове-
рения ждать не стоит».

Поменяв пару букв, неизвестный 
шутник превратил известное 
название в дурман-траву.  

Ответ на главный вопрос: «Где 
зарыта собака?» прячется и в ком-
нате, и в медицинском кабинете.

Акцент

 Прокат многих фильмов 
станет невыгодным, из-за чего 
количество картин 
в кинотеатрах снизится вдвое

Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

С подробностями проекта 
можно ознакомиться здесь
https://godliteratury.ru/
projects/onegin-dobryy-nash-
priyatel.

ЯЗЫК МОЙ — ВРАГ МОЙ?
В МИНУВШЕЕ воскресенье, выступая на церемонии 
празднования Дня соборности, президент Украины Петр 
Порошенко весьма жестко раскритиковал тех полити-
ков, которые считают возможным, чтобы Донбасс ока-
зался за пределами страны. Не мое дело заниматься кон-
спирологическими толкованиями речи лидера соседнего 
государства, — не могу достоверно ответить на вопрос о 
том, кого имел в виду П. Порошенко. Но так или иначе, он 
высказал свою однозначную позицию о территориаль-
ной целостности Украины через два дня после того, как 
тридцать три депутата Верховной рады, представляю-
щие разные политические партии, внесли законопроект 
о государственном языке, который включает в себя, в 
том числе, и статью об отмене Закона Украины «Об осно-
вах государственной языковой политики», принятого в 
2012 году. 

Напомню, что одной из причин политической, а затем и 
военной конфронтации между Киевом, Донецком и Луган-
ском стала отмена этого закона Верховной радой в 2014 
году сразу после февральского переворота и смещения В. 
Януковича с президентского поста. Согласно этому закону 

в 12 из 27 регионов 
Украины допуска-
лось официальное 
двуязычие. Естест-
венно, что такой ли-
беральный подход к 
бытованию русского 
языка на Украине не 
мог устроить полити-
ков, пекущихся о ро-
сте национального 
самосознания. Но 
даже в марте 2014 
года, во время голо-
вокружения от успе-

хов «революционного майдана» исполняющий обязаннос-
ти президента Украины А. Турчинов не решился подписать 
постановление Верховной рады об отмене «Основ». Он, ви-
димо, понимал последствия подобного решения. Впрочем, 
его осторожность ни на что не повлияла — Донбасс уже от-
стаивал свои права на максимальную автономию от Кие-
ва, на самоопределение. Мы еще раз убедились в том, что 
не только материальные интересы, но и духовные потреб-
ности становятся движущей силой тех или иных историче-
ских процессов. 

Сегодня, почти через три года после этих событий, 
когда не слишком успешно предпринимаются попытки 
найти компромисс между Киевом и самопровозглашен-
ными республиками на востоке Украины, внесение оче-
редного законопроекта о государственном языке выгля-
дит, мягко говоря, в высшей степени непродуманным ша-
гом. Не хочется думать, что это сознательная провока-
ция, направленная на усиление отчужденности Донбасса 
от остальных регионов страны. Наверняка тридцать три 
депутата, которые внесли этот законопроект, чувствуют 
себя настоящими патриотами Украины — на практике по-
лучится ровно наоборот. Запрет на использование рус-
ского языка во всех сферах государственной, муници-
пальной, общественной и культурной жизни, в СМИ и 
книгоиздательстве, в образовании всех уровней, в серви-
се и т. д. и т. п. уж точно не будет способствовать укрепле-
нию единства украинской нации, которая — помимо этни-
ческих украинцев — состоит из людей разных националь-
ностей, использующих свой родной язык не только дома, 
в кругу семьи. Защита двуязычия вновь становится не 
только культурной, но и социальной, политической необ-
ходимостью.

Закон Украины 2012 года «Об основах государственной 
языковой политики» коррелировался со всеми европей-
скими документами в этой сфере, прежде всего с «Евро-
пейской хартией региональных языков или языков мень-
шинств», которая была принята в Страсбурге 5 ноября 
1992 года. Уверен, что новый законопроект не отвечает 
современным европейским подходам к правам националь-
ных меньшинств, в целом, к правам человека — людей ли-
шают возможности использовать родной язык в социаль-
ной жизни. Опять же, не мое дело заниматься тем, как 
украинские депутаты будут разбираться со своими евро-
пейскими коллегами. Но отказ от использования русского 
языка, который — наряду с украинским — остается родным 
языком значительного числа граждан Украины, сегодня 
вряд ли разумен. 

Какая судьба ждет русскоязычные учреждения обра-
зования, культуры? Что станет с русскими театрами, га-
зетами, электронными СМИ? Можно ли, к примеру, 
представить Киев без Русского театра имени Леси Укра-
инки, где работали и работают выдающиеся актеры и ре-
жиссеры, чье творчество стало неотъемлемой частью 
украинской культуры? И неужели в Одессе нельзя будет 
издать произведе-
ния Бабеля, Олеши 
или Катаева на язы-
ке оригинала? На-
стаивать на том, что 
русский язык быту-
ет на Украине лишь 
как язык империи — 
Российской или Со-
ветской, что он является принадлежностью эпохи «заво-
евателей», по меньшей мере исторически некорректно. 
Соглашаясь с тем, что Украина не Россия, хочу в очеред-
ной раз обратить внимание на то, что немалая часть ве-
ликой литературы Украины была создана на русском 
языке. Произведения Гоголя и Булгакова, проза Тараса 
Шевченко, как и ряд его поэтических произведений, от-
дельные стихотворения Леси Украинки и Ивана Франко 
были написаны по-русски. Творческий феномен Гоголя 
подтверждает уникальную возможность гения принад-
лежать сразу двум культурам — русской и украинской. В 
последние десятилетия было написано немало блестя-
щих работ об авторе «Мертвых душ» и «Вечерах на хуто-
ре близ Диканьки» именно как об украинском писателе. 
Пожалуй, лучшие из них принадлежат Юрию Барабашу, 
главному научному сотруднику Института мировой ли-
тературы Российской академии наук. В 2004 году он был 
удостоен Национальной премии Украины имени Тараса 
Шевченко за монографию «Если забуду тебя, Иеруса-
лим. Гоголь и Шевченко: сравнительно-типологические 
опыты», которую написал на украинском языке. 

Неловко повторять прописные истины: двуязычие Ук-
раины — это ее богатство, а не родовая травма. Этнические 
русские на протяжении столетий жили в пределах совре-
менной Украины, они стали неотъемлемой частью украин-
ской нации. Так же как некогда украинцы, переехавшие на 
Дон и Кубань, составили золотой фонд России. Понятно, 
сегодня не работают прекраснодушные заклинания о том, 
что ребята должны жить дружно. Но нельзя же лишать лю-
дей права говорить, писать, думать на родном языке.

Неужели в Одессе 
нельзя будет издать 
произведения 
Бабеля, Олеши или 
Катаева на языке 
оригинала?

Двуязычие Украины 
— это ее богатство, 
а не родовая травма.

Вот таким видел и изобразил героя 
своей поэмы Евгения Онегина сам  
Александр Сергеевич Пушкин.   

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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КСТАТИ
По мнению режиссера Владимира Бортко, увеличение пошлин на ино-
странные фильмы поможет российскому кинематографу. «Я закон не 
читал, но в любом случае то, что мы будем вводить пошлину на амери-
канские фильмы, я поддерживаю двумя руками, полностью. Надо сде-
лать так, как это сделали во Франции. Они пошлину на американские 
фильмы отправляют на свои. Поэтому единственная кинематогра-
фия в Европе, которая существует нормально, это кинематография 
Франции», — заявил Бортко в эфире радиостанции «Говорит Москва».
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ТЕХНОЛОГИИ 

Электро -
мобиль 
сбросит вес

ЗАРЯДКА 
НА ДОРОГЕ

Сергей Деменко

СЕГОДНЯ электромобили уже 
вовсю соперничают с обычными 
машинами. Но остаются факто-
ры, которые сдерживают этот 
новый экологически чистый вид 
транспорта: большой вес акку-
муляторов, длительное время за-
рядки, а значит, и потеря драго-
ценных часов. 

Израильские ученые предла-
гают кардинальное решение 
проблемы. Подзарядка батарей 
будет производиться беспровод-
ным способом прямо во время 
движения по электрифициро-
ванной дороге. Для этого в тран-
шее на глубине 8 сантиметров 
укладываются индукционные 
катушки. За один день проклад-
чик может электрифицировать 
около одного километра дороги.

Важно подчеркнуть, что излу-
чение не достает водителя и пас-
сажиров, поэтому безопасно для 
людей. По утверждению авто-
ров, технология проста, гибка и 
масштабируема, для прокладки 
катушек требуется только медь 
и резина, а сама прокладка мо-
жет быстро проводиться на уже 
существующих дорогах.

У этой технологии много плю-
сов. К примеру, аккумуляторная 
батарея для электрического ав-
тобуса весит пять тонн и стоит 
около 300 тысяч долларов. Если 
отказаться от такой батареи, то 
автобус станет намного легче, 
будет расходовать значительно 
меньше энергии. Подсчитано, 
что затраты на переоборудова-
ние автобусов и прокладку элек-
трифицированных дорог быстро 
окупятся.

Технология беспроводной за-
рядки уже успешно прошла пер-
вые испытания. В перспективе 
авторы надеются перевести весь 
электрический транспорт в Из-
раиле на индуктивную зарядку. 
Более того, они получили грант 
на исследования от Европейско-
го союза, так что подобные элек-
трифицированные дороги могут 
появиться в ближайшее время не 
только в Израиле, но и в Европе.

ПОИСК

В Книгу рекордов 
Гиннесса внесен самый 
легкий в мире материал

Весь из воздуха

Андрей Меркулов

ПРАКТИЧЕСКИ на 99,99 процента уникальный мате-
риал состоит из воздуха. Остальное приходится на фос-
фид никеля. Материал имеет микроструктуру, напоми-
нающую кристаллическую решетку. Технология получе-
ния «легковеса», на первый взгляд, довольно проста. 
Вначале из полимера создается шаблон в виде решетки. 
Затем на него при помощи гальваники наносится слой 
фосфида никеля. Следующий этап — растворение уже не-
нужного полимера. В итоге остается решетка из полых 
металлических трубок, в тысячу раз тоньше человече-
ского волоса. Это и есть самый легкий в мире материал, 
обладающий при этом достаточно высокой механиче-
ской прочностью.

Авторы разработки из Калифорнийского университе-
та особо подчеркивают, что новая технология позволяет 
производить уникальный материал в любых количест-
вах. У него самые широкие сферы применения прежде 
всего в оборонке. Это принципиально новые теплооб-
менные модули, различные виды изоляций, катализато-
ры, системы защиты транспортных средств от взрывов, 
легчайшие бронежилеты и многое другое.

Это изобретение уже сравнивают с такими знамениты-
ми архитектурными строениями, как Эйфелева башня или 
мост Золотые ворота в Сан-Франциско. Они являются не-
вероятно легкими благодаря своей уникальной архитекту-
ре. Теперь подобные творения создаются в наномире.

ИССЛЕДОВАНИЯ 
Сибирские ученые 
впервые обнаружили 
причину депрессии

Ген Григория 
Потемкина

Никита Зайков, «Российская газета», Новосибирск

ЭТУ РАБОТУ сибирских ученых без преувеличения 
можно назвать серьезным прорывом в медицинской ге-
нетике. Ведь ведущие лаборатории мира не раз сообща-
ли об открытии генов депрессии, однако затем эти дан-
ные не подтверждались. И депрессия оставалась на меди-
цинской генетической карте белым пятном, что серьез-
но сдерживает борьбу с этим тяжелым недугом. Сибир-
ским ученым удалось решить эту сложнейшую задачу. 
Результаты их работ опубликованы сразу в нескольких 
престижных научных журналах. 

Депрессию называют одним из самых распростра-
ненных психических расстройств. По данным ВОЗ, ею 
страдает каждый десятый человек старше 40 лет. Основ-
ными причинами всегда считались различные психосо-
циальные факторы. Но, с другой стороны, депрессия на-
стигает всех без раз-
бора, и богатого и 
бедного, и знатного, 
и абсолютно неиз-
вестного. Один из са-
мых ярких примеров 
— князь Григорий По-
темкин. Он имел все, 
о чем только можно 
мечтать, — власть, 
деньги, славу, был 
настоящим атлетом. 
Фактически правил 
страной вместе с 
Екатериной II. Но 
внезапно все бросал, 
неделями неумы-
тый, в одном халате, валялся на диване, грыз корку хлеба 
и кусал ногти. Что навевало хандру на такого человека? 
Сегодня наука однозначно утверждает — это гены. Пред-
расположенность к депрессивному состоянию может пе-
редаваться по наследству. Это подтвердили ученые из 
Института цитологии и генетики (ИЦиГ) СО РАН. Впер-
вые в мире они обнаружили ген депрессии.

— С точки зрения генетики депрессия — уникальная 
болезнь. Вклад генотипа в ее развитие такой же, как у 
шизофрении. Но если для шизофрении уже установлены 
десятки генов, которые контролируют ее возникновение 
и развитие, то для депрессии до сих пор не было надежно 
установлено ни одного гена, — говорит доктор биологи-
ческих наук Татьяна Аксенович.

Проблема в том, что в возникновении болезни участ-
вует много генов, причем каждый с малым эффектом. 
И чтобы выявить один такой ген, нужна большая  стати-
стическая выборка -- свыше 50 тысяч человек. Работа ко-
лоссальная и  дорогая. Российским ученым хватило всего 
двух тысяч. В разы сократить статистическую выборку 
позволил созданный сибиряками для идентификации ге-
нов пакет компьютерных программ «Фрегат». С его по-
мощью ученые и выявили «виновника депрессии» ген 
NKPD-1 в коллекции генов, полученной из голландского 
центра «Эразмус», специалисты которого давно изуча-
ют депрессию. Принципиально важно, что голландские 
ученые подтвердили результаты сибиряков, проведя до-
полнительные исследования. «Фрегат» заинтересовал 
мировое научное сообщество, он может стать инстру-
ментом для генных исследований других заболеваний.

От депрессии страдал и фаворит императрицы 
генерал-фельдмаршал Потемкин.

Князь Потемкин 
имел все, о чем 
только можно меч-
тать, но внезапно 
все бросал, неделя-
ми в одном халате 
валялся на диване

Ракурс Европарламент готовит законы для роботов

Личность с мотором

Юрий Медведев

Е
вропарламент готовит 
правила, по которым 
люди будут общаться с 
роботами и искусст-
венным интеллектом. 

По мнению депутатов, мир стоит 
на пороге новой промышленной 
революции — революции робо-
тов. Поэтому уже сейчас надо ду-
мать, как строить с ними отноше-
ния. Речь не только, как обезопа-
сить человека от риска и страха 
получить различные физические 
и психологические травмы. Де-
путаты задумались о куда более 
серьезных вопросах. Например, 
предлагается наделить роботы 
статусом  «электронной лично-
сти», а кое-кто даже готов обсу-
ждать их участие в выборах.

Не спешат ли депутаты? Ска-
жем, руководитель Центра робо-
тотехники «Сколково» Альберт 
Ефимов сказал корреспонденту 
«РГ», что все это сотрясание воз-

духа: «Никаких прав пусть и ум-
ного, но железа в принципе быть 
не может. И вообще до создания 
машин, которые сами смогут 
принимать решения в зависимо-
сти от ситуации, очень и очень 
далеко, если это вообще возмож-
но». Впрочем, у Ефимова немало 
оппонентов. Например, извест-
ный ученый Стивен Хокинг пре-
дупреждает о ближайшем наше-
ствии роботов.

А недавно СМИ сообщили о 
сенсации. Группа американских 
ученых заявила о разработке 
полностью автономных роботов. 

Они действуют не по жестко за-
данной программе, а сами могут 
принимать решения в зависимо-
сти от ситуации. И хотя авторы 
проекта заявили, что он строго 
секретен, но все же рассказали, 
что с помощью нанопроводников 
создают миллиарды соединений, 
подобных нейронным сетям че-
ловеческого мозга.

— Думаю, американцы выда-
ют желаемое за действительное, 
во всяком случае, на данный мо-
мент, — сказал корреспонденту 
«РГ» заместитель директора Ин-
ститута системного анализа 

РАН, доктор физико-математи-
ческих наук Геннадий Осипов. — 
На самом деле авторы «сенса-
ции» идут давно проторенным 
путем. Это попытка искусствен-
но имитировать работу нейро-
нов мозга. В мире уже создано 
множество подобных моделей. 
Ученые соперничают, кто смо-
жет упаковать и связать между 
собой максимальное число про-
водников.

Конечно, сегодня у создате-
лей искусственного интеллекта 
есть серьезные достижения, но 
они не доказывают, что машина 
мыслит как человек,  считает 
Геннадий Осипов. В принципе 
можно увеличить  размеры 
искусственных нейтронных се-
тей до 100 миллиардов нейро-
нов, которые есть у человека, но 
даже такой «мозг» не будет рабо-
тать, как человеческий. К приме-
ру, вы показали человеку кар-
тинку, и у него актировались ка-
кие-то нейроны. Теперь сделаем 

обратное. Активируем те же са-
мые нейроны. Увидит ли он ту же 
самую картинку? Эксперименты 
показывают, что нет. То есть, от 
моделей, которые пытаются вос-
производить работу мозга, до со-
здания искусственного интел-
лекта, хотя бы немного прибли-
жающегося к тому, что делает 
наш мозг, огромная дистанция. 

По мнению Осипова, роботы 
никогда не захватят мир, не под-
чинят себе человека. Чтобы по-
добное осуществилось, машине 
надо поставить такую цель. Сама 
сформулировать ее она не спо-
собна. А человек всегда сумеет 
заблокировать такой вариант. И 
только он способен поставить пе-
ред роботом задачу уничтожать 
людей. Может,  чтобы создать 
преграду для подобных «инжене-
ров Гариных», и собираются пи-
сать законы депутаты Европар-
ламента. Хуже не будет.

СЕНСАЦИЯ Ученые утверждают, что умные вымирают

Эволюция пошла вспять?
Юрий Медведев

Л
юдей с «умными» генами 
становится меньше. Об 
этом сенсационном выводе 

исландских ученых сообщили 
многие мировые СМИ. Группа 
Кари Стефанссон изучала, как 
среди исландцев распределены 
гены, от которых зависит уровень 
интеллекта, успеваемость в шко-
ле и университете. Оказалось, что 
число людей с «умными» генами 
снизилось по сравнению с 1990 
годом. Они в среднем имеют на 6 
процентов меньше детей, чем 
остальные исландцы. Но тогда для 
эволюции умники невыгодны. 
Оставляя после себя меньше де-
тей, уступая место конкурентам 
со «средним» уровнем развития, 
они понижают уровень интеллек-
та человечества. 

— В исследовании доктора 
Стефанссона все далеко не так 
однозначно, как трактуют мно-
гие СМИ. В очень непростой и 
щекотливой теме много подвод-
ных камней, — сказал корреспон-
денту «РГ» доктор биологиче-
ских наук из Института общей ге-
нетики РАН Сергей Киселев. — 
Чтобы сразу было ясно: нет како-
го-то одного гена образования, 
как нет гена памяти, гена интел-
лекта и т.д. Недавно ученым уда-
лось наконец из тысяч генов, по-
дозреваемых в связи с образова-
нием, выделить всего 74. Их учас-
тие доказано с высокой вероят-
ностью. Среди них преобладают 
гены, участвующие в развитии и 
работе мозга. Впрочем, авторы 
осторожны с выводами, отмеча-
ют, что термин «гены образова-
ния» некорректен, так как влия-
ние каждого гена невелико. Эф-
фект дает только ансамбль. 

По словам Киселева, принци-
пиально важно, о каком собст-
венно образовании идет речь в 
работе исландцев. Особо обра-
щает внимание, что число ны-
нешних людей с «умными» гена-
ми сравнивается с 1990 годом. 
Какая разница? Дело в том, что 
20—30 лет назад люди получали 
основательное, классическое об-
разование. В его основе — отрабо-
танные годами методы обучения. 
«Например, требовали не просто 
писать ручкой, а стараться выво-

дить буквы, и оценки ставили за 
каллиграфию, — говорит Киселев. 
— Мелочь? Научно обоснованно, 
что мелкая моторика развивает 
важнейшие познавательные 
участки мозга. А сейчас на пер-
вое место вышло умение как 
можно быстрей бегать пальцами 
по клавишам компьютера. Ни па-
мять, ни логика, а умение нахо-
дить информацию. Говорят, а за-
чем запоминать, если можно по-
смотреть в Интернете. Но пом-
нить надо, потому что знание 
участвует в научном поиске. 
Иначе на что опираться логике, 
как можно рассуждать и о чем, 
если нет этих опорных точек. 

Таким образом, «умные гены» 
уходят в тень, их место занимают 
другие. Хорошо это или плохо? 

Ответа однозначного нет. На ка-
ждом этапе эволюции в лидеры 
выходят гены, на которые есть 
спрос. Футуристы обращают 
внимание на любопытную тен-
денцию. За последние 50 лет в на-
уке не было практически ни од-
ного эпохального открытия, по 
значимости сравнимого с двой-
ной спиралью ДНК или теорией 
относительности Эйнштейна. Бо-
лее того, замедляется и техниче-
ский прогресс. Скажем, за 100 
лет самолеты и автомобили по 
своей сути не изменились, теле-
видение всего лишь обзавелось 
цветом, радио — вообще «ста-
рое», к мобильникам и мобиль-
ным компьютерам люди в прин-
ципе были готовы 50 лет назад. 
Яркий пример замедления тем-

пов развития — космос. Разве 
можно сравнить темпы его осво-
ения в середине XX века и сей-
час? Даже Луна нами до сих пор 
не освоена. 

Кто-то скажет, но ведь в мире 
постоянно совершаются откры-
тия. Вал публикаций не успевают 
освоить даже специалисты. Вер-
но, но в основе этих работ лежат 
фундаментальные открытия, ко-
торые давно сделаны. 

Может, это закономерно? Мо-
жет, человек уже захлебывается в 
океане новой информации, и ему 
надо остановиться, разобраться. 
Поэтому на первое место выхо-
дят способности по поиску и ос-
воению уже имеющейся инфор-
мации. Ведь эволюция идет скач-
кам. На определенном этапе про-
исходит накопление разрознен-
ной информации, ее осмыслива-
ние, а потом последует новый 
скачок. 

И, конечно, очень сомнителен 
главный вывод Стефанссона, что 
умные вымирают, так как мень-
ше рожают. С одной стороны, 
одна из главных проблем веду-
щих стран — низкая рождаемость 
титульного населения. Многие 
женщины не спешат заводить де-

тей, озабочены карьерным ро-
стом. За них демографическую 
проблему решают люди с низким 
образованием. Следуя этой логи-
ке, интеллект человечества дол-
жен падать. Но можно вспомнить 
работы Сергея Капицы, посвя-
щенные демографии. Он доказы-
вал, что к концу XXI века населе-
ние Земли стабилизируется на 
уровне 10 миллиардов человек. 
Один из главных факторов как 
раз снижение рождаемости пра-
ктически во всех странах благо-
даря стремительному распро-
странению образования. Решаю-
щую роль играет Интернет, кото-
рый сделает доступным качест-
венное образование для огром-
ного числа людей. 

Причем важно, что спрос на 
качественных специалистов 
стремительно растет. Это изме-
нит структуру общества. Кстати, 
еще 100 лет назад в сельском хо-
зяйстве были заняты 80-90 про-
центов населения, а сейчас в ве-
дущих странах всго 3 процента. 
То же самое уже происходит в 
промышленности. А впереди на-
шествие роботов, которые выте-
снят человека из многих произ-
водств. Специалисты пророчат 
новую промышленную револю-
цию, где главенствовать будут 
информационные и генные тех-
нологии. А значит спрос на выс-
шее образование только выра-
стет, людей малообразованных 
будет все меньше. В этой цивили-
зации число умных будет расти, а 
не сокращаться, как утверждают 
исландские ученые. 

— Свои сенсационные выводы 
они сделали на исследовании ге-
нов замкнутого сообщества, где 
практически нет их перемеши-
вания, — говорит Сергей Кисе-
лев. — Но сейчас огромное число 
людей постоянно перемещаются 
по миру, происходит перемеши-
вание народов, а значит, и генов. 
Поэтому переносить выводы ис-
ландцев на всю цивилизацию не-
корректно. Впрочем, авторы 
этого и не делали. За них поста-
рались те, кто гонится за сенса-
циями. 

Очевидно, что работа ислан-
дцев ставит много вопросов, на 
которые науке еще предстоит 
найти ответы.

В мире людей робот должен жить 
по их законам.Акцент

 Роботы хотят 
наделить статусом 
«электронной личности»

За 50 лет не было ни одного 
эпохального открытия, сравнимого 
с работами Эйнштейна.
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Ученые 
измерили 
время сна 

МОРФЕЙ 
БЕЗ ГРАНИЦ

Аркадий Симонов

РОССИЯНЕ спят в среднем 
9 часов и 20 минут: ложатся в 
22.43 и встают в 7.54. Много это 
или мало? Оказывается, мы «се-
редняки». Как и американцы — 
8 часов 31 минуту в сутки. А 
больше всего нежатся в объяти-
ях Морфея аргентинцы (10 часов 
16 минут), а аутсайдеры сна 
японцы всего 7 часов 16 минут. 

Такие цифры сообщили аме-
риканские и австралийские уче-
ные, которые вычислили сред-
нюю продолжительность сна с 
жителей разных стран. Любо-
пытно, как ученые вообще могли 
добыть подобные данные. Ока-
зывается, они  собирали сведе-
ния об интернет-активности жи-
телей разных городов. Критери-
ем того, что человек отправился 
спать и проснулся, стало время 
выхода из Сети вечером и появ-
ление в ней утром. Прямо ска-
жем, такой способ измерения до-
вольно сомнителен. 

КОММЕНТАРИЙ

Алена Гаврилова,
врач сомнолог:

— Пока наука очень мало знает о сне, 

зачем он вообще нужен. Среди мно-

гих гипотез самая популярная, что в 

это время мозг избавляется от инфор-

мационного «мусора», который полу-

чил за день. Считается, что продолжи-

тельность сна у разных народов зави-

сит от генов. Ведь у каждого  народа 

свой генофонд. Но конкретные гены 

сна пока не выявлены.

Вообще 7 — 8 часов сна усредненная 

цифра. Сон очень индивидуален. Лю-

дям легковозбудимым хватает 6 — 7 ча-

сов. По 4 часа спали Наполеон и Петр 

I, а Эйнштейн проводил в постели око-

ло 10 часов. Распространено мнение, 

что пожилые люди спят меньше. Но 

это не совсем так. Дело в том, что, как 

правило, они имеют много свободно-

го времени, могут прикорнуть днем и 

меньше спят ночью. А  в сумме получа-

ется как обычно. Если человек вдруг 

вместо привычных 7 — 8 часов  начина-

ет спать 10 часов и более, то это повод 

для тревоги. Показатель смертности 

среди таких людей выше, чем у спя-

щих 7 — 8 часов.

Акцент

 «Умные гены» уходят в тень, 
их место занимают другие, 
например, отвечающие 
за умение быстро находить 
информацию



15Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
25 января 2017
среда №15 (7181)

Спортfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

НОВОСТИ

УНИКС 
проиграл матч
Евролиги

ДОМА 
В МИНУСЕ

Кирилл Ветров

КАЗАНСКИЙ УНИКС потерпел 
второе поражение подряд в ба-
скетбольной Евролиге. Команда 
Евгения Пашутина на своем пар-
кете уступила финалисту прош-
лого сезона  турецкому «Фенер-
бахче» со счетом 81:86. 

После провального старта, 
когда казанцы оказались на дне 
таблицы, дела у УНИКСа пошли 
на поправку. И команда продол-
жает бороться за место в вось-
мерке сильнейших, дающее пра-
во выступить в плей-офф. Пока 
по большей части за счет удач-
ной игры на родной площадке. 
Однако приезд «Фенербахче», 
возглавляемого опытнейшим 
тренером Желько Обрадовичем, 
приятную для казанцев серию 
домашних побед прервал. 

Турки уже по итогам первой 
четверти повели с разницей в 
семь очков, и в дальнейшем хозя-
евам пришлось постоянно дого-
нять. Все, чего мог добиться 
УНИКС, — приблизиться к оппо-
ненту. В итоге «Фенербахче» до-
вольно уверенно довел дело до 
победы 86:81 и поднялся на чет-
вертое место в таблице. Казанцы 
остались на 11-й позиции и пока 
в плей-офф не попадают.

Объявлен
состав на матч
Кубка Дэвиса 

С СЕРБАМИ 
НА МИРОВУЮ

Анна Бекетова

КАПИТАН сборной России по 
теннису Шамиль Тарпищев на-
звал состав команды на матч пер-
вого раунда Мировой группы 
Кубка Дэвиса-2017 против Сер-
бии, который состоится 3—5 фев-
раля на территории соперника — 
в городе Ниш.

На корт выйдут Андрей Куз-
нецов (45-я ракетка мира), Ка-
рен Хачанов (52), Даниил Медве-
дев (63) и Константин Кравчук 
(88). За сборную Сербии высту-
пят Новак Джокович (2-й номер 
в рейтинге АТР), во втором круге 
вылетевший с Открытого чемпи-
оната Австралии и решивший 
поддержать свою команду, а так-
же Виктор Троицки (35), Душан 
Лайович (94) и Ненад Зимонич 
(57-е место в парном рейтинге). 
Он же исполняет роль играюще-
го капитана.

Шамиль Тарпищев отметил, 
что нашим молодым тенниси-
стам в любом случае пойдет на 
пользу противостояние с Джоко-
вичем.

— Ребята будут стараться, а 
победим или нет — как получит-
ся, — приводит слова капитана 
пресс-служба Федерации тенни-
са России. — Но главное — это на-
капливать опыт.

Глава 
оргкомитета
Игр-2018
уверен 
в России

ВОЛНОВАТЬСЯ 
НЕ НАДО

Иван Ильин

ГЛАВА организационного коми-
тета зимних Олимпийских игр-
2018, которые пройдут в южно-
корейском Пхенчхане, выразил 
уверенность в том, что россий-
ские спортсмены примут учас-
тие в этих стартах. 

Господин Ли Хи Пом, возглав-
ляющий оргкомитет следующих 
Игр, дал интервью крупной аме-
риканской газете USA Today. 
Коллеги не обошли стороной и 
«российский вопрос». 

— Исходя из того, что они пла-
нируют и какие действия уже со-
вершили, они будут соответство-
вать всем антидопинговым кри-
териям, — заявил Ли Хи Пом. — Я 
не беспокоюсь. С нашей стороны 
могу вас заверить, что оргкоми-
тет будет очень четко следовать 
критериям Международного 
олимпийского комитета. И при 
этом я верю, что Россия их вы-
полнит.

По словам Ли Хи Пома, его 
оптимизм основан на докладе 
Олимпийского комитета России, 
представленном прошлой осе-
нью на заседании в Катаре.  

АВТОСПОРТ

Экклстоун 
больше 
не руководит
«Формулой-1»

УБРАЛИ 
С  ТРАССЫ

Илья Соболев

В ЭТО все еще трудно поверить, 
но промоутер и исполнительный 
директор «Формулы-1» Берни 
Экклстоун, более 40 лет управ-
лявший «Королевскими гонка-
ми», сложил свои полномочия.

«Он и есть «Формула-1», — за-
явил как-то знаменитый испан-
ский пилот Фернандо Алонсо, 
когда его спросили о роли Эккл-
стоуна в главной гоночной се-
рии. Точнее и не скажешь. Ведь 
именно при британце «Форму-
ла» приобрела свой нынешний 
вид. В 1971 году он купил коман-
ду «Брэбхэм», чтобы влиять на 
автоспорт, и почти сразу осно-
вал Ассоциацию конструкторов 
«Формулы-1». В результате не-
прерывной войны с Междуна-
родной федерацией автоспорта 
Экклстоун сумел добиться 
контроля над регламентом и де-
нежными потоками «Формулы», 
включая заключение телекон-
трактов и распределение дохо-
дов. «Я не думаю о деньгах, ни-
когда за ними не гнался. Они по-
бочный эффект моей работы. 
Если я заключаю сделку, я зара-
батываю на ней, но не зацикли-
ваюсь на этом», — признавался 
британец. 

Благодаря деловой хватке Эк-
клстоуна «Королевские гонки» 
стали главным событием в мире 
автоспорта с передовыми кон-
структорскими разработками и 
элитными пилотами. Россий-
ским любителям гонок Экклсто-
ун дорог тем, что именно при его 
активном участии один из эта-
пов Гран-при проводится в на-
шем Сочи. К слову, в правитель-
стве РФ уже подтвердили, что, 
несмотря на уход промоутера, 
российский этап по-прежнему в 
календаре «Ф-1» и пройдет с 27 
по 30 апреля 2017 года.

Энергии 86-летнего Берни 
хватило бы на троих. И это не-
смотря на операцию на сердце в 
1999 году и утомительные скан-
далы, которые неизменно сопро-
вождали его деятельность. Еще 
два года назад бизнесмен утвер-
ждал: «Я не собираюсь уходить и 
закончу работать только тогда, 
когда меня положат в гроб. Толь-
ко крышку прибейте поплот-
нее». Жизнь рассудила иначе. 
Точнее, новые хозяева «Больших 
призов», американская корпо-
рация «Либерти Медиа», купив-
шая «Формулу» за 8 миллиардов 
долларов. Экклстоун и ранее не-
однократно продавал свое дети-
ще, но новые владельцы никогда 
не решались отказаться от услуг 
британского дельца. Американ-
цы тоже поначалу планировали 
сотрудничать с Берни еще три 
года. Но потом, по всей видимо-
сти, что-то пошло не так. 

«Меня свергли», — без особых 
церемоний оповестил мир Эккл-
стоун. Правда, потом на сайте 
«Либерти Медиа» появились бо-
лее лояльные слова британца: 
«Доволен тем, чего достиг с 
«Формулой», и рад ее нынеш-
ним хозяевам».

Отныне Берни получит титул 
пожизненного президента 
«Формулы-1». «Понятия не 
имею, что это значит», — съяз-
вил сам Экклстоун. Реальную же 
власть в «Королевских гонках» 
будет осуществлять медиамаг-
нат Чейз Кэри, который взял в 
себе в помощники экс-руково-
дителя «Мерседеса» и других ко-
нюшен Росса Брауна, а также 
бывшего коммерческого дирек-
тора ESPN Шона Брэтчеса.

Новым вектором «Форму-
лы-1» скорее всего станут раз-
витие «цифрового» сектора, ко-
торый пока приносит гонке все-
го 1 процент доходов, экспансия 
«Больших призов» в США, где 
они пока плохо раскручены, и 
перерасчет между командами 
доходов, которые по действую-
щему регламенту распределя-
ются чересчур неравномерно. 

«Формула» в ее нынешнем виде — 
это творение Экклстоуна.

Анна Козина

С
егодня в Остраве стартует чемпио-
нат Европы по фигурному катанию. 
Российские спортсмены попробу-
ют повторить прошлогодний успех, 
когда в Братиславе они завоевали 

семь медалей (2-1-4) и выиграли неофициаль-
ный общекомандный зачет. Тем более что чеш-
ская ледовая арена, расположенная на Русской 
улице, вполне может стать «нашим» местом.

Свои прогнозы на турнир дал призер Олим-
пийских Игр-2002 в танцах на льду, а теперь 
успешный продюсер ледовых шоу и хореог-
раф-постановщик Илья Авербух.

Илья, вы уже второй год ставите программы 
для Евгении Медведевой, которая выигрыва-
ет все соревнования. На чемпионате Европы 
победная серия продолжится? 
ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Не надо быть большим специа-
листом по фигурному 
катанию, чтобы пред-
сказать российский 
триумф. Должно слу-
читься что-то невоо-
бразимое, чтобы на 
пьедестале стояли 
не три наши девоч-
ки — Евгения Медве-
дева, Мария Со-
тскова и Анна По-
горилая. Сейчас 
настолько сильное 
женское одиночное катание в Рос-
сии, что даже первая пятерка с нацио-
нального чемпионата могла бы сохранить 
эти места и на чемпионате Европы. Но в Ос-
траве будет выступать Каролина Костнер. 
Ее возвращение — большое событие. Хотя 
не думаю, что она так быстро сможет на-
брать кондиции, чтобы сражаться с наши-
ми девочками.

Стоит ли от Жени ждать новых миро-
вых рекордов?
ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Женя блестяще выступает с 
самого начала сезона. На мой взгляд, со 
стратегической точки зрения было бы 
правильнее выиграть турнир, но без 
рекордов. Потому что поддерживать 
форму на протяжении такого дол-
гого времени очень-очень сложно. 
Вообще нужно болеть за наших фи-
гуристок и учитывать, что главный 
старт сезона — это чемпионат мира. 
Сложно сказать, кто в какой фор-
ме подойдет к европейским сорев-
нованиям. Например, Аня Погорилая, кото-
рая блестяще начала сезон, на отборочном 
чемпионате России не смогла показать сво-
их лучших прокатов. Возможно, у нее уже 
пошел спад. От него никто не застрахован.

И Максим Ковтун, с которым вы тоже рабо-
таете как постановщик? У него есть две меда-
ли чемпионатов Европы. В этом году на что 
он может претендовать?

ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Я наблюдал за 
Ковтуном всего несколько 
дней назад на тренировке. Он в 
хорошей форме, стабилен, пока-

зывает максимальный набор 
прыжков. Я даже видел практи-
чески исполненный четвер-
ной лутц. Настроение у Мак-
сима хорошее, боевое. Но, к 
сожалению, он известен сво-

ей непредсказуемостью. Над-
еюсь, что рано или поздно он нау-

чится не только тренироваться, но и 
стартовать. У Ковтуна для этого все 

есть: интересные программы, хороший 
набор прыжков. На чемпионате Европы и Мак-
сим Ковтун, и Михаил Коляда вполне могут бо-
роться за «серебро». Еще ряд спортсменов спо-
собны вмешаться в борьбу за медали. Напри-
мер, прошлогодний серебряный призер Алек-
сей Быченко из Израиля. Может, еще кто-то вы-
стрелит. А первое место все безоговорочно от-
дают испанцу Хавьеру Фернандесу. Но и ему, 
чтобы выиграть, нужно кататься абсолютно 
безошибочно. 

Нашим танцорам успешное выступление в 
Остраве поможет поднять свой «рейтинг» 
перед мартовским чемпионатом мира в 
Хельсинки? 

ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Европа — наша вотчина. А вот на 
мире все будет сложнее. Но вы правы, в Ос-

траве пройдет последняя репети-
ция. Нужно не бояться, идти ва-

банк и завоевывать судей. У Екатери-
ны Бобровой и Дмитрия Соловьева есть 
все шансы бороться за «серебро». Они 

даже могут немного «покусать» французов 
Габриэллу Пападакис и Гийома Сизерона. Но 
все равно на данный момент их преимущест-
во слишком велико. Но второе место нашему 
первому дуэту занять вполне по силам. Они 
уже обходили опытных итальянцев Анну Кап-
пеллини — Лука Ланотте. А других конкурен-
тов я не вижу. Также болею за два других дуэ-
та. Особенно в этом сезоне мне нравятся 
Александра Степанова — Иван Букин. У них 
интересная произвольная программа. 

В парном катании продолжится соперниче-
ство между российскими фигуристами и не-
мецкой парой Алена Савченко — Бруно Мас-
со. Кто сейчас выглядит сильнее?
ИЛЬЯ АВЕРБУХ: Рад, что Ксения Столбова и Федор 
Климов возвращаются, хорошие прокаты по-
казывали Евгения Тарасова — Владимир Мо-
розов. Алене Савченко пока ни разу не удава-
лось чисто откататься, хотя они хорошо вы-
глядят со своим партнером. Знаете, обычно 
парный турнир всегда самый предсказуемый. 
А сейчас по большому счету на 90 процентов 
мы можем предсказать победителей турни-
ров в трех видах, но не в парном катании. Тут 
нас ждет самая большая интрига. 

ТОЛЬКО В «РГ» Глава Международной федерации хоккея Фазель уверен, что в спорте 
не может быть коллективной ответственности за допинг

Рене — за чистую игру 
Илья Зубко, «Российская газета»,  
Уфа — Москва 

Н
а прошедшей в Уфе Неделе звезд хок-
кея одним из почетных гостей был 
президент Международной федера-

ции хоккея (ИИХФ) Рене Фазель, что лишний 
раз говорит о статусе мероприятия и его зна-
чимости. Корреспонденту «РГ» удалось от-
влечь швейцарца от просмотра матчей, что-
бы задать ему несколько вопросов. 

Господин Фазель, как вам Матч звезд? В та-
ком формате в России его еще не проводили.
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Идея объединить молодежный, 
женский и следж-хоккей и провести неделю 
хоккея в одном месте — это отличный шаг, сде-
ланный КХЛ. Он показывает уважение ко 
всей большой хоккейной семье. Я впервые 
вижу подобное и, пожалуй, КХЛ единствен-
ная лига, сделавшая такую вещь. Матчи звезд 
проводят и в других странах — в НХЛ, в той же 
Швейцарии, но нигде не дела-

ют программу на целую неделю. Мне очень 
понравилось.

Может, ИИХФ стоит задуматься о своем 
Матче звезд и пригласить на него лучших иг-
роков со всей Европы?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Да, почему нет. Это хорошая идея, 
но главная проблема найти для этого подхо-
дящую дату. Мы постоянно боремся с нацио-
нальными федерациями и лигами по поводу 
«окон» в календаре для матчей сборных, для 
игр хоккейной Лиги чемпионов. Поэтому 
ИИХФ очень трудно заполучить всех звезд 

даже на одни выходные. Возможно, 
удастся что-то подобное сделать во 

время чемпионата мира. 

Российские клубы как раз из-
за насыщенного календаря 

не участвуют в Лиге чем-
пионов. В этом вопросе 
пока без изменений?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Я продолжаю 

говорить с людьми на эту 
тему. Призываю их участво-
вать. Это было бы так здоро-
во, если бы российские ко-
манды заявились в Лигу 
чемпионов. Политическая 

ситуация сейчас непростая, и 
это стало бы отличной демон-

страцией того, что спорт не 
знает границ, в нем не 

обращают внима-

ние на санкции и политические дискуссии. 
Спорт объединяет людей. В общем, я не отка-
зываюсь от этой идеи.

И что вам говорят русские по поводу неуча-
стия в Лиге чемпионов?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Они объясняют это календарем. В 
регулярном чемпионате КХЛ слишком много 
матчей — каждый клуб проводит по 60 игр. Кро-
ме того, есть еще матчи за сборные, плей-офф. 
У некоторых игроков в сумме набирается по 90 
— 100 матчей за сезон. Кто-то сравнивает ка-
лендарь с НХЛ, но здесь другая игра. В Америке 
площадки меньшего размера. Там 82 матча в 
регулярном чемпионате, но не во всех интен-
сивность настолько высока, как здесь. Мы не 
должны заставлять хоккеистов играть слиш-
ком много, чтобы не провоцировать травмы 
или, допустим, принимать какой-то допинг. 
Это как «Тур де Франс», который идет три не-
дели практически каждый день. Посмотришь и 
скажешь — человек не может сделать это в об-
ычном состоянии. Поэтому, думаю, надо тща-
тельно соблюдать баланс количества матчей, 
которые игрок может проводить за один сезон.

Мы то и дело слышим голоса, что Россию 
надо отстранить от Олимпиады. Ваше отно-
шение к этой ситуации? 
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: В хоккее все немного проще, по-
скольку допинг не является большим вызо-
вом для нашего вида спорта. Нам в этом смы-
сле повезло. На данный момент ситуация та-
кова: то, о чем говорится в докладе Макларе-
на, мы воспринимаем очень серьезно. Мы на-
ходимся в контакте с Международным олим-
пийским комитетом, с людьми из ВАДА. Но 
мы никуда не торопимся. Нам нужны доказа-
тельства. Я много раз говорил, что я против 
коллективного наказания. Это слишком нес-
праведливо, особенно в нашем виде спорта. И 
я всегда буду бороться против такого коллек-
тивного наказания. В этом вопросе я настро-
ен очень серьезно.

Бобслеисты перенесли чемпионат мира из 
Сочи, биатлонисты не поедут в Тюмень. В 
хоккее такого мы не видим.
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Конечно, если МОК примет реше-
ние, что российских спортсменов не будет на 
Олимпиаде в Пхенчхане, то пойти против 
него будет очень тяжело. Но если кто-то дей-
ствительно захочет такое решение принять, 
мы должны обсуждать его очень-очень се-
рьезно. На сегодня для такого решения места 
нет, и я буду против него активно бороться. 
Потому что нужно быть честными и справед-
ливыми. Если вы боретесь за чистоту атлетов, 
а спортсмен при этом чист, почему его нужно 
дисквалифицировать? Нужны доказательст-
ва. Главенствующий принцип — презумпция 
невиновности. Пока ваша вина не доказана, 
вы невиновны. 

Пару слов о главном событии года — чемпио-
нате мира, который в мае пройдет в Кельне и 
Париже. Турнир примут две большие стра-
ны, но при этом не самые хоккейные. Что 
ждете от чемпионата в плане посещаемости?
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Парижу предстоит определенный 
вызов, а в Германии, думаю, все точно будет в 
порядке. Проблемой станет чемпионат в Да-
нии в 2018-м. Там не самая сильная лига, хок-
кей не является самым популярным видом 
спорта. Но мы будем над этим работать.

При этом датские болельщики активно ездят 
на все чемпионаты мира. 
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Согласен. Но при этом средняя по-
сещаемость матчей местного чемпионата 
1500 человек. С другой стороны, датчане лю-
бят спорт, и мы очень надеемся, что сможем 
привлечь внимание большего количества 
людей. 

Нынешний формат чемпионата мира, где на 
групповом этапе команды проводят по семь 
матчей, является оптимальным? 
РЕНЕ ФАЗЕЛЬ: Пока никто не пришел и не убедил 
меня в обратном. Покажите вариант, как сде-
лать лучше. Конечно, есть определенное ко-
личество матчей, которые люди не смотрят, 
но тем не менее. Я не утверждаю, что этот 
формат самый лучший, но точно не худший. У 
нас был хороший опыт турниров в Белорус-
сии, Чехии, где общая посещаемость состави-
ла 550 — 600 тысяч человек. Общая телевизи-
онная аудитория 1 миллиард зрителей. То 
есть чемпионат мира привлекает внимание 
болельщиков.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

Среда, 25 января
Матч ТВ

14.00 Женщины. Короткая программа. 

Прямая трансляция 

22.20 Пары. Короткая программа. 

Прямая трансляция 

Четверг, 26 января
Матч ТВ

15.35 Танцы на льду. Короткая программа. 

Прямая трансляция 

21.00 Пары. Произвольная программа. 

Прямая трансляция 

Пятница, 27 января
Матч ТВ

17.45 Мужчины. Короткая программа. 

Прямая трансляция 

Суббота, 28 января
Матч ТВ

18.10 Танцы на льду. Произвольная программа. 

Прямая трансляция 

Воскресенье, 29 января 
Матч ТВ

01.30 Показательные выступления. Трансляция

Событие Илья Авербух рассказал «РГ» о шансах наших фигуристов 
на «золото» чемпионата Европы

Прокатимся по Русской 
Екатерина Боброва 
и Дмитрий Соловьев 
не боятся быть 
смешными в показа-
тельных номерах, 
но на соревнованиях 
они всегда в числе 
самых серьезных 
соперников.

Акцент

 Рене Фазель: Если вы боретесь за чистоту 
атлетов, а спортсмен при этом чист, 
почему его нужно дисквалифицировать?

Глава мирового 
хоккея Рене 

Фазель уверен, 
что спорт дол-

жен объеди-
нять людей.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Смело обсуждайте новые идеи, 
посетившие вас, с коллегами. 
Если в любви совсем не везет, уй-
дите с головой в работу, и вам ста-
нет легче. Сегодня великолепный 
день для творческих поисков.

Телец 
Смена вчерашнего ритма на бо-
лее плавный и гармоничный есте-
ственно впишется в обстановку 
окружающего вас мира. 

Близнецы  
Личные отношения, претерпев 
недавний кризисный момент, 
станут еще прочнее.

Рак 
Сейчас для вас самое главное — 
достижение стабильности не 
только на работе, но и дома. 

Лев 
Вам придется быстро приспоса-
бливаться к новым обстоятельст-
вам и неожиданным ситуациям.

Дева 
Пробки на дорогах могут изме-
нить ваши планы. Не огорчай-
тесь, если свидание и вовсе отме-
нится.

Весы 
Вас ждут занятия по оформлению 
бумаг, разборка отчетности. И 
другие привычные хлопоты.

Скорпион 
Вы ощутите прилив сил и энер-
гии, что позволит в ближайшем 
будущем возглавить коллектив и 
начать новое дело. 

Стрелец 
Будьте последовательнее — тогда 
удастся получить положенные 
деньги за выполненную работу.

Козерог 
У вас появятся силы для весьма 
бурной деятельности. Не пере-
кладывайте дела на других. 

Водолей 
Вам стоит отнестись вниматель-
но к предложениям и знакомст-
вам этого периода. 

Рыбы 
Обратите внимание на незначи-
тельные события. Они могут кар-
динально изменить вашу жизнь. 

25.01| 

СРЕДА

ЕГЭ попал в историю
Ирина Ивойлова
rg.ru/art/1346611
Сдавала ЕГЭ по истории в 2016 году, так как этот пред-
мет нужен был для поступления на юридический факуль-
тет. Еще в 10-м классе история была на нуле, но я выучи-
ла весь курс меньше чем за год и сдала на 70 баллов. Я 
веду к тому, что выучить историю вот так вот за корот-
кий срок, чтобы просто так сдать ЕГЭ, — очень сложно. На 
экзамене попадались то карты с войнами, то даты, то со-
бытия, о которых даже в учебниках не упомянуто. Надо 
днями читать, учить и тратить деньги на ежедневных ре-
петиторов. Это жутко выматывает, постоянно усталость, 
стресс, недосып, а некоторым ведь помимо истории нуж-
но и другие предметы подтягивать и учить для сдачи вы-
пускных экзаменов. Выпускник должен добровольно вы-
брать данный экзамен по истории, а не сдавать его как 
обязательный. Это совсем не так просто, как кажется. 
Марина Петрова
 
Действительно, оценки зависят от родителей. Учителя 
оценивают знания, а родители через администрацию 
школ и вышестоящее начальство оспаривают низкие 
оценки, практически вынуждая ставить «5» или шанта-
жируя. Не стыдно? Проверяешь тетради и «домашняя ра-
бота» в тетради не встречаешь, но, со слов родителей, их 
ребенок целые сутки занят уроками, что «… даже спать 
некогда». Интересно, а какими такими уроками занят це-
лый вечер ваш ребенок, если ни в одной тетради нет до-
машней работы? Может, стоит заглянуть в тетрадь свое-
му ребенку и спросить себя, чем занято было ваше чадо? 
Или задать пару вопросов по параграфу, что изучал он 
целую ночь? И окажется, что в Интернете провел ваш 
честный ребенок все свое свободное время. Так как ког-
да-то учились наши родители или мы, наши дети не учат-
ся. Они не в состоянии читать параграф больше 1 стра-
нички, внимание рассеяно. А если встречается незнако-
мое слово, то редко кто достает орфографический сло-
варь, скорее всего, закроют учебник и скажут, что ничего 
не понятно. Хорошая поговорка «Доверяй, но проверяй». 
Может, прежде чем огульно всех учителей обвинять, сто-
ит и ребенка проверить. У ребенка никто не отнимает 
право на отдых, но, кажется, никто из детей не помнит о 
своих обязанностях. 
Алина Н.

Чтобы не погасло
Александра Воздвиженская
rg.ru/art/1335149
Больше половины уличных фонарей, опор и кабелей в 
России считаются устаревшими. Львиную долю обору-
дования пора менять, а повысить его энергоэффектив-
ность можно за счет ламп нового поколения и «умных» 
систем освещения. Я дочь встречаю со школы, потому 
что в моем городе через раз работают фонари, а домой 
далеко идти. Потому приходится идти к остановке. 
Сколько раз жаловались, и все равно без толку. 
Рина Греуи

Игры кончились
Марина Гусенко
rg.ru/art/1346254
В России появится реестр детских оздоровительных лаге-
рей, а их деятельность будет жестко контролироваться на 
всех уровнях — от федерального до муниципального. Я счи-
таю, что это правильная инициатива, но есть много вари-
антов организации детского отдыха, которые могут по-
страдать, притом что и дети туда рвутся на любые канику-
лы, так как организации, организующие отдых, который 
нравится детям и не вызывает замечаний родителей, не 
имеют собственных детских лагерей, а арендуют корпуса. 
Ведь детский лагерь хорош не столько удобствами экстра-
класса, сколько педагогическим персоналом, наполняю-
щим его.
Юлия Иванова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -12...-12, снег

Санкт-Петербург -8...-6, облачно

Анадырь -33...-30, облачно

Архангельск -19...-12, облачно

Астрахань -3...+1, облачно

Благовещенск  -27...-14, облачно

Владивосток -15...-6, облачно

Волгоград -6...-4, снег

Воронеж -5...-3, снег

Екатеринбург -21...-19, снег

Иркутск -14...-8, снег

Казань -9...-14, снег

Калининград -1...+2, снег

Краснодар -3...+3, осадки

Магнитогорск -11...-5, снег

Мурманск -14...-2, снег

Нижний Новгород -15...-17, снег

Новосибирск -13...-10, снег

Омск -18...-9, снег

Орел -6...-7, снег

Оренбург -12...-5, снег

Пермь -24...-23, облачно

Ростов-на-Дону -3...0, осадки

Севастополь +2...+3, осадки

Симферополь -3...0, осадки

Сочи +3...+7, осадки

Тамбов -5...-3, снег

Тюмень -24...-19, облачно

Уфа -18...-8, снег

Хабаровск -21...-12, облачно

Челябинск -16...-15, снег

Чита -30...-15, снег

Элиста -4...+3, солнечно

Южно-Сахалинск -22...-7, облачно

Якутск -34...-25, снег

Ярославль -11...-14, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице сильно похоло-
дает. Выпадет снег. Ат-
мосферное давление со-
ставит 752 мм ртутного 
столба.

ЧЕТВЕРГ
Утром солнце покажется 
из-за туч, но после обеда 
снова будет облачно. 
Еще похолодает.

ПЯТНИЦА
Ожидается переменная 
облачность и небольшой 
снег. Атмосферное дав-
ление не изменится.

Берни Экклстоун сделал свое дело, Берни Экклстоун может идти. Хотя как может просто идти человек, который сорок лет руково-
дил «Формулой-1», который вывел гонки «королевской серии» на экраны телевизоров, заработал на автоспорте больше трех мил-
лиардов долларов и помог состояться карьерам тысяч пилотов? Берни Экклстоун может только уехать. Причем не на заднем 
сиденье пафосного «Бентли» — исключительно за рулем спортивного болида, пусть и не самого современного. Примерно на 
таком же он носился по гоночным трассам в конце 1950-х годов, когда пытался сам стать пилотом, участвовал в двух Гран-при, но 
ни в одном из них он не прошел квалификацию. Впрочем, мир мощных моторов и красивых женщин он все равно покорил, но 
уже как руководитель, которым он перестал быть в начале этой недели. Навсегда оставшись и в истории, и в памяти всех, кто 
понимает толк в скорости, смелости, разумном риске и трезвом расчете пилотов «королевских» гонок. Подробнее — на с.15.

СОБЫТИЕ 

23.01| ПОНЕДЕЛЬНИК

Я не законодатель, поэтому не 
знаю, какая норма должна быть 
предусмотрена в отношении тех, 
кто нападает на врачей, что в этом 
случае может быть действитель-
но действенно, но думаю, что это 
ощутимый штраф, а может быть, 
и что-то посерьезнее. «РГ» на 3-й 
полосе пишет, что в Госдуму вне-
сен законопроект, вводящий 
штрафы за нападение на медиков.

Если вы, к примеру, в кабину 
летчика влезаете и безобразнича-
ете, вмешиваетесь в его работу, 

ставя под угрозу жизнь пассажи-
ров, то это, извините, классифи-
цируется как покушение на убий-
ство. Ну а здесь не то же самое? 
Речь ведь не о том, что кто-то без 
очереди лезет к терапевту за 
справкой или за бюллетенем. А о 
том, что это может действительно 
поставить под угрозу жизнь лю-
дей, которые нуждаются в сроч-
ной помощи, повлиять на состоя-
ние доктора, которому после та-
кого стресса надо спокойно про-
должать работать. 

Последние случаи нападения 
на врачей вопиющи — какое-то ог-
ромное количество безумных, 
идиотских преступлений в отно-
шении тех, кто спасает жизни. Я 
все это называю «эпидемией на-
силия». Считаю, штраф за вмеша-
тельство в работу доктора — почти 
не наказание, здесь одним только 
штрафом не стоит ограничивать-
ся. Мне кажется, должна быть и 
какая-то другая ответственность. 
К примеру, лишение свободы на 

определенное время, то есть если 
считать содеянное администра-
тивным правонарушением — ад-
министративный срок. 

Если в больницу приезжают 
бандиты, хулиганят, рукопри-
кладствуют, требуют в приказном 
тоне оказать помощь, здесь даже 
здоровенный охранник не спра-
вится, не говоря уже о тех бабуш-
ках и дедушках, которые сидят на 
входе. На мой взгляд, необходимо, 
чтобы при каждой больнице был 
небольшой пункт полиции. Также 
и в каждой школе, в каждой поли-
клинике, в каждом роддоме. Вооб-
ще в этаких делах должна соблю-
даться системность. Стоит заду-
маться над тем, что охрану нужно 
ставить не по каждому отдельно-
му случаю: сначала за нападение 
на поликлиники, потом на родиль-
ные дома, на школы. Охрана долж-
на работать системно и повсе-
местно.

Подготовила Елена Кухтенкова

ВИДЕО  Техника сдуло реактивной струей самолета
rg.ru/art/1346146

ТЕХНОЛОГИИ  Напечатанные на 3D-принтере сосуды 
прижились за неделю 
rg.ru/art/1346421

ЗДОРОВЬЕ  Как связаны гигиена полости рта и артрит
rg.ru/art/1346436

СОЦСЕТИ  Необычная движущаяся картинка озадачила 
Интернет 
rg.ru/art/1358952

АВТОСОВЕТЫ  Как снизить риск ДТП зимой
rg.ru/art/1347528

КИНО  Как это было: тайны и загадки создания 
«Шерлока»
rg.ru/art/1359406

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Александр 
Адабашьян,
режиссер
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